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ПРАВО В списках невыездных 
числится почти 780 тысяч 
должников

Скатертью дорога

Владислав Куликов

СПИСКИ невыездных достигли 
рекордных размеров. Сейчас кра-
сный свет на границе включен по-
чти для 780 тысяч человек. 

Общий долг всех, кому нет 
хода за пределы Отечества, со-
ставляет 660 миллиардов рублей. 
Таковы данные за январь — самые 
свежие, что пока есть.

Всего же, по данным Федераль-
ной службы судебных приставов  
России, за год в списках невыезд-
ных побывало почти полтора 
миллиона граждан. Это в полтора 
раза больше, чем было в 2014 
году. Что же касается прежних 
лет, их статистика по сравнению с 
нынешней бледные цветочки. 
Можно даже не смотреть.

Списки невыездных растут 
даже несмотря на то, что наши 
люди по целом ряду причин гора-

здо реже стали ездить за границу. 
Поэтому, чтобы не испортить 
себе путешествие, ведомство ре-
комендует перед поездкой зара-
нее проверить себя по базе дол-
жников.

Сделать это можно на офици-
альном сайте Федеральной служ-
бы судебных приставов. Там есть 
специальный раздел — база дан-
ных исполнительных произ-
водств. Надо набрать свои имя-
фамилию-отчество и регион про-
писки, и сразу же появится нуж-
ная информация. Прочерк будет 
означать, что вы чисты.

Также на сайте можно скачать 
мобильное приложение «поиск 
задолженностей». Оно позволяет 
оформить подписку и получать 
актуальные данные: как только у 
человека возникли про-
блемы, ему сообщат он-
лайн.

АВТОМОБИЛИ Верховный суд 
решил: виновен тот, 
кто создал аварийную 
ситуацию, даже если сам 
не пострадал

Лихачей лишают 
прав

Владимир Баршев

ОЧЕРЕДНОЕ полезное решение 
для водителей, которые не нару-
шают правила, принял Верхов-
ный суд. Он подтвердил обосно-
ванность привлечения к ответст-
венности того, кто создал ава-
рийную ситуацию, но так как 
сам не пострадал, скрылся с ме-
ста происшествия. 

Многие водители попадали в 
такие ситуации. Кто-то подрезал 
на дороге, и чтобы уйти от стол-
кновения с этим лихачом, он вы-
езжает на встречную и получает 
удар в лоб. Кто виноват? 

Тот, кто выехал на встречную.   
А ставший причиной аварии ав-

томобилист уже давно уехал. 
Стандартная ситуация: таксист 
гонится за протянутой рукой, не 
обращая внимания ни на кого. В 
результате один уворачивается 
от него, выезжая в соседний ряд, 
и получает удар в бок от того, кто 
двигался по своей полосе. 

Другая схожая ситуация — на 
красный свет пролетает лихач. 
Чтобы избежать столкновения, 
водитель, который тронулся на 
свой законный зеленый, резко 
тормозит. А в зад ему влетает ав-
томобилист, который видел, что 
на перекрестке зеленый, и не 
ждал подвоха. Кто вино-
ват? Как всегда, послед-
ний.
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Только в «РГ» Глава минприроды Сергей Донской 
рассказал, насколько нам хватит запасов «черного 
золота»

Есть ли жизнь 
без нефти

Ярослав Николаев

В 
феврале за один поход в 
продуктовый магазин сред-
нестатистический россия-

нин, проживающий в городе, по-
тратил 499 рублей. Таковы выво-
ды аналитиков из исследователь-
ского центра «Ромир». По их дан-
ным, за месяц чек «похудел» на 
13,5 процента, а это рекорд.

«Фактически размер среднего 
чека вернулся к состоянию двух-
летней давности», — отмечают в 
«Ромире». По данным аналити-
ков, рекордное падение средний 
чек показал в крупных городах с 
населением от 500 тысяч до мил-
лиона человек. Также самые 
большие потери понес средний в 
чек в гипермаркетах, показав в 
феврале «беспрецедентно низ-

кое значение за четыре послед-
них года». Так, в гипермаркетах и 
дискаунтерах средний чек «про-
сел» на 15,8 процента относи-
тельно январских значений. Ра-
нее в гипермаркетах средний чек 

не опускался ниже тысячи ру-
блей с конца 2013 года. Теперь же 
в среднем покупатели оставляют 
в кассах «гиперов» около 887 ру-
блей. Предыдущий антирекорд 
равнялся 888 рублям в июне 

2013 года. В супермаркетах и ма-
газинах традиционной торговли 
также было отмечено ощутимое 
снижение среднего чека — более 
чем на 14 процентов. Аналогич-
ные размеры чеков здесь послед-
ний раз отмечались в середине 
2014 года. 

Но поводов для паники нет, 
уверяют аналитики, проводив-
шие исследование. «На фоне рас-
тущих общих расходов на по-
вседневные товары снижение 
среднего чека говорит о том, что 
россияне стали больше разноо-
бразить свои походы по магази-
нам. Ходят за покупками чаще и в 
разные места, в каждом из них 
оставляя меньшие суммы. Но по 
общему итогу они тра-
тят больше», — замеча-
ют в «Ромире».

Елена Березина

Н
ефть в России может 
закончиться в 2044 
году, а снижаться до-
быча традиционных 
запасов начнет уже в 

2020 году, рассчитали в Минпри-
роды РФ. Без новых открытий не-
фтедобытчикам остается упо-
вать лишь на нетрадиционные 
источники углеводородов. О пер-
спективах поддержки геолого-
разведки и о проблемах нефтя-
ных компаний «Российской газе-
те» рассказал глава минприроды 
Сергей Донской.

Сергей Ефимович, раз дело об-
стоит так серьезно, то расшире-
ние континентального шельфа 
нам явно не помешало бы. Запа-
сы углеводородов там оценива-

ют от 5 до 10 миллиардов тонн 
условного топлива. Заявку на 
рассмотрение Комиссии ООН 
Россия отправила. Каковы шан-
сы на ее одобрение?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Учитывая ее боль-
шой объем, рассмотрение может 
занять от трех до пяти лет. Мате-
риалы очень хорошо проработа-
ны и дают нам все шансы на одо-

брение заявки. Выполненные ге-
олого-геофизические и батиме-
трические работы сами по себе 
являются серьезным научным 
вкладом в изучение Арктики.

И все-таки насколько России 
хватит ее запасов нефти? В мин-
природы говорят о 28 годах, есть 
прогнозы про 60 лет и больше. 

СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Давайте посчита-
ем.  Извлекаемые запасы нефти 
составляют около 29 миллиардов 
тонн. Это те, которые теоретиче-
ски можно извлечь из недр. До-
быча сырой нефти (без газового 
конденсата) в 2015 году предва-
рительно составила около 505 
миллионов тонн. Если считать «в 
лоб» по этим цифрам, то откры-
тых запасов хватит на 57 лет.

Однако объем доказанных за-
пасов (о которых нам точно из-
вестно, где и сколько их, как из-
влекать), по оценкам экспертов, 
вдвое меньше, около 14 миллиар-
дов тонн. По доказанным запасам 
обеспеченность добычи 
составит уже только 28 
лет.

ИССЛЕДОВАНИЕ Россияне стали больше тратить на повседневные 
нужды, но сумма среднего чека рекордно упала

499 рублей по Фаренгейту
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Россия введет 
бесплатные электронные 
визы для иностранцев

3
Продолжаются аресты 
чиновников минкультуры 
и бизнесменов по «делу 
реставраторов» 
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Александр Новак: 
Переговоры о заморозке 
добычи нефти состоятся 17 
апреля в столице Катара
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Акция «Бессмертный полк» 
в Москве cоберет почти 700 
тысяч участников
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Фильм Алексея Учителя 
о Матильде Кшесинской 
попал в финал конкурса 
европейских сериалов

12
В Олимпийском комитете 
России вручили призы 
лучшим спортсменам 
страны

СПЕЦРЕПОРТАЖ

Доказанных запасов нефти нам 
хватит менее чем на 30 лет, вся 
надежда на новые месторождения.

Крым — крут.
Писатель Сергей 
Шаргунов — 
об итогах двух лет 
«русской весны»
Страница 10

Австралийский доллар  53,0064
Азербайджанский манат  43,3532
Армянский драм**  14,5694
Белорусский рубль****  34,2705
Болгарский лев  40,2366
Бразильский реал  18,8512

Венгерский форинт**  25,2958
Вон Республики Корея***  59,5009
Датская крона  10,5548
Доллар США  71,0256
Евро  78,7532
Индийская рупия*  10,5442

Казахстанский тенге**  20,4290
Канадский доллар  53,1112
Киргизский сом**  97,6297
Китайский юань  10,8918
Молдавский лей*  35,7653
Новый туркменский манат  20,9206

Норвежская крона*  82,7206
Польский злотый  18,2853
Румынский лей  17,5971
СДР  98,9912
Сингапурский доллар  51,4306
Таджикский сомони*  90,1970

Турецкая лира  24,3923
Узбекский сум***  24,8776
Украинская гривна*  26,4036
Фунт стерлингов  100,2100
Чешская крона*  29,1077
Шведская крона*  85,1360

Швейцарский франк  71,7575
Южноафриканский рэнд*  44,2624
Японская иена**  62,4923

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 17.03.16 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Когда начнется 
продажа билетов 
на «Славянский базар 

в Витебске»? / стр. 4

В НОМЕРЕ

Акцент

 Без новых открытий добыча 
традиционных запасов нефти 
в России начнет снижаться 
уже с 2020 года 
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ДУМА Алексей Улюкаев
предсказал депутатам
рост экономики уже 
в этом году

Оправились 
от шока

Татьяна Замахина

ЭКОНОМИКА России значительно легче переживает вто-
рой нефтяной шок, который случился во второй половине 
прошлого года. Такое мнение высказал в Госдуме на «пра-
вительственном часе» министр экономического развития 
Алексей Улюкаев. Он выступил с прогнозом о росте эконо-
мики уже во втором квартале этого года, однако далеко не 
все народные избранники ему поверили. Депутаты потре-
бовали более решительных мер по поддержке экономики.

«Мы пожинаем плоды второго нефтяного шока», — не 
стал отрицать министр. «Если первый нефтяной шок мы 
пережили при глубочайшей девальвации национальной 
валюты, 2,5-разовом росте инфляции, то второй нефтяной 
шок испытываем совершенно по-другому», — сообщил 
Улюкаев. Он пояснил, что девальвация крайне незначи-
тельна, инфляция уменьшается. «Российская экономика 
показала высокую 
степень адаптивно-
сти, — гордится Улю-
каев. — Мы смогли со-
кратить издержки, 
сориентироваться на 
серьезные приорите-
ты».

ВВП при этом сни-
зил темпы падения до 
3—2,7%. Улюкаев на-
звал текущую ситуацию в экономике «неустойчивым рав-
новесием». Однако в будущее он смотрит с оптимизмом. 
Впервые за довольно долгое время отмечается положи-
тельная динамика промышленного производства, снизи-
лись темпы спада розничной торговли. Так что рост 
промпроизводства и ВВП может состояться уже во втором 
квартале текущего года. Начиная с 2017 года, по мнению 
министра, темпы роста российской экономики могут со-
ставить 1,5—2,5% в год.

Кроме того, ведомство прогнозирует дальнейшее со-
кращение оттока капитала, снижение уровня инфляции 
примерно до 7,5% в текущем году и до 5,5% к концу 2018 
года. Впереди — начало инвестиционного роста, а также 
возврат реальных доходов населения и оборота розничной 
торговли в область положительных значений. Депутаты 
высказали свои сомнения на этот счет, вменяя Улюкаеву 
недоступные кредиты, рост цен на продукты и еще целый 
список упущений. А Владимир Федоткин из КПРФ попы-
тался уличить министра в противоречии. Он напомнил, 
что на «Гайдаровском форуме» тот говорил, что кризис на-
долго. Улюкаев пояснил, что говорил совсем не это: он во-
все не считает, что кризис продлится долго, его низшую 
точку прошли в июне прошлого года. Но низкие цены на 
нефть (40—50 долларов за баррель) сохранятся в течение 
нескольких лет, предупредил он. И чтобы с «этим жить», 
придется сокращать издержки, поддерживать экспорт и 
т.п.

Народные избранники поинтересовались, чем новый 
антикризисный план отличается от старого. Министр поя-
снил: уже нет необходимости помогать банкам, так как си-
стема приобрела устойчивость. Так что самое время сосре-
доточиться на мерах по поддержке различных секторов 
экономики, не забывая о социально незащищенном насе-
лении. Пора сделать шаг навстречу заемщикам и снижать 
ключевую ставку Центробанка, которая сейчас составляет 
11%, согласился с собеседниками Улюкаев. По итогам ди-
скуссии он сообщил, что «ожидал более жесткой критики» 
от депутатов.
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ТУРИЗМ Россия вводит
бесплатные электронные
визы для иностранцев

Приближаем 
Восток

Алена Узбекова

РОССИЯ с 1 июля этого года вводит упрощенную систе-
му оформления виз для иностранцев. 

Граждане других государств, въезжающие через Даль-
ний Восток, смогут получать однократные разрешения 
на въезд сроком до восьми дней. Оформить визу можно 
онлайн, заполнив анкету. Разрешение на въезд заявитель 
также будет получать по электронной почте.

«Важным итогом проработки документа в правитель-
стве стало общее понимание, что за электронную визу не 
должен уплачиваться консульский сбор. Это значит, что 
не будет никакого финансового барьера в получении 

визы», — прокоммен-
тировал новшество 
Александр Галушка, 
министр по разви-
тию Дальнего Восто-
ка.

Возможность по-
лучения электрон-
ной визы появилась 
благодаря особому 
статусу Владивосто-
ка — это Свободный 
порт — зона, пользу-
ющаяся особыми ре-
жимами таможенно-

го, налогового, инвестиционного и смежного регулиро-
вания. Владивосток получил такой статус в октябре 
прошлого года. Въезжать по новым правилам иностран-
цы смогут через аэропорт и морской вокзал города. 

«Безусловно, снижение административных барьеров 
— это плюс, в том числе для развития туризма. Восьми 
дней хватит для того, чтобы посмотреть не только Влади-
восток и его окрестности, но также съездить оттуда в Бу-
рятию — на Байкал, посмотреть, например, Якутию, Кам-
чатку, — рассказал «РГ» вице-президент Российского со-
юза туриндустрии Юрий Барзыкин. — Но визовый режим 
— это только одна из составляющих всего комплекса мер, 
необходимых для развития туризма. Нужно разрабаты-
вать туристские маршруты, работать над совершенство-
ванием сферы услуг, транспорта».

Эксперт также отметил, что с введением нового визо-
вого режима Владивосток может стать воротами для ту-
ристов, приезжающих в Россию из Китая, стран Юго-
Восточной Азии и даже из США. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин потребовал
исключить допинговые скандалы в будущем

Спорт без тени
Кира Латухина

С
порт должен оставаться 
ареной честной борьбы, 
заявил президент на сове-

щании с членами правительства 
в Кремле, призвав не политизи-
ровать допинговый скандал, «не 
плакать, а выигрывать» и сделать 
все, чтобы избежать подобного в 
дальнейшем. Также речь шла, в 
частности, о том, чтобы наказы-
вать распространителей неле-
гального алкоголя как фальшиво-
монетчиков, и о том, как наконец 
выравнять энерготарифы на 
Дальнем Востоке.

«Мы не раз заявляли о катего-
ричном неприятии любого вида до-
пинга, — подчеркнул глава государ-
ства. — Спорт должен оставаться 
ареной честной борьбы, где побе-
ждает тот, кто проявил мастерство, 
силу воли, упорство, кто действи-
тельно следует олимпийским ло-
зунгам «Быстрее, выше, сильнее!».

Приостановка аккредитации 
Всероссийской федерации легкой 
атлетики и недавние допинговые 
случаи задевают не только наших 
спортсменов, но и атлетов из дру-
гих стран, бросают тень на автори-
тет спорта в целом, негативно от-
ражаются на настроении миллио-
нов болельщиков. «Очевидно, что 
наши спортивные руководители, 
должен об этом сказать, проявили 
непонимание актуальности этих 
вопросов, своевременно не попол-
нили соответствующие списки, ко-
торые были представлены соответ-
ствующими международными 
структурами, не пополнили наши 
стоп-листы, своевременно не про-
информировали спортсменов, тре-
неров и других специалистов о ре-
шении Всемирного антидопинго-
вого агентства о запрещении от-
дельных препаратов», — констати-
ровал Владимир Путин.

«Я сейчас, знаете, не хочу вда-
ваться в детали, связанные с этим 
мельдонием, или как он там назы-
вается, и который у нас внесен чуть 
ли не в список жизненно необходи-
мых лекарственных препаратов. 
Тем не менее если уж этот препа-
рат включен был в список ВАДА, то 
надо было это иметь в виду и соот-
ветствующим образом на это реа-
гировать. Но дело не только в этом 
конкретном случае, речь о систем-
ных вопросах», — объяснил прези-
дент и призвал активнее развивать 
партнерское взаимодействие с ме-
ждународными организациями, 
причем работать с ними в обста-
новке абсолютного доверия и про-
зрачности.

«Очевидно, что наше нацио-
нальное антидопинговое законода-
тельство нужно серьезно совер-
шенствовать, если у нас происхо-

дят такие сбои; наказывать тех, кто 
склоняет спортсменов к употре-
блению запрещенных препаратов, 
и нужно, конечно, обратиться в 
этой связи и к международному 
опыту», — считает глава государст-
ва. К сожалению, должного взаи-
модействия минспорта и Феде-
рального медико-биологического 
агентства до сих пор нет, констати-
ровал он и призвал правительство 
повысить эффективность нацио-
нальной системы борьбы с допин-
гом.

«Мы по праву гордимся дости-
жениями наших спортсменов, и их 
результаты не могут быть постав-
лены под сомнение никакими 
скандалами», — заявил Путин. Тем 
более что подавляющее большин-
ство ни к каким запрещенным пре-
паратам отношения не имеют. 
«Нужно сделать все, чтобы их 
спортивная карьера от всех этих 
скандалов не страдала, так же как и 
не страдали болельщики», — доба-
вил он. «И конечно, нужно сделать 
все, чтобы ничего подобного в на-
шей практике не было и не повто-
рилось», — потребовал президент.

«Конечно, мы принимаем вашу 
критику и считаем, что, действи-
тельно, не должны позволять на за-
слуги российских спортсменов, до-
бросовестных спортсменов бро-
сать тень, и еще усилим меры», — 
заверил министр спорта Виталий 
Мутко.

Выслушав также доклад руко-
водителя Федерального медико-
биологического агентства Влади-
мира Уйбы, глава государства при-
звал ничего не политизировать и 
не «продвигать какую-то теорию 
заговора». «Нужно системно и сво-
евременно реагировать на прини-
маемые решения, в том числе на 
уровне международных организа-
ций. Если у вас не было данных о 
том, как быстро выводится этот 
препарат из организма человека, 
то нужно было провести соответст-
вующую работу, вступить в кон-
такт с коллегами из ВАДА  и с ними 
заблаговременно все это обсудить, 
а не бить, как в народе говорят, по 
хвостам, задним числом рассу-
ждать о том, что корректно было 
ими сделано, а что некорректно», — 
подчеркнул он.

«Поэтому, и как старые опыт-

ные тренеры учат тоже, нужно не 
плакать и не стенать по каждому 
поводу, а выигрывать — и выигры-
вать за явным преимуществом, 
тогда и вопросов не будет ника-
ких», — уверен Путин.

Также президент призвал пра-
вительство наконец найти реше-
ние по выравниванию энерготари-
фов на Дальнем Востоке — отметив, 
что не успел обсудить эту тему с 
премьер-министром, так как они 
занимались другими вопросами. 
«Не может быть приемлемой ситу-

ация, когда в одном из регионов в 
разы отличаются тарифы на элек-
троэнергию. Это создает соответ-
ствующие условия — прямо ска-
жем, неблагоприятные и для гра-
ждан, которые проживают в этих 
регионах, и для ведения бизнеса, 
что очень важно», — заметил он.

Еще Путин выслушал доклад 
главы ОАО «РЖД» Олега Белозеро-
ва. Скоро пик летних пассажир-
ских перевозок, и все вопросы 
нужно будет решать своевремен-
но, указал президент.

В январе был подписан указ по 
передаче Росалкогольрегулирова-
ния в ведение минфина. О ситуа-
ции на алкогольном рынке расска-
зал министр финансов Антон Си-
луанов. Она, по его словам, непро-
стая. «В последние годы мы видим 
существенное сокращение легаль-
ного объема реализации алкоголь-
ной продукции и соответственно 
снижение объемов доходов бюдже-
тов, которые пополняются за счет 
акцизов от реализации алкоголь-
ной продукции. Причем, как мы 
видим, существует и «серая», и 
«черная» схемы реализации и про-
изводства», — добавил он.

Правительство подготовило 
план по мобилизации дополни-
тельных доходов в бюджет и один 
из его пунктов — нормализация ра-
боты на алкогольном рынке. Пред-
усмотрено ужесточение ответст-
венности за реализацию алкоголь-
ной продукции, которая не имеет 
легальную акцизную марку или 
продается в магазинах без лицен-
зий. За незаконную реализацию 
марок будут предъявляться те же 
меры уголовной ответственности, 
как и к фальшивомонетчикам. Кро-
ме того, не получится использо-
вать марку без уплаты акциза.

Акцент

 Наше национальное антидопин-
говое законодательство нужно 
серьезно совершенствовать

Российская эконо-
мика показала 
высокую степень 
адаптивности

Восьми дней хватит, 
чтобы посмотреть не 
только Владивосток 
и окрестности, 
но и слетать 
на Байкал

Читайте также: Ростуризм предложил снизить 
стоимость въездных виз в Россию
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ВИЗИТ

Валентина
Матвиенко
рассказала 
об укреплении
отношений
России 
и Сингапура

ВМЕСТЕ 
С ГОРОДОМ 
ЛЬВА

Виталий Петров, Сингапур

ВЧЕРА председатель Совета 
Федерации Валентина Матви-
енко начала свой официаль-
ный визит в Сингапур. Спикер 
провела переговоры с пре-
мьер-министром и президен-
том республики Ли Сянь Лу-
ном и Тони Таном Кенг Ямом.

По итогам переговоров гла-
ва верхней палаты российско-
го парламента сообщила, что 
обе встречи прошли в добро-
желательном и конструктив-
ном ключе.

 «Меня удивила степень по-
гружения обоих политиков в 
детали российско-сингапур-
ских отношений. И этот, и тот 
факт, что они сочли возмож-
ным встретиться с нашей деле-
гацией, говорит об особом от-
ношении политического руко-
водства Сингапура к России», 
— заявила Матвиенко. По ее 
словам, Ли Сянь Лун намерен 
посетить 19 мая Россию с офи-
циальным визитом, после чего 
он примет участие в юбилей-
ном саммите глав России и го-
сударств АСЕАН.

В целом руководство Синга-
пура, который в Азии называ-
ют городом льва, удовлетворе-
но уровнем и динамикой раз-

вития российско-сингапур-
ских отношений по всему ком-
плексу вопросов. «Для России 
Сингапур является очень важ-
ным, перспективным партне-
ром в Юго-Восточной Азии как 
в двустороннем плане, так и с 
учетом его влияния в регио-
не», — сказала спикер Совфеда. 
Такие теплые отношения сло-
жились и потому, что эта стра-
на ведет, по ее словам, незави-
симую и взвешенную внеш-
нюю политику, не поддержи-
вая введения санкций против 
России. На экономическом и 
политическом сотрудничестве 
государств они никак не сказа-
лись и не скажутся впредь.

Тем не менее Валентина 
Матвиенко выразила обеспо-
коенность определенным сни-
жением в прошлом году това-
рооборота между двумя стра-
нами, который существенно 
вырос за предидущие годы. По 
ее мнению, необходимо и даль-
ше наращивать объемы со-
трудничества. 

«Уже сейчас реализуются 
проекты в высокотехнологич-
ных областях, сингапурские 
предприятия работают в сво-
бодных экономических зонах, 
в российском АПК. В свою оче-
редь, российские компании 
проявляют интерес к сотруд-
ничеству с Сингапуром: здесь 
находятся офисы отечествен-
ных ведущих компаний», — 
рассказала она. 

Более того, по словам спи-
кера, российские инвестиции 
в экономику Сингапура в на-
стоящий момент существенно 
выше сингапурских в эконо-
мику России — около 2,5 мил-
лиарда долларов против 500 
миллионов. В связи с этим Ва-
лентина Матвиенко призвала 
Сингапур приложить усилия 
для ликвидации этого разрыва. 

Сообщила спикер Совета 
Федерации и о том, что укре-
пляются культурные связи 
между Россией и Сингапуром. 
В скором времени в Сингапуре 
будут построены российский 
культурный центр и право-
славный храм. Кроме того, в 
ближайшее время откроется 
торговое представительство 
Российской Федерации в Син-
гапуре.

Валентина Матвиенко считает, 
что санкции Запада не сказались 
на отношениях с Сингапуром.
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ТЕМА Фантастическая идея 
о переносе столицы из Москвы
в Крым вызвала ажиотаж 
в Сети

Переедем 
в Москвастополь

Игорь Вирабов

ВСЕМ известно, что Луну дела-
ют в Гамбурге. Ну и что? Это вещь 
обыкновенная, этим никого не 
удивишь: впадает же Волга в Ка-
спийское море, и что с того?

Или еще все знают: у алжирско-
го дея под самым носом шишка. 
Что нам с того за радость? Это же 
истины прописные: какие же ал-
жирские деи (они же беи) без ши-
шек. Со времен Николая Василье-
вича Гоголя это ни для кого не но-
вость. Про это шустрые радиостан-
ции не посудачат. И никакой Ин-
тернет этим не взбаламутишь.

А людям в наше время погово-
рить хочется. Наболевшее выва-
лить. О глупостях посерьезнее, о 
серьезностях повеселей. Все про-
чее вроде и внимания не стоит.

К чему это я? А к тому, что Евге-
ний Туник направил обращение 
премьер-министру Дмитрию Мед-
ведеву по случаю годовщины вос-
соединения Крыма с Россией. Не 
надо думать, что автор обращения 
человек какой-нибудь нетитуло-
ванный. Или шутник простой. Ни-
ни. Евгений Туник — председатель 
совета директоров некоего Инсти-
тута анализа политической инфра-
структуры.

Так вот председатель Туник 
предлагает перенести столицу Рос-
сии из Москвы в Севастополь. Есть 
у него и научная подоплека: это-де 
поспособствует международному 
признанию Крыма как российской 
территории. И вообще подчеркнет 
статус Севастополя и Крыма на-
столько жирно, что все земные бла-
га немедленно прольются на эти 
места обетованные сами собой: 
«Керченский мост, проблема пода-
чи электроэнергии и воды — все эти 
проблемы будут решены при нали-
чии... столичного статуса».

Можно и еще цитировать, но за-
чем? И так сразу ясно, что дело зна-
чительное и автор основательный. 
Вон какая буча в Сети поднялась — 

а тут, как выше сказано, ничего зря 
не обсуждают! 

А что, может, и правда, пора? 
Только почему непременно в Се-
вастополь? К истокам так к исто-
кам. Петр Первый чуть было вме-
сто Петербурга не сделал столицей 
российской городок Таганрог, что 
на Азовском море. Тоже неплохо, и 
море опять же.

А если и к морю, и к Европе по-
ближе? Тогда Калининград. Умней-
шее местечко — там и Кант похоро-
нен. Чем не столица? Дорубим 
окно в Европу до крайности.

Хотя… есть резон и в Курилах: 
разве им столичный статус поме-
шает? И Америке оттуда ближе по-
казывать кузькину… ну показы-
вать что-нибудь. Кто за Курилы? 
Кто пакует чемоданы? Как собере-
тесь — так и мы следом.

Или перенесем-ка столицу в 
Магадан. Культурные ландшафты 
этих мест ценителям известны: от-
туда, между прочим, певец Вадим 
Козин, отсидев, уезжать не захо-
тел! Давайте в Магадан. И не надо 
нам даже Новосибирска.

В общем, выбор у россиян ши-
карнейший — переноси столицу не 
хочу. Ну весна же, хочется чего-ни-
будь бессмысленного и беспощад-
ного. Если не сделать, то погово-
рить. В этом смысле понять Туника 
можно, как и всех, кто кинулся все-
рьез его почин обсуждать. Ну а о 
чем еще если не о фантазиях и про-
чей белиберде? На этом в наше вре-
мя строятся бизнесы, политики, 
карьеры, имена и состояния. Вот, 
скажем, обсуждали же намедни 
украинцы, как отменить название 
«Россия» и называть нас только 
москалями. И это же у них тоже 
всерьез и, опасаюсь, надолго.

Кстати, была такая книжка: 
французский (ну, неважно, чей) 
физиолог Поль Реньяр из Сорбон-
ны в сентябре 1886 года написал 
про «Умственные эпидемии». Там 
он о периодах, когда человечество 
охватывали вдруг повальные вле-
чения: то демонизм, то сомнамбу-
лизм, то мания величия. «Возьмите 
людей благоразумных, вполне вла-
деющих собой и соберите их вме-
сте, — предупреждал физиолог, — 
нельзя поручиться, что вследствие 
увлечения они не совершат дейст-
вий и не примут решений, в кото-
рых каждый из них потом будет 
раскаиваться»...

Ну так это физиолог еще Интер-
нета не ведал, до наших психозов 
не дожил. А вы говорите, столицу 
перенести. Ну конечно перенесем! 
В какой палате у нас Петр Первый?

Кремль Президенты России и Израиля обсудили вопросы сотрудничества

Свои люди
Кира Латухина 

В
чера в Кремле прошли 
переговоры президен-
тов России и Израиля. 
У двух стран особые 
отношения, подчер-

кнул Владимир Путин. Народ 
Израиля никогда не забудет 
вклад России в победу над на-
цизмом, заявил Реувен Ривлин.

Израильский президент при-
ехал с официальным визитом. 
Ради поездки в Москву он даже 
отменил запланированное по-
сещение австралийской Кан-
берры.

«Между нашими странами 
отношения строятся давно, и 
строятся на основе дружбы, 
взаимопонимания», — привет-
ствовал гостя российский ли-
дер.

«Особые отношения склады-
ваются и в связи с тем, что по-
чти полтора миллиона граждан 
Израиля — это выходцы из быв-
шего Советского Союза, это но-
сители русского языка, русской 
культуры, нашего менталитета, 
люди, которые поддерживают 
отношения со своими родствен-
никами в России, с друзьями. 
Это придает, конечно, совер-
шенно необычный характер на-
шим межгосударственным свя-
зям», — заметил Путин.

«Кроме этого постоянно рас-
тет число паломников из Рос-
сии, посещающих святые места. 
Израильское правительство 
идет нам навстречу, возвращая 
России святыни, которыми мы 
очень дорожим, и за это мы 
очень благодарны нашим изра-
ильским партнерам», — подчер-
кнул президент РФ.

Так, в 2014 году 386 тысяч 
российских граждан посетили 
Израиль. А за первые 9 месяцев 
2015 года — 230 тысяч.

«У нас есть и большой ком-

плекс вопросов, связанных с 
развитием торгово-экономиче-
ских связей, вопросов, связан-
ных с обеспечением безопасно-
сти в регионе. Надеюсь, что мы 
сможем это в ближайшее время 
обсудить  с  премьер-мини-
стром, с которым мы договори-
лись о встрече», — добавил Пу-
тин, имея в виду Биньямина Не-

таньяху (лидеры говорили по 
телефону в конце февраля).

Товарооборот явно нужно 
повышать: по итогам прошлого 
года он сократился на 31,7 про-
цента до 2,3 млрд долларов.

«Как президент государства 
Израиль, это большая честь для 
меня — быть тут у вас, в вашей 
стране», — начал Ривлин. «У Из-

раиля и России давняя история 
отношений», — согласился он.

«Мы сотрудничаем в очень 
многих областях, таких как 
культура, коммерция, вопросы 
Холокоста, также мы должны 
бороться с террором фундамен-
тализма», — отметил израиль-
ский президент.

«Народ Израиля никогда не 

забудет вклад России в победу 
над нацизмом. Евреи, которые 
смогли остаться в живых, ни-
когда не забудут, кто их освобо-
дил, — что первым был солдат 
Красной армии», — подчеркнул 
Ривлин.

Ради встречи с Владимиром Путиным Реувен Ривлин даже отменил свою поездку в Австралию.

А почему бы не 
перенести столицу 
на Курилы? Или в 
Магадан? Им, между 
прочим, тоже новый 
статус не помешает

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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МЕГАПОЛИС Москва 
преодолела дефицит 
торговых площадей 

Пройтись 
по «Авеню» 

Сергей Бабкин 

УКРАШЕНИЕМ юго-запада Москвы стал многофунк-
циональный торговый центр Avenue South West. Его воз-
можности одним из первых оценил мэр Сергей Собянин. 

— Хотел бы поблагодарить строителей и инвесторов: 
получился действительно замечательный центр, — отме-
тил мэр, осмотрев уже открывшиеся магазины и зоны 
развлечений. — Здесь есть и торговые объекты, и совре-
менные кинозалы. Теперь жители Тропарево-Никулино 
смогут отдыхать и покупать все необходимое рядом с до-
мом. А это существенно сокращает городской трафик. 

Торговый центр хорошо виден с проспекта Вернад-
ского: бросается в глаза футуристический дизайн и ог-
ромные мультимедийные экраны. Для тех, кто приезжа-
ет сюда на машинах, предусмотрены парковки: на улице 
можно поставить до 770 авто, и еще тысячу — на трех под-
земных этажах. Те, у кого машины нет, смогут легко до-
браться на наземном транспорте или метро — от «Юго-
Западной» до Avenue South West идти буквально три ми-
нуты. Инвесторы, вложившие в этот объект 300 млн ру-
блей, рассчитывают, что среди посетителей будет нема-
ло студентов: рядом расположена академия народного 
хозяйства и госслужбы. Молодежи должны понравиться 
кафе на последнем ярусе — оттуда открывается прекра-
сный вид на город. Раньше его портили незаконные ларь-
ки у метро, а сейчас проспект Вернадского в этом районе 
стал полноценной пешеходной зоной. 

В цивилизованный формат в последние годы перехо-
дит вся московская торговля, заметил Собянин. «За по-
следние пять лет объем торговых площадей вырос на 
четверть, — уточнил он. — Москва строит объекты разных 
форматов: от крупных торговых центров до магазинов 
шаговой доступности. По темпам прироста торговых 
площадей столица превосходит многие мегаполисы 
мира». А выигрывают покупатели, потому что выбора 
становится больше. В итоге Москва полностью преодоле-
ла дефицит торговых площадей и сохранила доступность 
самых необходимых товаров.

Кроме того, каждая новая торговая точка, работаю-
щая по всем правилам и законам, — это еще и дополни-
тельные рабочие места. И если персонал магазина в 
подъезде — всего несколько человек, то в крупном ТЦ от-
крывается около 2 тысяч рабочих мест.

ЖКХ   Счетчики россиянам 
могут установить 
бесплатно

Сколько 
накапало

Елена Домчева

ДЛЯ НЕКОТОРЫХ россиян, среди которых инвалиды, 
ветераны войны и малоимущие, депутаты предлагают 
отменить штрафы за отсутствие в их квартирах водных 
счетчиков.

А сами приборы учета предполагается устанавливать 
за счет государства. Об этом говорится в законопроекте, 
который внесен в Госдуму.

Больше года уже действуют штрафы для тех, кто не 
установил у себя в квартире счетчики. Таких, по оценкам 
экспертов, сейчас около 20 процентов. Если с 1 января 
2015 года повышающий коэффициент к нормативу со-
ставлял для них 1,1, то с этого года он вырос до 1,4. То 
есть «уклонисты» сейчас платят за воду на 25 процентов 
больше, чем обычно. 

Причем платят все, никаких исключений для льготни-
ков. Это несправедливо, считают авторы проекта. Впро-
чем, как и то, что традиционная 50-процентная скидка 
предоставляется им теперь только в пределах нормати-
ва. Использовал воды больше — плати без льгот!

Неправильным депутаты считают и тот факт, что 
счетчики воды все собственники квартир должны уста-
навливать за свой счет. В некоторых регионах, конечно, 
пошли навстречу льготникам, установив им приборы 
за счет казны, но такие случаи единичны.

«Вместо того что-
бы предоставить 
субъектам средства 
для адресной поддер-
жки граждан в части 
установки приборов 
учета, на законода-
тельном уровне уста-
навливается норма-
тив потребления, 
при превышении ко-
торого они не только 
лишаются социаль-
ной поддержки, но и 
получают дополни-
тельное увеличение платы в виде повышающих коэффи-
циентов», — сказано в пояснительной записке.

В связи с этим авторы проекта предлагают отменить 
штрафы за неустановку счетчиков для инвалидов, участ-
ников Великой Отечественной войны, блокадников, се-
мей умерших ветеранов войны, малоимущих и так далее. 
А также обязать все регионы устанавливать льготникам 
приборы учета за счет средств федерального бюджета. 

По словам исполнительного директора федерального 
проекта «Школа грамотного потребителя» Александра 
Козлова, для ветеранов и участников войны действи-
тельно стоит отменить штрафы. «Этих уважаемых людей 
не так много осталось, чтобы экономить, — уверен эк-
сперт. — В отношении других льготников я бы ничего ме-
нять не стал. Во-первых, их список можно растягивать до 
бесконечности: чем, к примеру, многодетные матери 
хуже малоимущих. А во-вторых, бюджет такие измене-
ния закона явно не потянет».

Кроме того, может потеряться сам смысл штрафов. Их 
вводили именно для того, чтобы подтолкнуть россиян к 
приобретению приборов, после установки которых сче-
та за воду должны гарантированно снижаться.

Но есть и альтернативный взгляд на эту проблему. По 
мнению исполнительного директора НП «ЖКХ Контр-
оль» Светланы Разворотневой, счетчики воды необходи-
мо установить за госсчет для всех без исключения росси-
ян. «Деньги с жильцов можно будет собрать в рассрочку 
уже после установки приборов в квартирах, — уверена 
она. — Но зато мы получим централизованную сеть каче-
ственных, современных и однотипных счетчиков во всех 
домах». 

СЛЕДСТВИЕ Продолжились аресты чиновников минкультуры и бизнесменов 
по «делу реставраторов»

Культурный шок
Иван Петров, 
Мария Голубкова, 
Тимофей Борисов

У
головное дело о хищении в 
Минкультуре бюджетных 
средств при реставрации 

исторических объектов получи-
ло новое развитие. Вчера суд  
санкционировал арест почти на 
два месаяца в виде меры пресе-
чения самому высокопоставлен-
ному фигуранту этой аферы за-
ммнистра  культуры РФ Григо-
рию Пирумову. Новость об этом 
пришла вчера уже поздно вчере-
ом. 

А начался день  с ареста  ди-
ректора департамента управле-
ния имуществом и инвестицион-
ной политики министерства 
культуры Бориса Мазо. Суд по-
становил удовлетворить хода-
тайство следствия и заключить 
его под стражу на срок до 10 мая. 
Ранее следователь ФСБ попросил 
«закрыть» чиновника, обосно-
вывая это тем, что, находясь на 
свободе, Мазо может скрыться, 
повлиять на свидетелей и унич-
тожить доказательства по делу. 

После этого суд  рассмотрел 
ходатайства адковатов Пирумо-
ва об избрании их подзащитно-
му меру в виде домашного аре-
ста. Однако  суд  посчитал, что 
аргументы следователя ФСБ о 

заключении под стражу замми-
нистра более убедительные. 

- У следствия есть основания 
полагать, что Пирумов,  распола-
гая денежными средствами, по-
хищенными преступным путем, 
может скрыться, оказывать дав-
ление на следствие, уничтожить 
доказательства или продолжит 
заниматься преступной деятель-
ностью, - заявил в суду следова-
тель. Прокуратура данное хода-
тайство поддержала в полном 
объёме. 

И несмотра на то, что обвине-
ние Пирумову пока не предъяв-
лено, судья Лефортовского суда 
Маргарита Котова не приняла во 
внимание  доводы адвоката по-
дозреваемого Федора Куприяно-
ва, что паспорт замминистра 
был изъят при обыске в его квар-
тире и скрыться у него не полу-
чится. 

Такая позиция идет вразрез с 
позицией ФСБ, которое ведет 
следствие по этому громкому 
делу.  По версии следствия Перу-
мов был не только в курсе этой 
крупной аферы, но и руководил 
организованной преступной 
группой. 

На днях ему должно быть 
предъявлено обвинение как ор-
ганизатору группы, в которую 
помимо чиновников Минкульта 
входил и Олег Иванов — директор 

подведомственного министерст-
ву культуры ФГУП «Центррес-
таврация».  Вчера и его Лефор-
товский суд также арестовал 
вместе с советником одной ком-
мерческой фирмы Никитой Ко-
лесниковым. Колесников стал 
пятым фигурантом дела о хище-
нии денег, выделенных на ре-
ставрацию объектов культурно-
го наследия.

А днем ранее в следственный 
изолятор был отправлен глава 
реставрационной компании 
«Балтстрой» Дмитрий Сергеев. 
Следствие просит и об аресте 
Александра Коченова, также  од-
ного из руководителей «Балт-
строя»,  выполнявшего большин-
ство реставрационных работ.

В «деле реставраторов», как 
его уже окрестили, действитель-
но красной нитью проходит ком-
пания «Балтстрой». Компания — 
очень крупная, входит в питер-
ский холдинг «Форум», оборот 
которого оценивают в 50 млрд 
рублей. Один из владельцев — пе-
тербургский миллиардер и один 
из самых влиятельных предпри-
нимателей в Северной столице 
Дмитрий Михальченко. 

«БалтСтрой» занимался, в 
частности, реставрацией Мор-
ского собора в Кронштадте и Ад-
миралтейства в Санкт-Петербур-
ге, Московской консерватории, 
Свято-Троицкой Сергиевой лав-
ры в Сергиевом Посаде и других 
крупных объектов культурного 
наследия страны.

По словам экспертов, на неко-
торых объектах эта компания ра-
ботала по единой схеме — техни-
ческое задание на сверхбыстрый 
срок, большой объем скрытых 
работ. К примеру, теперь уже не 
проверить, как проводилась ре-
ставрация Псковского драмати-
ческого театра. Некоторые эк-
сперты утверждают, что там сто-
имость контракта за счет укре-
пления основания здания вдруг 
возросла с 510 миллионов ру-
блей до 1,2 миллиарда. 

Следователи ФСБ установи-
ли, что «не позднее ноября 2012 
года в Москве замминистра куль-
туры Григорий Пирумов создал 
организованную преступную 
группу, в которую привлек генди-
ректора ОАО «БалтСтрой» Дмит-
рия Сергеева, управляющего 
этой компанией Александра Ко-
ченова и других соучастников. 
Как следует из материалов дела, 
оглашенных судьей в Лефортов-

ском суде Москвы, сумма похи-
щенного только при реставрации 
ансамбля Новодевичьего мона-
стыря составила более трети от 
суммы госконтракта. Госкон-
тракт был заключен на сумму 
127 млн рублей. Впоследствии 
были внесены недостоверные 
сведения о стоимости произве-
денных работ и не менее 50 млн 
рублей были распределены, по 
версии следствия, между соу-
частниками преступной группы.

Уголовное дело по статье 159 

УК РФ «мошенничество, совер-
шенное организованной груп-
пой либо в особо крупном раз-
мере» (до 10 лет колонии), было 
возбуждено следственным отде-
лом управления ФСБ России по 
Псковской области 10 марта 
2016 года. 

Изначально внимание право-
охранителей привлекло очень 
уж не соответствующее стоимо-
сти качество реставрационных 
работ в крепости Изборск в при-
городе Пскова. Спустя несколь-
ко дней его объединили с анало-
гичным делом, которое 14 марта 
возбудило Главное следствен-
ное управление ФСБ России.

Конкурс на проведение работ 
в Изборской крепости был объ-
явлен минкультуры в марте 2012 
года. Генподрядчиком в итоге 
был выбран тот самый «Балт-
Строй». При этом изначально в 
т е н д е р е  у ч а с т в о в а л а  е щ е 
«Псковская реставрационная 
мастерская №1». Местные СМИ 
писали о том, что руководителю 
псковской компании предлага-
лось для победы в конкурсе до-
ставить в Москву и отдать услов-
ленному лицу 60 млн. рублей на-
личными. Насколько правдива 
данная информация, неизвест-
но, однако тендер достался пи-
терской фирме.

В итоге по версии следствия, 
из 297 млн рублей, которые были 
выделены на реставрацию Из-

борской крепости, группа злоу-
мышленников могла похитить 
186 млн. рублей. 

Кстати, еще в 2014 году мас-
штабную проверку реставраци-
онных работ в Изборске провела 
группа независимых экспертов. 

— Редкий случай, когда уда-
лось собрать всех специалистов — 
реставраторов, архитекторов, 
технологов, искусствоведов, — 
рассказал член советов по сохра-
нению культурного наследия при 
правительстве Санкт-Петербур-

га и Министерства культуры РФ 
Михаил Мильчик. — Экспертное 
заключение было направлено в 
министерство культуры.

По словам эксперта, исследо-
вание не касалось финансовой 
стороны вопроса, проверяли 
только методику реставрации. 
Пришли к выводу, что методика 
нарушена, работы проведены из 
рук вон плохо. 

Однако за этим самостоятель-
но можно сделать следующий вы-
вод: если деньги выделялись на 
весь объем работ, а качество ока-
залось тяп-ляп, значит, не все 
средства были использованы по 
назначению.

Примечательно, что ответ из 
министерства на обращение эк-
спертов подписал Олег Иванов, 
который сейчас задержан по 
«делу минкультуры». На тот мо-
мент он был заместителем дирек-
тора департамента управления 
имуществом и инвестиционной 
политики минкультуры.

— Он ответил нам, что все акты 
(приемки работ. — «РГ») уже под-
писаны, наши замечания вообще 
не были рассмотрены по сущест-
ву, никак не анализировались, — 
добавляет Мильчик, — хотя выво-
ды комиссии даже содержали 
раздел «Рекомендации по ис-
правлению ошибок». После этого 
я еще раз написал письмо в мини-
стерство, но на него ответа так и 
не поступило. 

РЕЙТИНГ

Россия вошла
в топ-10 
стран 
по росту 
уровня счастья

ЗАВТРА БУДЕТ 
ЛУЧШЕ

Татьяна Зыкова

РОССИЯ заняла десятое ме-
сто в мире по росту уровня 
счастья. Она поднялась на 8 
позиций и оказалась между 
Молдовой и Польшей. Об этом 
свидетельствуют данные ми-
рового рейтинга уровня сча-
стья. Сравнительное исследо-
вание Колумбийского универ-
ситета (США) приурочено к 
Международному дню счастья 
— 20 марта, который учрежден 
генеральной ассамблеей ООН. 
Оно основано на изменениях в 
оценке уровня жизни, прошед-
ших с 2005—2007 годов до на-
чала глобального экономиче-
ского спада в 2013—2015. 
Странами, в которых такие 
оценки изменились в лучшую 
сторону, стали Никарагуа, 
Сьерра-Леоне, Эквадор, Лат-
вия, Китай, Словакия, Уруг-
вай, Узбекистан.

Для сравнения: Украина по 
росту уровня счастья упала с 
111-го на 123-е место, США сей-
час на 13-м, Турция — на 78-м, 
Сирия — на последнем 156-м.

Социологи опрашивали жи-
телей 156 стран, сравнивая их 
оценки по таким показателям, 
как удовлетворенность жизнью, 
общий уровень благополучия, 
продолжительность жизни, на-
личие гражданских свобод, чув-
ство безопасности и уверенно-
сти в завтрашнем дне, стабиль-
ность семей, гарантии занято-
сти, уровень коррупции, дове-
рия в обществе, великодушие и 
щедрость.

Как пояснил руководитель де-
партамента социологии Финан-
сового университета при прави-
тельстве РФ Алексей Зубец, в 
2007 году Россия впервые после 
распада СССР вышла не только 
на советский уровень благопо-
лучия, то есть обеспеченность 
продовольствием, жильем, авто-
мобилями, бытовой техникой, 
но с тех пор по многим параме-
трам его заметно превысила. 
«Отсюда и рост уровня счастья 
или удовлетворенности 
жизнью», — говорит ученый.

По его словам, нынешний 
кризис и падение доходов пока 
не сильно повлияли на уровень 
потребления самых знаковых 
товаров и услуг. «В России пик 
счастья (степень удовлетворен-
ности жизнью) был достигнут 
летом 2014 года. С тех пор он па-
дает», — говорит Зубец, приводя 
данные исследования Финансо-
вого университета. Согласно 
ему на пике довольны жизнью 
были 85 процентов опрошенных 
россиян. По итогам февраля 
2016 года их число снизилось до 
75 процентов. А в начале 1990-х 
годов падало до 20 процентов.

Впрочем, сегодня по общему 
уровню счастья согласно рей-
тингам Американского инсти-
тута общественного мнения Гэл-
лапа Россия остается на 56-м 
месте из 156 стран. И это тоже 
не самый плохой результат. А са-
мые счастливые люди в мире 
живут в Дании. Второе место за 
Швейцарией, на третьем месте 
Исландия.

Кстати, то, что более полови-
ны россиян (55 процентов) чув-
ствуют себя счастливыми, под-
тверждают и недавние результа-
ты глобального опроса, прове-
денного сетью независимых ис-
следовательских агентств 
Gallup International/WIN в 68 
странах, в том числе в России. 
Несчастных, по данным этого 
исследования, среди наших соо-
течественников вдвое меньше, 
чем в среднем по миру, — 5 про-
центов. В состоянии «неопреде-
ленных чувств» пребывает чуть 
более трети россиян — 37 про-
центов.

Наиболее счастливые нации, 
сходятся социологи, живут при 
среднегодовом доходе не более 
20 тысяч долларов в год на чело-
века. Уровень счастья повыша-
ется пропорционально уровню 
образования и дохода. Более 
счастливыми себя ощущают 
участники опроса до 30 лет и 
старше 55.

Правительство Дмитрий Медведев встретился с королем Марокко 
Мухаммедом VI

Шельф с апельсинами
Владимир Кузьмин

Р
оссия и Марокко будут 
искать неиспользован-
ные возможности для 
развития экономиче-
ских связей.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев встретился с королем 
Марокко Мухаммедом VI, нахо-
дящимся с визитом в Москве. Гла-
ва правительства этот приезд мо-
нарха в Россию считает особен-
ным, поскольку знаменует но-
вую страницу в отношениях госу-
дарств. «Сегодня мы могли бы до-
полнительно обменяться инфор-
мацией о том, что нам сделать 
для развития экономических 
связей между нашими странами, 
тем более что сейчас для этого 
есть все предпосылки, но есть и, 
наверное, некоторые возможно-
сти, которые мы еще не исполь-
зовали», — заявил глава прави-
тельства.

Король подчеркнул, что его 
страна заинтересована в разви-
тии отношений с Москвой. «Рос-
сию и Марокко связывают давние 
связи. Марокко является одним 
из крупнейших клиентов России 
в Африке», — сказал Мухаммед VI. 
Он также выразил благодарность 
за дипломатическую и политиче-
скую помощь России и содейст-
вие в рамках ООН. 

— Мы готовы сделать так, что-
бы это укрепление отношений и 
дальше происходило и вышло на 
новый этап развития наших от-
ношений, — заверил король.

Отечественные компании 
рассматривают возможности ра-
боты в Марокко по разработке 
природных ресурсов. В частно-
сти, «Союзнефтегаз» заинтере-
сован в получении лицензии на 
проведение работ по нефтераз-
ведке на территории и на конти-
нентальном шельфе королевства. 
Ряд компаний рассматривают 
потенциальные проекты по осво-
ению месторождений битуми-
нозных сланцев и строительству 
на их базе ТЭС «Тарфая». Достиг-

нута договоренность между ОАО 
«Росгеология» и Национальным 
агентством по углеводородам и 
горнодобывающей промышлен-
ности Марокко о проведении пе-
реговоров по возможному со-
трудничеству для подтвержде-
ния и увеличения запасов на зо-
лоторудных приисках и месторо-
ждениях полиметаллических руд 
в Атласских горах. 

Наконец, руководство Марок-
ко решило предоставить России 
особые преференции при реали-
зации новой энергетической 
программы Gas to Power, в рам-

ках которой создается инфра-
структура по приему сжиженно-
го природного газа, его регазифи-
кации и транспортировки. Про-
грамма предусматривает постав-
ки и хранение газа в рамках воз-
ведения к 2019 году в порту Jorf 
Lasfar на востоке страны терми-
нала по приемке СПГ на 10 мил-
лиардов кубометров и газопро-
водной системы.

Чиновники подозреваются в привлечении к реставрационным работам 
подконтрольных им фирм, из-за чего часть средств была расхищена.

Акцент

 Следователи ФСБ не исключа-
ют, что круг фигурантов дела 
о хищениях при реставрации 
памятников еще расширится

Кризис и падение 
доходов пока не 
сильно повлияли 
на уровень потреб-
ления самых знако-
вых товаров 
и услуг

Депутаты предлага-
ют отменить штра-
фы для льготников 
за отсутствие 
в их квартирах при-
боров учета водыДмитрий Медведев и Мухаммед VI 

считают, что нынешний визит коро-
ля Марокко в Россию  знаменует 
новую страницу в отношениях двух 
государств.

Акцент

 Российские компании 
рассматривают 
возможности участия 
в разработке 
природных ресурсов 
Марокко
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РОСКОШЬ Россияне сократили расходы на ювелирные изделия

Цена камень точит
Александра Воздвиженская

В 
феврале россияне, посещая 
ювелирный магазин, остав-
ляли там в среднем от 8 ты-

сяч до 30 тысяч рублей. В пере-
счете на курс ЦБ примерно от 
106 до 400 долларов. Три года на-
зад 80 процентов россиян поку-
пали ювелирные изделия на 300 
долларов и более, то есть нижняя 
планка начиналась с 9,5 тысячи 
рублей.

Такая экспертная оценка 
была озвучена самими ювелира-
ми на отраслевой конференции 
«Рынок драгоценных металлов и 
ювелирных изделий. Насущные 
вызовы и перспективы разви-
тия». Тогда же и выяснилось, что  
трое из четырех россиян по-
прежнему ставят по главу угла 
не бренд, а стоимость украше-
ния. При этом у людей сложи-
лось впечатление, что найти 
вставку из природного камня до-
вольно трудно, а купить такое 
изделие слишком дорого.

«В 2000-х годах я проводил 
несколько опросов, которые по-

казали, что от 70 до 90 процен-
тов всех потребителей воспри-
нимают синтетический камень 
как компонент бижутерии. И 
это, наверное, логично, — гово-
рит Владимир Збойков, испол-
нительный директор комитета 
по драгоценным металлам ме-
жотраслевого совета «Деловой 
России», эксперт ассоциации 
«Гильдия ювелиров России». — 
Однако дело в том, что синтети-
ческий камень порой бывает та-
ким  же дорогим, что и природ-
ный».

Чтобы разобраться, что мож-
но считать натуральным кам-
нем, для начала надо опреде-
лить, какие есть категории. Ру-
ководитель Геммологического 
центра МГУ им. М.В. Ломоносова 
Юрий Шелементьев делит их на 
четыре группы: природные, об-
лагороженные, синтетические и 
«имитация». Но для потребите-
ля есть всего два вида — настоя-
щий или поддельный камень.

Эксперты солидарны во мне-
нии, что причина такого взгляда 
клиентов на ювелирные укра-

шения с камнями недостаточно 
удачная работа самих ювелиров 
по информированию потреби-
телей. Если раньше магазин мог 
и не указывать на этикетке, ка-
кого типа камень, то с октября 
2015 года выбора у них не оста-
лось: закон обязал их четко пи-
сать происхождение камня и 
тип его обработки, если он есть.

Компании опасаются, что 
если они укажут на этикетке 
слово «облагороженный», то по-
тенциальный клиент заподоз-
рит неладное и просто уйдет. 
Особенно серьезным этот фак-
тор стал в последние два года, 
так как сильно упала покупа-
тельская способность граждан. 
Ведь ювелирные украшения 
приобретают в основном обес-
печенные люди. Но магазины 
подстраиваются под граждан, 
предлагая вставки в кольца, 
броши, кулоны и серьги не из 
целых камней, а, например, из 
россыпи.

По оценкам Владимира Збой-
кова, если брать средний чек 
клиента ювелирного магазина, 
то от 15 до 25 процентов в нем 
составляют серебряные укра-

шения, от 35 до 60 процентов — 
золотые изделия. Получается, 
что в некоторых случаях цена 
вставки в виде одного или не-
скольких камней в украшение 
может обойтись в половину 
чека. «15 — 27 долларов — стои-
мость вставки для серебряного 
изделия, 140 — 240 долларов для 
золотых «бюджетных» изде-
лий», — подсчитал эксперт. Воз-
никает вопрос: насколько такой 
ценовой диапазон (в рублях от 
тысячи до 17 тысяч) актуален 
для природных облагорожен-
ных и необлагороженных кам-

ней? Сколько среднестатисти-
ческий россиянин может прио-
брести драгоценных камней в 
изделии?

Доля бриллиантов и алексан-
дритов на мировом рынке, стои-
мость которых не превышает ста 
долларов, девять процентов. 
Каждый пятый бриллиант и 
александрит уже дороже: от ста 
до тысячи долларов. Цветных 
бриллиантов дешевле ста долла-
ров на рынке вовсе нет. Шесть 
процентов рубинов на мировом 
рынке стоят до ста долларов, 29 
процентов — от ста до тысячи. 
Сапфиры и изумруды — пример-
но те же пропорции, подсчитал 
эксперт.

Полудрагоценные камни сто-
имостью до ста долларов дают 
куда более широкий выбор. Ак-
вамарин — восемь процентов, 
турмалины — 11 процентов, аме-
тисты и цитрины — 31 процент, 
хризолиты — уже 29 процентов, а 
дымчатый кварц (раухтопаз) — 
67 процентов. То есть практиче-
ски каждый камень можно прио-
брести в рамках среднего чека в 
России.

ТЕХНОЛОГИИ 

Москвичи 
могут сами 
штрафовать 
нарушителей 
парковки 

СМАРТФОН — 
ПАРКОН 

Светлана Батова 

ПРИЛОЖЕНИЕ «Помощник 
Москвы», благодаря которому 
бдительные жители столицы мо-
гут сообщать о несоблюдении 
правил парковки в городе, нау-
чилось фиксировать нарушения 
знаков «Стоянка и остановка 
запрещена». В скором времени 
разработчики обещают запу-
стить контроль за парковкой на 
тротуарах и пешеходных пере-
ходах. 

Напомним, приложение пол-
года назад выпустил столичный 
департамент транспорта. Изна-
чально программа могла контр-
олировать только водителей, не 
оплативших свою парковку. 
Приложение сделали в помощь 
паркономобилям и пешим ин-
спекторам, контролирующим 
оплату городских стоянок. За 
прошедшие полгода программу 
существенно доработали. Как 
рассказал журналистам заммэ-
ра по вопросам транспорта 
Максим Ликсутов, после обнов-
ления, вышедшего несколько 
дней назад, пользователи могут 
сообщать напрямую в ГИБДД о 
машинах, стоящих под запре-
щающими знаками. Все эти зна-
ки, действующие в Москве, за-
несены вместе с дорожной се-
тью в электронную карту горо-
да, к которой подключен «По-
мощник». Чтобы сообщить о на-
рушении, машину необходимо 
сфотографировать с несколь-
ких ракурсов — подробная ин-
струкция есть в самой програм-
ме, чтобы был виден госномер, 
а также дорожный знак, требо-
вания которого нарушаются. 
Приложение автоматически 
распознает номер, привяжет к 

геометке и отправит в ГИБДД 
для вынесения постановления. 
Фактически в этот момент 
планшет или телефон ответст-
венного москвича превратится 
в камеру вроде той, что уста-
новлены на дорогах и следят за 
нарушениями ПДД. В ГИБДД 
фотосообщение пройдет стан-
дартную процедуру обработки, 
и нарушитель получит уведом-
ление о соответствующем 
штрафе. 

Как отметил заммэра, «По-
мощник Москвы» — единствен-
ное в городе приложение, про-
шедшее сертификацию на точ-
ность измерений и некорректи-
руемость данных, благодаря 
чему сообщения о нарушениях, 
сделанные с помощью этой про-
граммы, расцениваются не как 
обращения граждан, а как осно-
вание для выписки штрафа. 
Правда, высокая точность, с ко-
торой работает приложение, по-
зволяет запустить его только на 
мощных смартфонах и планше-
тах. Так, например, оно требует 
не ниже IOS 8 (операционная 
система устройств Эппл). 

Приложение пользуется 
большой популярностью — про-
ект привязан к «Активному гра-
жданину», и за дорожную созна-
тельность начисляются баллы, 
которые можно обменять на раз-
ные бонусы от города, например 
на часы бесплатной парковки. 

В ближайшее время, как об-
ещают разработчики, приложе-
ние сможет узнавать и стоянку 
на пешеходных переходах и тро-
туарах, особенно раздражаю-
щую пешеходов, — эти функции 
пользователи просят добавить 
очень давно. 

По словам Максима Ликсуто-
ва, в этом году должны доделать 
и городское приложение по на-
земному транспорту. Оно смо-
жет прокладывать маршруты и 
сообщать о времени прибытия 
автобуса, троллейбуса и трам-
вая. 

499 рублей 
по Фаренгейту

Итак, что мы имеем? 
Новую тенденцию, ко-
торая не может не ра-

довать. Россияне понесли день-
ги в магазины, заняли более ак-
тивную, чем месяц назад, по-
требительскую позицию. До 
этого они больше сберегали, 
чем тратили, экономя не толь-
ко на товарах длительного 
пользования, но и на повсед-
невных. Станет ли это устойчи-
вым трендом, опрошенные 
«Российской газетой» экспер-
ты прогнозировать не стали. 
Пока все очень зыбко, сказали 
они, отметив, правда, позитив-
ность случившегося.

В целом же, если считать год к 
году, то пока остается прежняя 
тенденция. Об этом, к примеру, 
говорит исследование междуна-
родной консалтинговой компа-
н и и  B r a n d S c i e n c e  ( M e d i a 
Direction Group), которое имеет-
ся в распоряжении «РГ». Оно 
подтверждает, что с января 
2015 года по январь 2016 года 
произошло сокращение расхо-
дов россиян на основные про-
дукты за счет поиска более деше-
вых брендов и покупки в магази-
нах-дискаунтерах, а также по-

купки продуктов по акциям. 
Если чуть более года назад доля 
таких россиян среди прошедших 
опрос равнялась 35 процентам, 
то в начале 2016 года их было 
уже 42 процента. Существенно 
снизилось число тех, кто раньше 
и не задумывался о такой эконо-
мии (52 процента против 44 про-
центов).

По данным аналитиков, поми-
мо экономии наблюдается еще и 
частичное замещение дорогих 
продуктов, определяющих уро-
вень жизни населения (мясо, 
рыба) более бюджетными (кру-
пы, макаронные изделия). Либо 
свинины и говядины куриным 
мясом. Цена становится важным 
фактором выбора даже в преми-

альном сегменте продуктового 
ретейла, то есть для состоятель-
ных покупателей.

Кроме того, почти половина 
опрошенных россиян  (47 про-
центов против 36 процентов в 
прошлом году) тем или иным 
способом экономит на покупках 
лекарств. А что касается красо-
ты и чистоты, то от них россия-
не не отказываются даже в кри-
зис, но выросла доля людей, со-
кративших расходы за счет по-
купки в более дешевых магази-
нах и выбора более бюджетных 
марок.

Что же касается покупок мел-
кой бытовой техники, то и здесь 
россияне переключились на по-
купку в более дешевых магази-

нах (12 процентов в прошлом 
году против 17 процентов в ны-
нешнем).

Как рассказала «Российской 
газете» Ольга Шигорина, руко-
водитель группы экспертов, ко-
торые проводили исследование, 
подобная динамика потреби-
тельского поведения говорит о 
том, что в ближайшем будущем 
стоит ожидать и сокращения до-
ходов производителей. При этом 
больше всего пострадают произ-
водители товаров, предназна-
ченных для потребителей со 
средним доходом, поскольку 
именно они пострадали от кри-
зиса больше всего.

Ольга Шигорина также не 
исключает, что производителям 
массовых товаров среднего стои-
мостного сегмента придется кор-
ректировать объемы производ-

ства в меньшую сторону, что мо-
жет повлечь за собой и снижение 
объема налогов, поступающих в 
бюджет от этого сектора.

Ольга Шигорина утверждает, 
что на наших глазах формирует-
ся новый тип «экономичного» 
потребления. «Если в экономике 
не будет происходить драматиче-
ских изменений, то стоит ожи-
дать сохранения прошлогодних 
тенденций, — резюмирует эк-
сперт. — Потребители продолжат 
искать способы экономии: поку-
пать в более дешевых местах, 
включать в список покупок более 
дешевые бренды взамен привыч-
ных докризисных, исключать 
спонтанные и необязательные 
покупки». 

В России появился новый тип поку-
пателя, предпочитающий дискаун-
теры и дешевые бренды. 

Акцент

 Доля на рынке бриллиантов 
и александритов, стоимость 
которых не превышает 
ста долларов, 
всего 9 процентов 

Акцент

 Цена становится важным 
фактором выбора даже 
в премиальном сегменте 
продуктового ретейлаВскоре «Помощник 

Москвы» сможет 
распознавать еще 
и стоянку на пеше-
ходных переходах 
и тротуарах 
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ВОЗЬМИТЕ НА ЗАМЕТКУ

Необлагороженный камень — это тот, который прошел огранку и был отшлифо-

ван перед вставкой в ювелирное изделие. Такие камни по цвету и чистоте оста-

ются природными — им просто придают красивую форму.

Облагороженный камень формально тоже остается природным, но его огрехи 

немного исправляют. Например,  термическая обработка позволяет сделать 

цвет сапфиров, аквамаринов, цитринов и других камней более насыщенным. 

Еще один способ — стеклозаполнение, когда в камнях с трещинами высверлен-

ные лазером полости заполняют стеклом. Эту обработку проходит большинст-

во рубинов, иногда даже бриллианты.

Если продавец не может ответить на вопрос, а на этикетке не указано, каким 

образом был обработан камень, то лучше не совершать покупку, так как затем 

перепродать такое изделие по изначальной цене не получится, а риск быть об-

манутым возрастет.И
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ООО «Кынско-Часельское нефтегаз»
проводит общественные обсуждения относительно на-

мечаемой хозяйственной деятельности по проекту «Обу-
стройство месторождений Кынско-Часельского лицензи-
онного участка», объект «Полигон твердых коммунальных 
и промышленных отходов Кынско-Часельского лицензион-
ного участка» на территории муниципального образования 
Красноселькупский район, и ее возможном воздействии на 
окружающую среду.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Кынско-
Часельское нефтегаз»: 629830, Ямало-Ненецкий автономный 
округ, г. Губкинский, микрорайон 13, д. 96.

Наименование и адрес представителя заказчика: Откры-
тое акционерное общество «Томский научно-исследовательский 
и проектный институт нефти и газа» (ОАО «ТомскНИПИнефть»), 
634027, г. Томск, пр. Мира, д. 72.

Примерный срок проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: в течение всего периода строительства и 
эксплуатации полигона.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
Красноселькупский район, ОАО «ТомскНИПИнефть».

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Прием замечаний и предложений осуществляется в уст-
ной и письменной форме с 18.03.2016 г. по 19.04.2016 г. в рабо-
чие дни (с понедельника по пятницу) с 8.30 до 18.00 по адресу: 
ЯНАО, Тюменская область, Красноселькупский район,  с. Красно-
селькуп, ул. Полярная, д. 4, тел. (34932) 2-13-44, 2-24-30.

Дата, время и место проведения общественных обсужде-
ний: 20 апреля 2016 г. в 14.00 (местное время) по адресу: Тюмен-
ская область, ЯНАО, Красноселькупский район, с. Красноселькуп, 
ул. Энтузиастов, д. 1, актовый зал, МОУ ДОД «Красноселькупский 
центр дополнительного образования детей».

Контакты:
ООО «Кынско-Часельское нефтегаз»:
— зам. генерального директора по инжинирингу и капитально-

му строительству ВАЛЕНТИНОВ Андрей Константинович, 
(34936) 5 69 02, е-mail: ValentinovAK@kchn.ru;

— инженер отдела проектных работ АНДРОНОВ Юрий Михай-
лович, +7 (495) 139 2000 доб. 4037, e-mail: AndronovYM@kchn.ru;

— ведущий инженер отдела проектных работ МЫЗГИНА Елена 
Юрьевна, (34936) 3 00 22, e-mail: MyzginaEY@kchn.ru.

ОАО «ТомскНИПИнефть»:
— главный инженер проекта ЛАДЫГИН Алексей Александро-

вич, +7 (3822) 611 879, доб. 2269, e-mail: LadyginAA@nipineft.
tomsk.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «Апатит» сообщает о проведении общественных обсужде-
ний в форме общественных слушаний материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой хозяйствен-
ной деятельности, являющейся объектом экологической экспер-
тизы: проектной документации «АО «Апатит» Разработка участка 
апатит-нефелиновых руд «Ийолитовый отрог».

На территории, расположенной по адресу: РФ, Мурманская об-
ласть, г. Кировск с подведомственной территорией (территория 
промышленной площадки АО «Апатит»), планируется организа-
ция отвалов с целью размещения отходов вскрышных пород, об-
разующихся при реализации проекта «АО «Апатит» Разработка 
участка апатит-нефелиновых руд «Ийолитовый отрог». 

Дата и место проведения: 
18.04.2016 г. в 11.00 в конференц-зале Музейно-выставочного 

центра АО «Апатит» (3 этаж) по адресу: г. Кировск, пр. Ленина, 
д. 4а.

Основание проведения: 
Федеральный закон № 174 от 23 ноября 1995 г. «Об экологиче-

ской экспертизе»; Положение об оценке воздействия намечаемой 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции, утвержденное приказом от 16.05.2000 г. №372 Государствен-
ного комитета Российской Федерации по охране окружающей сре-
ды. 

Организатор общественного обсуждения — администрация го-
рода Кировска с подведомственной территорией (Мурманская об-
ласть).

Заказчик общественного обсуждения — Акционерное общество 
«Апатит». Юридический и почтовый адрес:184250, Мурманская 
область, г. Кировск, ул. Ленинградская, д 1.

Материалы ОВОС доступны для ознакомления, подготовки за-
мечаний и предложений с 17.03.2016 г. по 18.04.2016 г. с 09.00 до 
20.00 в кабинете № 1 Музейно-выставочного центра АО «Апатит» 
по адресу: г. Кировск, пр. Ленина, д. 4а и на сайте АО «ФосАгро» в 
сети Интернет по адресу: http:// phosagro.ru.

Замечания и предложения по материалам ОВОС проектной до-
кументации «АО «Апатит» Разработка участка апатит-
нефелиновых руд «Ийолитовый отрог»» принимаются в письмен-
ной форме в месте ознакомления, а также могут быть направлены 
по адресу: 184250, Мурманская область, г. Кировск, ул. Ленинград-
ская, д 1., факс (81531) 31-742 или по адресу электронной почты: 
ATurtanov@phosagro.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ЗАО «Салаирский химический комбинат» уведомляет о наме-

чаемой деятельности по проекту «Консервация объектов добычи 
и обогащения на месторождении «Каменушинское» на территории 
Гурьевского муниципального района.  Одним из объектов, рас-
сматриваемых в проекте, является рекультивация внешнего по-
родного  отвала Каменушинского месторождения.  

Замечания и предложения можно направлять на имя генераль-
ного директора  ЗАО «Салаирский химический комбинат»» Кло-
кова Владимира  Александровича  до 18 апреля  2016 г.  по адресу: 
Кемеровская область, 652770, г. Салаир, ул. Гагарина, 7, тел. 
(38463) 4-66-93. Ознакомиться с подробной информацией по про-
екту можно по указанному адресу.

В соответствии с Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. 
№ 372 совместно с местными органами самоуправления 19 апреля 
2016 г. будут проведены общественные обсуждения по вышеука-
занному адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление высшей квалификационной 
коллегии судей Российской Федерации
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя суда Ямало-Ненецкого авто-
номного округа.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 31 марта 2016 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Сведения о наличии земельных участков, государственного и 
(или) муниципального имущества, расположенных в границах 
особой экономической зоны «Моглино», созданной на террито-
рии муниципального образования «Псковский район» Псковской 
области, и не сданных в аренду по состоянию на 1 марта 
2016 года:

земельный участок с кадастровым номером 60:18:0182002:101 
общей площадью 2 047 298 кв. м.

Предусматривается возможность формирования земельных 
участков из состава вышеуказанного земельного участка индиви-
дуально под каждого входящего в особую экономическую зону ре-
зидента.

Информацию о порядке оформления прав на земельные 
участки можно получить: АО «ОЭЗ ППТ «Моглино», на сайте: 
www.moglino.com, www.russez.ru, по телефону: 8 (8112) 68-20-80.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БЕНЗИН НАЧАЛ ДОРОЖАТЬ

За последнюю неделю рост потребительских цен, по данным Росстата, соста-

вил 0,1 процента. С начала марта — 0,3 процента. А с начала года — 1,9 процента 

(год назад было 7,4 процента).

Снизились цены на яйца куриные, сахар-песок, свинину, курятину и рис. Осо-

бенно ощутимо подешевели помидоры и огурцы свежие — 2,3 и 1,4 процента со-

ответственно. Чуть менее — картофель и капуста. В то же время стали дороже 

яблоки и морковь. Начал дорожать и бензин.

КСТАТИ
Число камер, фиксирующих нару-
шения ПДД на столичных доро-
гах, в этом году почти удвоится: 
вдобавок к уже действующим 800 
город возьмет в аренду еще 600. 
Также закуплено еще 60 парконо-
мобилей, которых в Москве те-
перь будет 370 единиц. 
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Лихачей 
лишают прав

Еще одна ситуация. Водитель идет на обгон 
фуры, но не рассчитал расстояние до встречной 
машины, резко подрезает фуру. Та, чтобы избе-

жать аварии, выруливает на обочину. Но обочина под ее 
вес не рассчитана. В итоге переворот. Гонщика и след 
простыл, а виноват в аварии водитель фуры. Он же поне-
сет наказание за недоставленный вовремя груз, а также 
расходы по перегрузке этого груза. 

Это перечень банальных каждодневных ситуаций. Од-
нако Верховный суд решил поставить жирную точку в 
череде таких происшествий. 

В ВС обратился некто Табачков. Он всеми предыду-
щими судами был признан виновным в том, что скрылся 
с места ДТП. Но сам он при этом утверждал, что в аварию 
вообще не попадал. И это действительно так. В городе 
Пушкин, двигаясь по улице Железнодорожная, при вые-
зде на улицу Генерала Хазова он не уступил дорогу дви-
гавшейся навстречу машине. Водитель той машины, что-
бы уйти от столкновения, выехал на тротуар и врезался в 
дерево. А Табачков как ни в чем не бывало уехал.  

Верховный суд считает, что при таких обстоятельст-
вах судебные инстанции пришли к правильному выводу 
о том, что авария находится в прямой причинно-следст-
венной связи с действиями водителя Табачкова. Факт от-
сутствия повреждений на его автомобиле на квалифика-
цию его нарушения не влияет.  А поэтому все решения су-
дов нижестоящих инстанций остаются в силе, а жалоба 
Табачкова без удовлетворения. То есть его лишили прав 
совершенно законно. 

По словам юриста Льва Воропаева, в силу пункта 1.2 
Правил «Дорожно-транспортное происшествие» — это 
событие, возникшее в процессе движения по дороге 
транспортного средства и с его участием, при котором 
погибли или ранены люди, повреждены транспортные 
средства, сооружения, грузы либо причинен иной мате-
риальный ущерб. Так как событие правонарушения по 
части 2 статьи  12.27 КоАП предполагает наличие непо-
средственного участия транспортного средства в ава-
рии, то суды ранее  исходили из следующего. 

Если автомобиль водителя, нарушившего Правила до-
рожного движения, и действия которого привели к ДТП, 
каких-либо повреждений не получил, то в его действиях 
отсутствует объективная сторона состава правонаруше-
ния. Так как непосредственная причастность к аварии, 
как в принципе и наличие самой аварии с участием авто-
мобиля-«провокатора», отсутствует в определении по-
нятия «дорожно-транспортное происшествие».

Помимо этого раз повреждений на автомобиле «про-
вокатора» нет, то и доказать умысел в скрытии с места 
ДТП невозможно, в связи с чем дела прекращались. Про-
вокатор оставался безнаказанным и мог продолжать 
свои художества на дорогах. Решение Верховного суда 
может изменить правовое отношение к таким ЧП.

— Верховный суд в данном решении устранил указан-
ные  противоречия, и эта позиция высшей судебной ин-
станции вселяет оптимизм, - утверждает Лев Воропаев. — 
Надеюсь, это позволит уменьшить количество аналогич-
ных ситуаций, которые нередко заканчивались и смер-
тью потерпевшего, а также, приведет к тому, что постра-
давшие в ДТП своевременно получат возмещение причи-
ненного ущерба и вреда, как их автомобилю, так и здоро-
вью, в случае наличия такового. Ранее получения этих 
выплат было крайне затруднительно.

У нас, конечно, не прецедентное право. Но решение 
Верховного суда – такое решение, на которое будут ори-
ентироваться все суды. На него стоит обратить внимание 
и министерствам. В конце концов, раз понятие «дорож-
но-транспортное происшествие» в Правилах дорожного 
движения мешало принимать верные решения и наказы-
вать действительно виновных в авариях, его стоит скор-
ректировать? Правила у нас утверждаются постановле-
нием правительства. 

Кстати, стоит напомнить, что обычно в подобных си-
туациях советовали и инспекторы ГИБДД, и правоза-
щитники. Совет был прост: врезаться в нарушителя. Тог-
да он будет виноват, а вы не создадите проблем другим 
автовладельцам. Однако, первая реакция водителя при 
возникновении опасности - всеми силами ее избежать. 
Поэтому лихачи чаще всего уходили безнаказанными, а 
страдали те, кто пытался спасти их машину. Ну и свою 
тоже. А в итоге они же оказывались виноватыми. И, хоро-
шо, если обходилось без жертв. Тогда страдал только ко-
шелек. А если в такой аварии кто-нибудь погибал? 

Есть ли жизнь без нефти
При этом в общем объе-
ме растет доля запасов 
трудноизвлекаемой не-

фти. Ввод их в разработку связан 
с низкой экономической эффек-
тивностью и требует развития 
технологий. Пока по ним темпы 
отбора невелики. Без новых от-
крытий добыча традиционных 
запасов начнет снижаться уже с 
2020 года. Вырастет доля трудно-
извлекаемой нефти, серьезно 
ухудшится экономика проектов. 
Именно поэтому геологоразвед-
ку мы останавливать не планиру-
ем.

Но ее объем в прошлом году упал 
на 10 процентов, а на шельфе со-
кратился вдвое. Удастся навер-
стать в этом году?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: По заявлениям не-
фтегазовых компаний, критиче-
ского снижения объемов геоло-
горазведки в 2016 году не пред-
видится, она прогнозируется на 
уровне 2015 года. Например, 
«Роснефть» делает акцент на уве-
личении объемов эксплуатаци-
онного бурения на 40 процентов 
по сравнению с прошлым годом. 

При этом затраты на геолого-
разведку на суше также вырастут 
практически в 1,5 раза. «Сургут-
нефтегаз» не планирует снижать 
финансирование геологоразве-
дочных работ, объем поисково-
разведочного бурения у нее ста-
бильно высокий. «Башнефть» 

продемонстрировала в 2015 году 
один из самых высоких уровней 
компенсации добычи приростом 
запасов нефти. И этот тренд бу-
дет продолжен.

Если цены на нефть продолжат 
падать, реально ли вообще гово-
рить о геологоразведке в таких 
условиях?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Конечно, сценарий, 
когда цены на нефть продолжат 
падать и дальше, исключить 
нельзя. 

Но, судя по последним собы-
тиям, многие нефтедобывающие 
страны пытаются прийти к опре-
деленному компромиссу по объ-
емам добычи нефти на уровне ян-
варя 2016 года. Если такая дого-
воренность будет соблюдаться, 
то цена на нефть станет колебать-
ся в незначительном диапазоне, а 
в перспективе пойдет вверх.

В любом случае геологораз-
ведка будет продолжена. Может 
быть, в несколько уменьшенном 
объеме, но выполнять лицензи-
онные обязательства компании 
все равно будут. Иначе лицензий 
можно лишиться.

Активное обсуждение вопроса 
либерализации доступа на 
шельф приостановлено. Будут ли 
допущены на шельф новые ком-
пании?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Сегодня на шельфе 
могут работать «Газпром» и «Ро-

снефть». Решение о выдаче им 
лицензий без конкурсов и аук-
ционов принимает правительст-
во. Другими словами, лицензии 
на такие месторождения или 
участки недр могут получить 
только те организации, где госу-
дарству принадлежит более по-
ловины акций и у которых опыт 
работы на шельфе не менее пяти 
лет.

Тем не менее, так как такие ог-
раничения были введены только 
в 2008 году, есть еще целый ряд 
компаний, которые также рабо-
тают на шельфе, хотя и не явля-

ются государственными. У нас 
реализуются также проекты на 
условиях соглашений о разделе 
продукции (СРП). Кроме того, 
иностранные компании могут 
привлекаться как технологиче-
ские партнеры, в том числе на 
условиях разделения рисков, но 
не как владельцы лицензий. 

И сейчас никто не планирует 
менять этот подход. «Роснефть» 
уже привлекла для освоения 
шельфовых месторождений ряд 
иностранных партнеров: англо-
голландскую Royal Dutch Shell, 
итальянскую Eni, норвежскую 
Statoil, Exxon Mobile, японскую 
Inpex. Иностранцы считают эти 
проекты инвестиционно при-
влекательными. Хотя санкции 
накладывают определенные ог-
раничения на развитие сотруд-
ничества с зарубежными пар-
тнерами. Но это временная си-
туация.

Что касается допуска част-
ных компаний — вы об этом в 
основном и спрашивали, то мы 
эту идею не оставили. Считаем, 
что на стадию геологического 
изучения, разведки частные 
компании могут идти, и тем са-
мым мы увеличим объем инве-
стиций.

Минприроды в первом квартале 
2016 года должно разработать 
антистрессовый сценарий для 
геологоразведки. Какие пункты 
в нем предусмотрены? На каком 
этапе эта работа сейчас?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Мы предлагаем вве-
сти упрощенный порядок выдачи 
лицензий на поиск нефти и газа 

на основе заявочного принципа 
по аналогии с тем, как это дейст-
вует сегодня для прогнозных ре-
сурсов твердых полезных иско-
паемых. 

Кроме того, мы хотим расши-
рить заявочный принцип для 
участков недр с прогнозными ре-
сурсами высоких категорий по 
всем видам полезных ископае-
мых — для твердых и углеводоро-
дов. А также увеличить макси-
мальную площадь предоставляе-
мого участка недр до 500 ква-
дратных километров (сейчас — не 
более 100). 

Кроме того, максимальное ко-
личество участков для одного за-
явителя необходимо повысить до 
пяти (сейчас — не более трех 
участков). Эта инициатива под-
держана президентом, и сейчас 
мы готовим изменения в приказ.

Мы также направили ряд 
предложений в правительство, 
которые вошли в антикризисный 
план, в основном это поправки в 
законодательство. Предлагается 
кратно увеличить размер регу-
лярного платежа за пользование 
недрами в случае продления сро-
ков лицензии на геологическое 
изучение недр. 

При этом одновременно мы 
предлагаем предусмотреть выче-

ты затрат на геологоразведку из 
объема платежей за пользование 
недрами или ренталс, если гео-
логическое изучение проводит-
ся с опережением сроков. Это бу-
дет стимулировать недропользо-
вателей либо закончить работы в 
сроки, установленные лицен-
зией, либо сдать участок обрат-
но в нераспределенный фонд 
недр.

А что в итоге стало с предложе-
ниями расходы на геологораз-
ведку вывести из НДПИ, ввести 
вычет расходов на геологораз-
ведку из базы по налогу на при-
быль?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Сегодня для добыт-
чиков уже созданы привлека-
тельные условия. Введены нало-
говые каникулы по НДПИ на 
Дальнем Востоке по твердым по-
лезным ископаемым, дифферен-
цированы ставки при разработке 
трудноизвлекаемых за пасов не-
фти. У нас — особый налоговый 
режим при добыче углеводород-
ного сырья на континентальном 
шельфе. 

Кроме того, первооткрывате-
лям месторождений предусмо-
трена рассрочка разовых плате-
жей. Ранее мы уже разработали 
порядок вычета затрат на геоло-
горазведку из налога на прибыль 
с применением повышающего 
коэффициента, плюс — порядок 
расчета стартовых платежей за 
пользование участками недр, со-
держащими трудноизвлекаемые 
запасы нефти.

Тем не менее, мы и дальше про-
рабатываем вопросы дополни-
тельных мер экономического сти-
мулирования для повышения не-
фтеотдачи, рентабельной отра-
ботки подгазовых оторочек и так 
далее.

1

ВЫСТАВКА

В Москве 
открылась 
фотовыставка, 
посвященная 
Афону

ДУХ СВЯТОЙ 
ГОРЫ 

Наталья Лебедева

ВЧЕРА в Патриаршем музее 
храма Христа Спасителя Патри-
арх Кирилл открыл уникальную 
фотовыставку, посвященную 
жизни и быту монастырей Афо-
на, посвященную 1000-летию 
присутствия русских монахов на 
Святой горе.

— Это событие имеет большое 
значение для нашей страны и всей 
исторической Руси, для нашего 
духовного становления, — сказал 
Святейший Владыка. — Именно 
Афон стал основой для развития 
русского монашества.

Он напомнил, что первые ино-
ки, появившиеся на Руси, были 
афонскими монахами. Они были 
русскими, но за годы жизни на 
Святой горе впитали в себя дух 
Афона и принесли его на свою 
родную землю.

Хоть немного прикоснуться к 
этому духу смогут посетители вы-
ставки. Древние стены монасты-
рей, возвышающиеся над зарос-
шими лесами горными склонами. 
Купола церквей на фоне ясного го-
лубого неба, морские волны, бью-
щиеся о каменный берег, крутые 
склоны, по которым надо взби-
раться, держась за железные цепи. 
Лица монахов — радостные и сосре-
доточенные, спокойные и как бы 
заглядывающие внутрь тебя. На 
одной фотографии они чистят 
горы чеснока, на другой пекут 
хлеб, на третьей монах сидит в лод-
ке и держит в руках только что пой-
манную рыбу, а на соседней — сос-

редоточенно реставрирует старин-
ную икону. Рядом огромный тра-
пезный зал — ровные ряды деревян-
ных лавок и столов, на которых 
стоит простая железная посуда. 
Познакомившись с бытом мона-
стыря, можно полюбоваться его 
святынями — Ковчегом с дарами 
волхвов, стопой Святой праведной  
Анны или стопой Святого Андрея 
Первозванного… И, конечно же, 
взгляд приковывают старинные 
иконы. Более 180 фотографий со-
здают ощущение присутствия на 
Святой горе. 

Большинство фотографий были 
сделаны большим другом Право-
славной Церкви, как его предста-
вил Патриарх Кирилл, греческим 
фотографом Костасом Асимисом. 
Ему посчастливилось запечатлеть, 
как менялись монастыри Афона на 
протяжении более чем 30 лет начи-
ная с 1984 по 2016 год. 

— Впервые я побывал на Афоне 
в 1973 году. И эти фотографии 
дают возможность вспомнить, ка-
ким был монастырь и как он из-
менился за прошедшие годы, — по-
делился Глава РПЦ своими впе-
чатлениями. — Здесь представле-
ны такие ракурсы, которые не 
знакомы обычным паломникам. 
Обычно у них нет возможности 
забраться в горы и взглянуть на 
Святую гору как бы со стороны.

В конце Патриарх Кирилл вы-
сказал пожелание, чтобы как 
можно больше людей смогли по-
сетить эту выставку. Ведь Афон и 
сегодня, по его словам, имеет ог-
ромное значение для России, для 
каждого, кто живет духовной 
жизнью и признает значимость 
духовных традиций. 

Фотовыставка открыла боль-
шую программу мероприятий, 
посвященных 1000-летию при-
сутствия русских монахов на 
Афоне, которые пройдут и в Рос-
сии, и в Греции. 

Авиация Лишился права летать первый в этом году авиаперевозчик — 
«Когалымавиа» 

Финансы приземлили
Татьяна Шадрина 

Р
осавиация приостано-
вила право на полеты 
«Когалымавиа».

Ее лишили работы 
из-за сложностей с фи-

нансами. Но пассажиры ничего 
не потеряют, так как авиакомпа-
ния уже не выполняет полеты с 
декабря прошлого года. А сотруд-
ники компании активно перехо-
дят работать в другие авиапред-
приятия, отметили в Росавиации. 

Федеральная налоговая служ-
ба России уже подала в Арби-
тражный суд Москвы заявление о 
признании компании банкро-
том, отметили в Росавиации. И 
глава минтранса Максим Соко-
лов не исключил банкротства 
этого авиаперевозчика. Если ак-
ционеры не поддержат «Когалы-
мавиа», то этот перевозчик мо-
жет уйти с рынка. 

Такое мнение высказал вчера 
министр транспорта, отвечая на 
вопросы журналистов, которые 
также интересовались, когда для 
россиян возобновятся полеты в 
Египет и Турцию. И пока глава 
минтранса не может назвать точ-
ных дат. Он лишь уточнил, что ре-
шение о возобновлении полетов 
будет распространяться и на ре-
гулярные, и на чартерные рейсы. 
Разделять эти виды пассажир-
ских перевозок не планируется. 
Вопрос о турецком направлении 
сейчас вообще не стоит.

Из ближайших новостей — в 
столичном авиаузле откроют но-
вый аэропорт — Жуковский. Пас-
сажирский терминал уже готов, и 
на этой неделе даже прошла репе-
тиция по обслуживанию самоле-
тов. В ней участвовал новый борт 
Sukhoi Superjet 100. Пока, прав-
да, еще нет реальных авиакомпа-
ний, которые решили бы летать 
из Жуковского. Но, по мнению 
Соколова, он может быть привле-
кателен для малобюджетных или 
новых авиакомпаний. 

Пассажирский терминал Жу-
ковского будет принимать 2 мил-
лиона пассажиров в год. Министр 
признал, что транспортная до-
ступность этого аэропорта тоже 
пока не решена. И только те пас-
сажиры, которые готовы доби-
раться в Жуковский на электрич-
ке и в автобусах, чтобы сэконо-
мить на билете, могут стать го-
стями этого терминала. 

Акционеры аэропорта должны 
быть нацелены на малобюджет-
ный сегмент или на новые рынки 

и новые авиакомпании, которые 
приходят на наш российский ры-
нок, чтобы дать им наиболее вы-
годные условия, говорит Максим 
Соколов. Например, авиакомпа-
нии из ближнего зарубежья мо-
гут заинтересоваться этим аэро-
портом, если стоимость обслужи-
вания самолетов будет ниже, чем 
в других столичных аэропортах, 
считают эксперты.

Сергей Донской: Критического снижения объемов геологоразведки 
в 2016 году не предвидится, она прогнозируется на уровне 2015 года.

Акцент

 Минприроды предлагает 
ввести упрощенный порядок 
выдачи лицензий на поиск 
нефти и газа

Акцент

 В минтрансе не называют 
точной даты начала полетов 
в Египет. Но откроют 
и регулярные, и чартерные 
рейсы

По фотографиям 
можно проследить, 
как менялись
монастыри Афона 
на протяжении
30 лет Если вас подрезали, после чего вы попали в аварию, виновен 

тот, кто подрезал, даже если он вас не задел и не получил 
повреждений.

В минтрансе считают, что крупным 
российским авиакомпаниям 
остановка полетов не грозит.
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ФГБУ «Национальный парк «Валдайский» проводит обще-
ственные слушания по вопросу обсуждения материалов, обосно-
вывающих лимиты изъятия охотничьих животных в целях люби-
тельской охоты в сезон охоты 2016—2017 гг. на территории нацио-
нального парка «Валдайский».

Ознакомиться с материалами и оставить свои вопросы и пред-
ложения можно по адресу: Новгородская обл., г. Валдай, ул. По-
беды, д. 5, каб. 226.

Ответственный исполнитель за проведение общественных слу-
шаний — заместитель директора по наземной фауне Филиппов Е.В. 
тел./факс  8(816-66) 2-18-09.

Общественные слушания состоятся 29 апреля 2016 года в 
14.00 по адресу: Новгородская обл., г. Валдай, ул. Победы, д. 5, 
малый зал.

Приглашаются все желающие принять активное участие в об-
щественных слушаниях.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТРУДНЫЕ ЗАПАСЫ

Как государство намерено помочь бизнесу при добыче трудноизвлекаемых 
запасов (ТРИЗ)?
Сергей Донской | Мы продолжим работу по созданию специальных полигонов 

по отработке технологий разработки нетрадиционных источников углеводо-

родного сырья. Такие полигоны уже созданы в Томской области, Ханты-Мансий-

ском автономном округе — Югре и в Республике Татарстан. Мы также прораба-

тываем возможность предоставления компаниям низлежащих горизонтов с 

трудно извлекаемыми запасами под действующими отлицензированными 

участками. Кроме того, на разработку ТРИЗ работает новая классификация за-

пасов нефти и газа.

Когда заработает Единый фонд геологической информации о недрах?
Сергей Донской | Мы рассчитываем, что сможем запустить первую очередь 

(или опытную эксплуатацию) системы в течение полутора лет. Изначально ввод 

запланирован на 2017 год. 

Фонд обеспечит государство полной информацией о недрах на территории 

страны и шельфе, станет основой для подготовки отраслевых документов 

стратегического планирования. Мы рассчитываем, что система позволит эф-

фективнее вести государственный кадастр месторождений полезных ископа-

емых, государственный баланс запасов полезных ископаемых. И это тоже со-

здает условия для роста инвестиционной привлекательности недропользова-

ния и конкуренции на рынке. И защищает права правообладателя геологиче-

ской информации.

СПРАВКА «РГ»
Первый русский монастырь — об-
итель Богородицы Ксилургу был 
основан на Афоне во времена свя-
того князя Владимира. Первое 
письменное упоминание о нем да-
тируется февралем 1016 года. 
С этой даты ведут отсчет рус-
ского присутствия на Афоне. 
В 1169 году русским был передан 
монастырь в честь святого вели-
комученика Пантелеимона, а мо-
настырь Ксилургу получил ста-
тус скита этого монастыря. 
В 1757 году был основан русский 
Илиинский, в 1841 году — русский 
Андреевский скит. В настоящее 
время на Святой горе действуют 
20 монастырей.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Изменения в ОСАГО:  
к чему готовиться автовладельцам».
17 марта (четверг) в 12.00 состоится пресс-конференция исполни-
тельного директора Российского союза автостраховщиков (РСА)  
Евгения Уфимцева. 
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СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ  В России возрождаются университетские клиники

Доктор со школьной скамьи
Ирина Краснопольская

Ч
то такое университетские 
клиники? Зачем они нуж-
ны сегодня? Как их созда-

ние скажется на качестве меди-
цинской помощи? Об этом вчера 
на Совете экспертов в «РГ» гово-
рили ректор Первого Московско-
го государственного медицинско-
го университета имени Сеченова, 
член-корреспондент  РАН Петр 
Глыбочко, директор клиники про-
педевтики внутренних болезней, 

гастроэнтерологии и гепатоло-
гии этого вуза академик Влади-
мир Ивашкин, главный врач дет-
ской клинической больницы № 9 
имени Сперанского профессор 
Анатолий Корсунский, директор 
гимназии № 1529 имени Грибое-
дова Марина Соловьева.

Участники встречи в «РГ» от-
мечали, что «университетская 
клиника» не какое-то придуман-
ное название: оно сложилось 
исторически. Именно универси-
тетские клиники в Европе, США — 

центры самого передового в лече-
нии и профилактике, в подготов-
ке кадров. Были такие клиники и 
в России. Но по разным причинам 
они утратили свое предназначе-
ние. И в стране сложилась такая 
ситуация, что профессора, доцен-
ты, ассистенты и даже академики 
лишились права вести лечебный 
процесс. Это нонсенс. 

По инициативе университета 
имени Сеченова было принято 
очень важное для отечественной 
медицины решение: возродить 
университетские клиники. Соот-
ветствующие изменения были 
внесены в законы «Об основах ох-
раны здоровья граждан в РФ» и 
«Об образовании в РФ».

В Первом МГМУ имени Сече-
нова университетские клиники 
уже работают шесть лет. Эффек-
тивность налицо. Улучшилось 
качество подготовки студентов, 
качество оказания медицинской 
помощи. Сегодня на базах 16 го-
родских московских больниц со-
здано 25 университетских кли-
ник. Директора клиник — заведу-
ющие кафедрами или ведущие 
профессора. Доктора в таких 
клиниках занимаются научно-
исследовательской работой, сту-
дентам демонстрируют особо 
интересные операции, необыч-

ные случаи, а лекции читают 
лучшие медики. 

Эксперты отметили, что бла-
годаря университетским клини-
кам повышается качество подго-
товки выпускников, к которому 
пока немало справедливых пре-
тензий. Повышается потому, что 
есть возможность использовать 
дорогостоящее оборудование на 
базах городских больниц. Кроме 
того, теперь за качество помощи 
отвечает не только главный врач 
больницы, но и директор универ-
ситетской клиники.

Пока в России лишь у 10 медву-
зов есть свои клинические базы, 
свои клиники. А всего в России 46 
медвузов в системе Минздрава 
России и 37 медицинских факуль-
тетов в системе минобрнауки. Со-
здание университетских клиник 
позволит этим вузам выйти на 
иной, более качественный уро-
вень подготовки специалистов.

Меняется сама идеология под-
готовки к врачеванию. Этот про-
цесс начинается со специальной 
программы в школах. До недавне-
го времени в проекте участвовали 
только 10 школ Москвы. Сегодня в 
нем уже 63 столичные школы и 
103 медико-биологических клас-
са. По договоренности с департа-
ментом здравоохранения Москвы 

выпускники, прошедшие путь от 
обучения в специализированных 
классах, в университетских кли-
никах, по окончании вуза смогут 
работать в московских лечебных 
учреждениях. Сейчас опыт Перво-
го МГМУ по созданию универси-
тетских клиник начинает выхо-
дить за пределы Москвы. 

Подробнее о встрече в редакции 
— в одном из ближайших 
номеров «РГ» 

РЕШЕНИЕ

Блогер 
обвиняется 
в хищении у 
страховщиков 

АВАРИЯ 
С ПОДСТАВОЙ

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Мосгорсуд проверил за-
конность ареста видеоблогера и 
стритрейсера Эрика Китуашви-
ли по прозвищу Давидыч. Он об-
виняется в мошенничестве при 
оформлении автоаварии.

Адвокат арестанта просил из-
менить меру пресечения на лю-
бую, не связанную с содержани-
ем под стражей. Однако ему 
было отказано. По решению 
Тверского районного суда столи-
цы блогер арестован до 20 апре-
ля. Расследованием дела занима-
ется Главное следственное 
управление МВД России по горо-
ду Москве.

По данным следствия, Киту-
ашвили обвиняется в хищении 
денежных средств в особо круп-
ном размере, принадлежащих од-
ной из страховых компаний. По 
версии следствия, в 2008 году об-
виняемый совместно с неуста-
новленными лицами инсцениро-
вал на Каргопольской улице сто-
лицы хищение дорогостоящей 
иномарки, затем представил в 
страховую компанию поддель-
ные документы. После наступле-
ния страхового случая злоумыш-
ленники получили на банковский 
счет один миллион 350 тысяч ру-
блей за якобы похищенную и за-
страхованную автомашину. 

Тогда же было возбуждено 
уголовное дело по статье 159 УК 
РФ за мошенничество  в отноше-
нии неустановленных лиц. В 
рамках расследования этого 
дела  в феврале нынешнего года 
был задержан Китуашвили. Дома 
у него на Ходынском поле был 
проведен обыск, но нашли ли 
там какие-то улики против фигу-
ранта — неизвестно.

В следственном ведомстве не 
исключают, что обвиняемый мо-
жет быть причастен еще как ми-
нимум к восьми аналогичным 
преступлениям.

 Вину блогер не признает и за-
являет, что арест связан с его 
расследованиями о коррупции в 
ГИБДД.

РЕСУРСЫ 
Заморозку 
добычи нефти 
обсудят 
через месяц

ПРОБКА
ДЛЯ БАРРЕЛЯ

Тарас Фомченков

СТРАНЫ, добывающие нефть, 
17 апреля встретятся в Дохе, сто-
лице Катара, и обсудят меры на 
случай невыполнения догово-
ренностей по заморозке ее добы-
чи. Об этом заявил глава минэ-
нерго Александр Новак. По его 
словам, страна-председатель в 
ОПЕК Катар в ближайшее время 
должна разослать приглашения 
всем странам, входящим и не 
входящим в нефтяной картель. 
«В рамках консультаций под-
твердило участие около 15 
стран», — заявил министр.

Россия ожидает, что на встре-
че в Дохе будет принята резолю-
ция о ненаращивании добычи 
нефти по сравнению с январем. В 
случае достижения договорен-
ности о заморозке нефтедобычи 
баланс на рынке нефти может 
наступить примерно через 9 ме-
сяцев, считает Александр Новак.

Будут ли приняты какие-либо 
меры к тем, кто не последует до-
говоренностям по заморозке до-
бычи нефти на уровне января 
2016 года, станет ясно на встре-
че. При этом министр подчер-
кнул, что пока рано обсуждать 
меры воздействия на такие стра-
ны. 

Никаких способов, которые 
бы оказались полезными для од-
них стран и вредными для дру-
гих, быть не может, считает веду-
щий аналитик Союза нефтегазо-
промышленников Рустам Танка-
ев: «Можно лишь говорить о раз-
ного рода санкциях, которые в 
итоге могут быть вредными для 
обеих сторон».

ЦИФРА

25
КЛИНИК 
ПРИ ВУЗАХ
 создано на базе 16 городских 
московских больниц.

Программа Увеличивается возрастной ценз для врачей, желающих 
работать на селе

В деревню за миллион
Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Вологодская область

В 
Вологодской области 
решили поменять пра-
вила по выплате «подъ-
емных» в один милли-
он рублей для врачей, 

согласившихся переехать рабо-
тать на село. Теперь на эти деньги 
могут претендовать медики с 
высшим образованием до 50 лет.

Ситуация с обеспеченностью 
медработниками в регионе не-
простая. Кадровый голод испы-
тывают многие поликлиники и 
больницы, особенно сельские. В 
прошлом году не хватало поряд-
ка 700 специалистов. Чтобы как-
то изменить ситуацию, власти 
обучают студентов в разных ву-
зах страны по целевым направле-
ниям от лечебных учреждений. 
Все эти молодые люди получают 
стипендию в 4000 рублей. И доля 
трудоустроенных выпускников 
постепенно увеличивается. 

Правда, далеко не все стре-
мятся ехать на село. Поэтому фе-
деральная программа «Земский 
доктор» нацелена в первую оче-
редь на тех, кто готов перебрать-
ся в глубинку. Молодые сельские 
врачи сразу получают по 100 ты-
сяч рублей. Им помогают закре-
питься с помощью жилья. Власти 
Череповца и Вологды частично 
компенсируют расходы по дого-
ворам найма квартир, таких по-
рядка двухсот человек, в Чере-
повце еще помогают и с выпла-
той ипотеки.  До 2014 года один 
миллион рублей предоставляли 
медицинским работникам до 35 
лет, в прошлом году возраст уве-
личили до 45, в нынешнем — до 
пятидесяти лет. В числе первых 
специалистов, перебравшихся на 
село, и Александр Тюрин. Ему 
предложили сразу несколько ва-
кансий. Доктор выбрал амбула-
торию в поселке Можайское Во-

логодского района. Теперь он 
обязан проработать в сельской 
местности не менее пяти лет. А 
еще в тот же Вологодский, а так-
же Никольский районы перееха-
ли врачи из Ставропольского 
края и Ярославской области. 

— Всего в 2015 году по миллио-
ну рублей получили тридцать 
врачей. Еще 22 медикам с выс-

шим образованием выплачено по 
сто тысяч. Кроме того, в прошлом 
году в муниципальных районах 
выделено 35 квартир для врачей и 
12 квартир для средних медицин-
ских работников. В итоге дефи-
цит врачебных кадров сократил-
ся на 14 процентов, — сообщил на-
чальник департамента образова-
ния региона Игорь Маклаков.

Благодаря программе «Земский доктор» в села возвращаются опытнейшие специалисты.

Зачем нужны университетские клиники? Об этом говорили эксперты «РГ».

Акцент

    В Вологодские села перееха-
ли уже более 80 медиков. 
Они трудятся терапевтами, 
хирургами, окулистами
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АПК   Как отличить 
добросовестного 
поставщика 
от компании-клона

Мошенники 
угрожают 
рынку 
удобрений 

Евгений Рыбаков

В ПРЕДДВЕРИИ старта весенних полевых работ 
отечественные производители минеральных удо-
брений предупреждают об участившихся случаях 
мошенничества на этом рынке и информируют по-
требителей, как не попасться на уловки лжепо-
ставщиков. Компания «ЕвроХим» — один из круп-
нейших мировых производителей удобрений — со-
ставила список правил, исполнение которых убе-
режет клиентов от потери денег. 

Компании-однодневки вводят покупателей в заблу-
ждение, заявляя о своем сотрудничестве с производите-
лем удобрений в 
форме дилера, ди-
стрибьютора либо 
оптового покупате-
ля, и предлагают ку-
пить на условиях 
предоплаты товар, 
которого у них нет. 
Для введения поку-
пателей в заблужде-
ние мошенники ре-
гистрируют органи-
зации с названиями, 
дублирующими наименование дистрибьюторов извест-
ных производителей, создают двойники их официальных 
сайтов, а в ходе телефонных переговоров и переписки 
представляются руководителями и менеджерами дистри-
бьюторских центров.

Во всех случаях цель у мошенников одна: получение 
предоплаты и последующее присвоение средств покупа-
телей, чей ущерб от мошеннических действий уже исчи-
сляется сотнями миллионов рублей.

Чтобы обезопасить себя от потери денег и долгих след-
ственных мероприятий, «ЕвроХим» предлагает прежде, 
чем подписывать бумаги, проверить — действительно ли 
продавец является официальным дистрибьютором ком-
пании, контролировать его электронный адрес и номер 
телефона, а также проверять реквизиты контрагента. 
Если сомнения все равно остаются, самый верный способ 
— обратиться напрямую к компании-производителю.

Мошенники прикрываются именами и других произ-
водителей удобрений — с аналогичной проблемой стол-
кнулись и другие весьма уважаемые компании. Все они 
призывают своих клиентов быть внимательными и руко-
водствоваться официальной информацией о своих по-
ставщиках.

Мошенники созда-
ют компании-однод-
невки, присваивая 
им названия извест-
ных поставщиков 

Фото и видео смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1234280

КОШЕЛЕК Прокуратура 
проверила сомнительных 
застройщиков

Обмануть рады

Наталья Козлова

ГЕНЕРАЛЬНАЯ прокуратура подвела итоги работы 
своих сотрудников по защите прав граждан, которые 
участвуют в долевом строительстве жилья. 

По подсчетам Минстроя России, на 1 января этого года 
в стране было 510 проблемных объектов, а пострадавши-
ми признано 42 тысячи граждан. Всего же в прошлом году 
зарегистрировали 799 преступлений в сфере долевого 
строительства, следственными органами возбуждено 
546 уголовных дел в Алтайском, Краснодарском, Красно-
ярском краях, Калининградской, Московской, Новоси-
бирской, Ростовской и Тюменской областях, в Москве и 
Санкт-Петербурге. Но не везде так плохо — проблемных 
объектов вообще нет в 22 субъектах России.

Как объяснили корреспонденту «РГ» в Генпрокурату-
ре, особо прокуроры изучали правомерность расходова-
ния денег участников долевого строительства жилья и 
пресекали случаи их хищения.

Так, в Приморском крае прокуроры Партизанска про-
верили фирму, которая обманула дольщиков на 130 млн 
рублей. Возбуждено уголовное дело. А в Волгоградской, 
Нижегородской, Тамбовской областях и еще нескольких 
регионах выявлены факты заключения с людьми догово-
ров, не предусмотренных законодательством, и включе-
ния в такие договоры незаконных условий.

По результатам проверки прокуратуры Центрально-
го района Красноярска наказали чиновников и пять за-
стройщиков. Они включили в договора условия, которые 
ограничивали права дольщиков и с нарушением закона 
прописали сроки и порядок передачи им их жилья.

По-прежнему распространены нарушения закона при 
организации строительных работ, вводе готовых объек-
тов в эксплуатацию и передаче их людям. Здесь лидеры — 
Башкортостан, Северная Осетия — Алания, Вологодская, 
Иркутская, Новосибирская области.

А прокуратура Костромы помешала местным чиновни-
кам городской администрации. Местный муниципалитет с 
2014 года неправомерно отказывал застройщику в про-
длении разрешения на строительство четырех многоквар-
тирных домов в городе. По материалам прокурорской про-
верки следственными органами было возбуждено уголов-
ное дело по ч. 1 ст. 169 УК РФ — «воспрепятствование за-
конной предпринимательской или иной деятельности».

Всего в прошлом году, рассказывают в Генпрокурату-
ре, было выявлено более 4 тысяч нарушений в сфере до-
левого строительства. Для их устранения внесено 1,5 ты-
сячи представлений. А в суды направлено 180 заявлений. 
По требованиям прокуроров к различным видам ответ-
ственности привлечено 2,1 тысячи лиц. По направлен-
ным в следственные органы постановлениям прокуро-
ров возбуждено 36 уголовных дел.
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Павел Багинский, 
глава Азовского района Омской области:

— Такую инициативу я, как глава сельского района, только 

поддерживаю. Ведь врач в 40—50 лет обладает колоссаль-

ным опытом, и учить его, в отличие от молодежи, нет необ-

ходимости. 

Александр Гавва, 
главный врач Палласовской ЦРБ, 
Волгоградская область:

— Мое мнение таково: не стоит рассчитывать на большое 

количество людей, решившихся в зрелом возрасте поехать 

на село. Не даст это эффекта. К нам, в Палласовку, приезжа-

ют только выпускники наших школ, учившиеся в медуни-

верситете по целевому направлению. 

Олег Иванинский, 
министр здравоохранения 
Новосибирской области:

— За четыре года в рабочие поселки и села отправи-

лось более 60 участковых терапевтов, 32 хирурга, 30 

анестезиологов-реаниматологов, 29 акушеров-гине-

кологов. Мы уже в 2015 году увеличили возраст участ-

ников  программы с 35 до 45 лет, и это позволило при-

влечь на работу в районные больницы большее число 

врачей. 

Сергей Карнута, 
челюстно-лицевой хирург Ростовской 
областной детской клинической больницы:

— Мне 48 лет, но я бы сегодня не поехал на село даже при 

наличии подъемного миллиона. И дело вовсе не в возра-

сте, а в том, что у меня слишком «узкая» специализация. 

Однако я говорил с коллегами, и далеко не каждый спе-

циалист широкого профиля решится круто изменить 

свою жизнь. 

Подготовили: Наталья Граф (Омск), 
Роман Мерзляков (Волгоград), 
Наталья Решетникова (Новосибирск), 
Елена Мелихова (Ростов-на-Дону)
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АКЦИЯ «Бессмертный 
полк» в Москве cоберет 
почти 700 000 участников

В одном строю

Сергей Жуков 

В МОСКОВСКОМ марше «Бессмертного полка» в этом 
году могут принять участие до 700 тысяч человек, сооб-
щил журналистам координатор акции в столице Нико-
лай Земцов.

Пока же на сайте проекта зарегистрировалось более 4,5 
тыс. москвичей. По словам Земцова, цифры ни о чем не го-
ворят — до Дня Победы еще около двух месяцев, да и на 
марш многие приходят без регистрации. В прошлом году, 
например, о желании участвовать заявили более 200 тыс. 
человек, а в итоге акцию посетили 500 тысяч. «Река» памя-
ти тогда растянулась на семь километров — от Белорусско-
го вокзала до Красной площади. Шествие длилось почти 
шесть часов. Пойдут ли участники «Бессмертного полка» 
до Кремля и в этот раз, пока неизвестно. Слово — за прези-
дентом России Владимиром Путиным, которого организа-
торы попросили открыть для «однополчан» главную пло-
щадь страны. Все промахи в организации шествия Земцов 
обещал учесть. 

— В прошлом году участников марша на Красную пло-
щадь поначалу пропускали с правой стороны, что мешало 
продвижению колонны, и только потом открыли еще один 
проход — через Воскресенские ворота, — отметил он. — Мно-
гие люди останавливались у Спасской башни, чтобы сфо-
тографироваться или помахать в видеокамеру. Все это мы 
будем учитывать, чтобы людской поток был равномернее.

Присоединиться к «Бессмертному полку», как и в 
прошлый раз, сможет любой неравнодушный горожанин, 
желающий отдать дань памяти своим родственникам — 
участникам Великой Отечественной войны. Нужно лишь 
зарегистрироваться, заполнив анкету на сайте parad-msk.
ru, или прийти в один из центров госуслуг «Мои докумен-
ты», сотрудники которого помогут оцифровать сохранив-
шиеся фотографии, письма и документы военного време-
ни. Все это отсканируют и вернут владельцу. Здесь же мож-
но бесплатно распечатать транспарант с портретом своего 
прадеда или деда. 

СУД В Калужской области завершился громкий процесс над священником, 
защищавшим свою жену и детей от пьяного дебошира 

Разошлись с миром
Елена Шулепова,
«Российская газета», 
Калужская область

Б
атюшка, которого обвиня-
ли в рукоприкладстве, и 
сельский хулиган, получив-

ший перелом челюсти, подписа-
ли мировое соглашение и попро-
сили друг у друга прощения.

...В суде уже завершился до-
прос свидетелей обвинения, на 
очередном заседании должен 
был начаться допрос свидетелей 
защиты. На процессе в защиту 
настоятеля храма Воскресения 
Христова села Трубино иерея 
Максима Белоножкина готови-
лись выступить двадцать чело-
век. Все явились в суд в боевом 
настроении. Да и у священника к 
этому моменту появились уже 
три адвоката. 

Судья, открыв процесс, в оче-
редной раз предложила сторо-
нам примириться. Отец Максим 
и раньше высказывал согласие, 
но его оппонент был категори-
чески против. На сей раз ночной 
визитер Валентин Прунов вдруг 
сразу согласился подписать ми-
ровое соглашение, заявив, что 
ему достаточно извинений. Ба-
тюшка даже оторопел от неожи-
данности. Когда отца Максима и 
Валентина оставили в зале засе-
даний одних, парень попросил у 
него прощения. 

— Я тоже попросил у него про-
щения, — рассказал «РГ» свя-
щенник. — Обиды не держу. Ка-
кой смысл? Да и Валентин по-
нял, что не прав был изначаль-
но. 

Теперь история, произошед-
шая год назад в селе Трубино, 

получила счастливый финал. 
Когда отец Максим звонил су-
пруге, чтобы сообщить радост-
ную весть, у него даже слезы вы-
ступили. Не секрет, что случаи, 
когда наказывают именно обо-
ронявшегося, — далеко не ред-
кость. Напомним, несколько лет 
назад было принято постановле-
ние Верховного суда России, 
разъясняющее, что человек мо-
жет защищать свою жизнь все-
ми возможными способами. Но 
ведь можно «не заметить» этой 
самообороны и возбудить дело 
по статье о причинении вреда 
здоровью. Так и получилось в 
истории со священником. 

— Ситуация с юридической 
точки зрения возмутительная, — 
прокомментировал «РГ» адво-
кат Павел Шевчук, также прие-
хавший защищать отца Макси-

ма. — Со стороны батюшки здесь 
была адекватная самооборона. 
Это всем очевидно, но полиция 
по неким причинам возбуждает 
против него уголовное дело. 
Даже если бы осудили священ-
ника, это решение не устояло бы 
в судах высшей инстанции. Мы 
готовились идти до конца. 

Адвокат Оксана Сафарова, 
защищавшая священника с са-
мого начала, считает, что при-
чиной всему стала работа поли-
ции «по старинке», стремление 
поскорее закрыть дело и «спих-
нуть в суд». В практике такое ча-
сто случается. Для следователей 
это малозначительное дело, не 
случайно же в свое время со сто-
роны прокуроров прозвучало 
предложение священнику: бы-
стренько его осудить, освобо-
дить по амнистии и никому об 
этом не рассказывать. ..

— Если суд будет за наруше-
ние процессуальных норм во 
время проведения следствия 
выносить частные определения 
о привлечении к ответственно-
сти, то это заставит систему 
МВД набирать грамотных со-
трудников. Но система работает 
так: если следователь работал 
тяп-ляп, то судья его все равно 
прикроет. Сколько раз адвокаты 
видят, как суд просто вытягива-
ет из ямы следователей и со-
трудников полиции, — поясняют 
защитники. 

К слову, в деле отца Максима 
адвокаты выявили семь грубей-
ших нарушений. Даже дошло до 
смешного: подняли указания 
прокурора следователю, что 
надо сделать и чего не было сде-
лано. 

— Какую ответственность по-
нес следователь? Никакой! — 
подчеркивает Оксана Сафаро-
ва. — Если за нарушение закона 
не предусмотрено наказание, то 
как заставить его исполнять? 

К слову, все адвокаты защи-
щали батюшку безвозмездно. 
Он рассказал, что прихожане 
собрали десять тысяч рублей 
для оплаты их услуг. Но когда он 
предложил добровольным за-
щитникам деньги, те посовето-
вали направить их на восстанов-
ление обители. Отец Максим 
стал настоятелем старинного 
(1642 года постройки) храма 
Воскресения Христова семь лет 
назад. За это время сумел полно-
стью его восстановить, а теперь 
готов приступить и к реставра-
ции расположенного рядом Зна-
менского храма. Нашел людей, 
готовых внести пожертвования 
на реставрацию церкви, но пока 
здание находится в госсобствен-
ности. 

Прихожане считают, что эта 
активность священника раздра-
жает кого-то из местных чинов-
ников, вот и выживают всеми 
способами.

ПОЛИЦИЯ

Этническая 
банда грабила 
массажные 
салоны

НАШЛИ 
БОЛЬНЫЕ 
ТОЧКИ

Михаил Фалалеев

НЕОБЫЧНУЮ цель нападения 
выбрала в Москве этническая 
банда. Четверо кавказцев и уро-
женец Средней Азии нападали 
на массажные салоны. Среди 
кавказцев — 30-летняя дама, вы-
полнявшая роль наводчицы. 
Кстати, роли в этой банде были 
четко распределены: кто-то был 
водителем, кто-то наблюдал за 
обстановкой, а «экспроприация-
ми» занимались двое наиболее 
крепких и решительных парней. 

 В пресс-центре ГУ МВД Рос-
сии по Москве сообщили, что 
бандиты совершали налеты 
только на небольшие частные са-
лоны. Владельцы именно таких 
заведений и сообщили в поли-
цию о двух разбойных нападени-
ях — на Четвертой Гражданской 
улице и в Первом Рощинском 
проезде. 

Такой выбор объектов напа-
дения в полиции посчитали 
вполне логичным для относи-
тельно небольшой преступной 
группы. Бандиты просчитали, 
что мелкая фирма, расположен-
ная в квартире, вряд ли обладает 
серьезной охраной. Скорее все-
го — и это подтвердилось, — охра-
ны не было вообще. Не было 
даже кнопок тревожной сигна-
лизации для вызова полиции или 
ЧОПа. По сути, весь персонал 
«массажного салона» состоял из 
одной массажистки-надомницы. 

Схема налета была простой. 
Под видом клиентов бандиты 
проникали в квартиры и, угро-
жая пистолетом и ножом, отби-
рали банковские карты, мо-
бильные телефоны, украшения, 
деньги и даже документы — все, 
что казалось им ценным. Воз-
можно, на похищенные доку-
менты затем брались кредиты — 
эту версию сейчас проверяет 
полиция.

Полицейские задержали раз-
бойников в тот же день, когда по-
ступили заявления. Банда бази-
ровалась в гостинице, располо-
женной на Измайловском шоссе. 
В ходе обыска оперативники на-
шли многие похищенные вещи. 
Возбуждены уголовные дела по 
части 2 и части 3 статьи 162 УК 
РФ — разбой. 

ПРОЦЕСС

Навальный 
просит снять 
судимость

БОГАТСТВО 
С ВОЗВРАТОМ

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Мосгорсуд начал про-
цесс по рассмотрению жалобы 
о взыскании 16 миллионов ру-
блей с Алексея Навального и еще 
двух фигурантов дела о растрате 
имущества «Кировлеса».

Адвокат и его подзащитный 
просили приостановить произ-
водство по этому делу. Экс-глава 
«Вятской лесной компании» 
Петр Офицеров, также осужден-
ный по этому делу, тоже попро-
сил приостановить дело. Выслу-
шав доводы сторон, суд постано-
вил приобщить все предостав-
ленные документы, однако в 
удовлетворении ходатайства о 
приостановлении производства 
по делу отказал, посчитав его 
преждевременным. И назначил 
новое заседание на 8 апреля.

Навальный и Офицеров счи-
тают, что на основании Европей-
ского суда по правам человека, 
который принял решение в их 
пользу, они должны быть оправ-
даны. Но для этого требуется 
представление Верховного суда 
РФ. ЕСПЧ посчитал, что в деле 
имело место нарушение права на 
справедливое судебное разбира-
тельство. И постановил выпла-
тить каждому из заявителей 8 
тысяч евро в качестве компенса-
ции морального вреда.

Напомним, 18 июля 2013 
года Ленинский суд Кирова при-
знал Навального и Офицерова 
виновными в растрате имущест-
ва «Кировлеса». Навальный был 
приговорен к пяти годам лише-
ния свободы условно, Офице-
ров — к четырем годам условно. 
Еще один фигурант дела, Вячес-
лав Опалев, в декабре 2012 года 
был приговорен к четырем го-
дам условно. В октябре прошло-
го года Никулинский суд Мо-
сквы удовлетворил иск компа-
нии «Кировлес» и взыскал с осу-
жденных 16 миллионов рублей.

Скатертью дорога

Если же фамилия поя-
вится в списке должни-
ков, это еще не повод 

сдавать заграничные билеты. Ин-
формация о том, кто является не-
выездным, в открытый доступ не 
выкладывается. Поэтому здесь 
должнику надо дополнительно 
навести справки. В базе данных 
будут адрес и телефон отдела 
службы судебных приставов, ко-
торый занимается должником, 
туда и надо звонить. 

Навести справки можно и в 
Центре телефонного обслужива-
ния ФССП России 8 800 550 66 
40 (звонок бесплатный). Время 
работы операторов центра: по-
недельник — четверг с 9.00 до 
18.00, пятница с 9.00 до 16.45 по 
московскому времени. В call-
центре, конечно, не скажут, 
включен или нет человеку кра-
сный свет на границе, но опять 
же посоветуют, куда обратиться. 
В настоящее время в Центр теле-
фонного обслуживания ФССП 
России ежедневно поступает бо-
лее 3,5 тысячи звонков. Но все 
же специалисты советуют для 
начала навести справки в базе 
данных исполнительных произ-
водств. 

Отказываться от применения 
таких ограничений в ведомстве 
не намерены. Меру считают эф-
фективной. Правда, если взять 
статистику и поработать с каль-

кулятором, то видно: в результа-
те применения ограничения на 
выезд расплачивается по долгам 
лишь каждый двенадцатый невы-
ездной. Причем статистику силь-
но портят алиментщики, среди 
них лишь каждый девятнадца-
тый идет в кассу после того, как 
на границе ему включили кра-
сный свет. А больше трети в спи-
сках невыездных — 521 тысяча за 
год — это именно алиментщики.

На «простых» невыездных 
мера действует так: один из деся-
ти платит. Остальные сидят в 
родных пенатах. Кстати, как со-
общили недавно в Российском 
союзе туриндустрии со ссылкой 
на Росстат, в прошлом году рос-
сияне совершили 12 миллионов 
107,19 тысячи поездок за грани-
цу. Число выезжающих сокраща-
ется, число невыездных увели-
чивается. Поэтому многие эк-
сперты надеялись, что в новых 

реалиях судебные приставы со-
кратят свои списки. Однако пока 
этого не произошло, и о планах 
таких не слышно.

Пару лет назад в законе был 
установлен «невыездной» порог 
в 10 тысяч рублей. Если долг 
меньше, закрывать человеку гра-
ницу нельзя. Причем норма не 
означает, что человека, чей долг 
превысил планку, автоматически 
оставляли дома. Но у судебных 
приставов появляется право опу-
стить перед ним шлагбаум на 
границе. В конце прошлого года 
появилось предложение повы-
сить планку до 20 тысяч рублей.

Как бы то ни было, повода от-
казываться от такой меры нет. То, 
что платят далеко не все, не озна-
чает, что запреты дальних путе-
шествий не работают. В конце 
концов, за год невыездные запла-
тили почти 16 миллиардов ру-
блей. Из них алиментщики запла-

тили 2,3 миллиарда. Это реаль-
ные деньги. А в этом году в янва-
ре невыездные уже заплатили 1,3 
миллиарда рублей. Теперь они 
могут лететь, куда угодно.

Предугадать же каждый раз, 
кто заплатит, кто нет, невозмож-
но. Ограничение применяется 
после того, как остальные меры 
не сработали: у человека не на-
шли денег и имущества. Нередко 
и сам человек бегает неизвестно 
где.

Иногда запрет срабатывает в 
самых неожиданных случаях. На-
пример, в Чувашии долгое время 
не могли взыскать алименты с 
нерадивой матери. После разво-
да суд оставил двух сыновей с от-
цом, а женщину обязал выплачи-
вать детям треть своих доходов. 
Должница уехала в Турцию, где 
создала новую семью. Тогда су-
дебный пристав-исполнитель вы-
нес постановление об ограниче-
нии в выезде за рубеж. Женщина 
смогла приехать. Но уехать, не 
расплатившись, было уже не в ее 
силах. 

«Осознав, что «ворота» для 
выезда из России для нее закры-
лись, женщина обратилась к су-
дебному приставу-исполнителю 
с просьбой рассчитать ее задол-
женность, которая в итоге соста-
вила 138 тысяч рублей», расска-
зывают в пресс-службе ФССП.

В начале этого года вступила в 

силу новая мера: у некоторых 
должников, например алимен-
тщиков или водителей-штрафни-
ков, можно блокировать води-
тельские права. Некоторые эк-
сперты предполагали, что теперь 
списки невыездных сократятся, 
так как их фигуранты плавно пе-
ретекут в списки пешеходов. Воз-
можно, когда-то так и случится, 
но не сейчас. Ведь в списки невы-
ездных можно включать ограни-
ченные категории должников. 
Тогда как листы невыездных го-
товы принять каждого.

Как рассказывают руководи-
тели ФССП, это мировая тенден-
ция — развивать непрямые спо-
собы воздействия на должников. 
Когда у человека нет официаль-
ных счетов, это не значит, что у 
него вообще нет денег. Очень ча-
сто бывает, что деньги есть. 
Просто надо найти веские при-
чины, чтобы человек ими вос-
пользовался. Красный свет на 
границе или блокировка води-
тельских прав как раз и являют-
ся такими причинами. Многие 
эксперты считают такой подход 
справедливым: почему должник 
должен наслаждаться жизнью и 
тратить черные деньги, когда его 
дети не могут получить от него 
алименты?

Судебные приставы стали гораздо 
активней пополнять списки невы-
ездных.

Все дни, пока шел процесс, отца Максима поддерживали прихожане.

Акцент

 Когда священника и хулигана 
оставили в зале заседаний 
наедине, парень попросил 
у батюшки прощения

Акцент

 За год невыездные должники 
заплатили почти 16 миллиар-
дов рублей. Теперь они могут 
лететь, куда угодно

КСТАТИ
Хотите стать волонтером и помочь в организации «Бес-
смертного полка»? Звоните на телефон «горячей линии» 
проекта: 8 (800) 500-46-49. Операторы ответят на лю-
бые вопросы с 10.00 до 18.00, кроме выходных дней.
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ВЫСТАВКА Таких низких цен 
на жилье в столице
не было с 90-х годов 

Время 
покупателя 

Любовь Проценко 

ПО ГОЛУБОЙ дорожке каннского Дворца фестивалей, 
которую расстелили для 2400 экспонентов и 5 тысяч ин-
весторов со всего мира, приехавших на престижную евро-
пейскую выставку «MIPIM-2016», прошагала и делегация 
правительства Москвы. Возглавляет ее заммэра россий-
ской столицы по градостроительной политике и строи-
тельству Марат Хуснуллин.

— Прошлый год стал для Москвы рекордным: введено 
9,1 млн кв. м недвижимости, — рассказал Марат Хуснуллин 
в ходе дискуссии «Выживут сильнейшие». — 3,1 млн из них 
— жилье. Профинансирована городским бюджетом в пол-
ном объеме на 1,1 триллиона рублей адресная инвестици-
онная программа и на ближайшие три года. Значит, и в 
2016 году Москва вправе рассчитывать примерно на те же 
объемы ввода. Причем не только недвижимости, но и дорог, 
культурных, социальных, спортивных и других объектов. 

По словам министра  строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства Михаила Меня, не менее уверенно 
чувствует себя и вся страна в целом: «Для России рекор-
дным был 2014 год, когда было построено 84,4 млн кв. м 
жилья. На 2015-й год многие эксперты грозили нам паде-
нием. Но отрасль уже отчиталась за ввод 83,8 млн «ква-
дратов». Учитывая же, что Госстат подводит итоги до кон-
ца марта, есть все основания думать, что Россия выйдет на 
те же 84 млн кв. м». 

Марат Хуснуллин в нынешней ситуации видит немало 
положительного. 

— Сейчас время покупателя, — говорит он. — Когда еще 
квадратный метр стоил в Москве 1 тысячу долларов? По-
следний раз было такое в 90-е годы прошлого века. Не слу-
чайно после некоторого спада продаж в прошлом году в 
начале 2016-го произошло оживление рынка. 

Он уверен, что хотя сейчас девелоперам выдано разре-
шений на 32 млн кв. м недвижимости и еще на 100 млн — 
ГПЗУ, все жилье и все офисные площади найдут своего поку-
пателя. На редкость солидарны с ним оказались и столич-
ные застройщики, приехавшие в Канны по традиции све-
рить, насколько они идут в тренде с коллегами из других ме-
гаполисов мира. «70 процентов строительных компаний в 
Москве чувствуют себя вполне уверенно», — заявил, в част-
ности, Андрей Назаров, сопредседатель общественной ор-
ганизации «Деловая Россия». А министр правительства Мо-
сквы руководитель департамента внешнеэкономических и 
международных связей Сергей Черемин сообщил: «И даже 
в нынешнее время жесткой конкуренции международных 
валют, борьбы за инвестиции, Россия по привлечению пря-
мых инвестиций с ее 70 млрд долларами в год находится в 
первой десятке — на пятом месте». И хотя вхождение в нашу 
страну сегодня, по его словам, усложняют высокие банков-
ские ставки, сделки по недвижимости, в том числе междуна-
родные, продолжают заключаться, возвращая в страну в 
том числе и капиталы, ранее вывезенные за рубеж.

Читайте также: Владельцам пустующих участков 
повысят налог на землю
www.rg.ru/art/1232435
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СОСЕДИ Глава Украины
утвердил новую
концепцию безопасности

Все шишки 
на Москву

Владислав Воробьев

В СРЕДУ президент Украины Петр Порошенко утвердил 
новую концепцию развития безопасности и обороны 
страны. Абсолютно предсказуемо в документе Россия 
названа главной угрозой для официального Киева. 
ПРИ этом возникает вопрос: намерен ли и дальше укра-
инский электорат поддерживать столь агрессивные вы-
воды президента?

«Наиболее актуальными в среднесрочной перспекти-
ве будут оставаться, в частности, угроза агрессивных 
действий России для истощения украинской экономики 
и подрыва общественно-политической стабильности с 
целью уничтожения Украины и захвата ее территории, 
применение военной силы, а также технологий гибрид-
ной войны; временная оккупация РФ территории Крыма 
и дальнейшие действия по дестабилизации обстановки в 
Балто-Черноморско-Каспийском регионе», — говорится 

в сообщении, разме-
щенном на сайте 
украинского лидера.

Помимо того, как 
сообщает РИА-Ново-
сти, в новой концеп-
ции предусмотрена 
реализация ком-
плекса задач по вне-
дрению принципов и 
стандартов, приня-
тых в государствах — 
членах ЕС и НАТО. 
Также согласно ут-
вержденному доку-

менту планируется внедрение эффективной унифициро-
ванной системы планирования и управления ресурсами 
с использованием современных европейских и евроат-
лантических подходов, а также создание национальной 
системы кибербезопасности, укрепление взаимодейст-
вия с партнерскими спецслужбами государств — членов 
НАТО, в частности, принятие конкретных мер взаимного 
доверия.

На доработку Стратегического оборонного бюлле-
теня Украины минобороны страны Порошенко отвел 
всего два месяца. Видимо, сильно торопится президент 
Украины, очевидно, понимая, что украинцам все мень-
ше нравятся планы Киева по практически полному раз-
рыву любых отношений с соседней Россией. Напом-
ним, что согласно последним соцопросам украинцы 
все меньше хотят вступить в НАТО: если в 2015 году 
эту идею поддерживали 54,1 процента, то в 2016-м — 
уже всего 47,1 процента. Иными словами, более 50 
процентов против. Менее привлекательной перспекти-
вой для украинцев стало и развитие партнерских отно-
шений с Евросоюзом. Поддержка данного направления 
внешней политики сократилась с 62,2 до 55,2 процен-
та. При этом, уточняют социологи, отношение к России 
среди украинцев в целом улучшилось. Так зачем и по 
чьему наказу Порошенко продолжает пытаться убе-
дить украинцев в том, что Россия — главный враг Укра-
ины?

ДИАЛОГ Межсирийские 
переговоры в Женеве 
набирают обороты

Челночная 
дипломатия

Екатерина Забродина

КОНСУЛЬТАЦИИ делегаций правительства Сирии и 
оппозиционных групп в Женеве, которые еще недавно 
находились под угрозой срыва, получили новый им-
пульс. Всем основным участникам удалось донести свои 
предложения до спецпосланника генсека ООН по Сирии 
Стаффана де Мистуры, который продолжает заниматься 
«челночной» дипломатией. До прямых контактов между 
властями САР и оппозиционерами пока не дошло.

Как сообщили в постпредстве РФ при женевском от-
делении ООН, российские дипломаты «по нескольку раз 
в день» встречаются и координируют усилия с командой 
де Мистуры, а также с американскими коллегами и воен-
ными. Сам спецпосланник генсека ООН по Сирии при-
ветствовал решение 
Кремля о выводе 
основного военного 
контингента из ре-
спублики, которое, 
по его словам, стало 
одним из факторов, 
«давших импульс 
консультациям». 
«Заявление прези-
дента Путина явля-
ется важным событием, которое, как мы надеемся, будет 
иметь положительное влияние на ход переговоров в Же-
неве, нацеленных на достижение политического реше-
ния сирийского конфликта и мирного политического пе-
рехода в стране», — заявил де Мистура. В среду во второй 
половине дня у него были запланированы контакты с де-
легацией светской демократической оппозиции Сирии, 
сформированной по итогам встреч в Москве и Каире. Как 
сообщили на Смоленской площади, посредник в этом 
процессе, научный руководитель Института востокове-
дения РАН Виталий Наумкин занял место в переговор-
ной команде ООН. Межсирийские консультации по-
прежнему остаются непрямыми: представители властей 
и оппозиции не садятся за один стол переговоров. Одна-
ко Стаффан де Мистура не исключил, что их встреча во 
Дворце наций все-таки возможна, «когда придет время». 
Как заявил агентству РИА Новости представитель Выс-
шего комитета по переговорам (сформирован по итогам 
конференции в Эр-Рияде) Салем аль-Муслит, его группа 
в принципе «не против» проведения прямых перегово-
ров с правительством. То же самое подтвердил член оп-
позиционного блока «Москва — Каир» Кадри Джамиль. 

Каждая из делегаций уже передала де Мистуре свои 
предложения по поводу ключевых вопросов политиче-
ского урегулирования. Одним из главных расхождений 
остается вопрос о судьбе президента Сирии, по которо-
му ВКП по-прежнему занимает крайнюю позицию. На-
помним, что резолюция СБ ООН 2254 предполагает раз-
работку новой конституции и проведение всеобщих вы-
боров главы государства. В Москве подчеркивают, что 
неприемлемы никакие предварительные условия и уль-
тиматумы при обсуждении политического будущего 
САР, которое «должен решить сам сирийский народ». 

СПЕЦСЛУЖБЫ Антитеррористическая операция в Брюсселе закончилась провалом

Нехорошая квартира
Максим Макарычев

А
нтитеррористический 
рейд, который проводился 
в пригороде Брюсселя, не-

смотря на бравурные заверения 
силовиков, стал провалом мест-
ных спецслужб.

Во время достаточно рядовой 
операции получили ранения сра-
зу четверо полицейских. Подозре-
ваемый в терроризме злоумыш-
ленник был убит и теперь уже ни-
чего не расскажет. Вдобавок, как 
уверяют местные СМИ, двум 
предполагаемым преступникам 
удалось уйти из небольшого дома 
прямо под носом у полицейских. 
Между тем сам рейд был санкцио-
нирован на самом высоком уров-
не и проводился совместно МВД 

Бельгии и Франции. Все началось 
с того, что интернациональная 
бригада стражей порядка решила 
провести обыск в пустующей, по 
их данным, квартире в рамках ве-
дущегося расследования нападе-
ний в Париже 13 ноября.

На дело «флики» пошли без 
прикрытия спецназа, почему-то 
полагая, что в квартире они заста-
нут лишь голые стены. Однако 
едва они постучали в дверь, отту-
да раздался шквальный огонь из 
автоматов. Двое полицейских, в 
том числе француз, были момен-
тально ранены. Спецслужбы, 
установив периметр безопасно-
сти, категорически запретили 
журналистам снимать происхо-
дящее. Но, похоже, и сами руково-
дители операции не представля-

ли, сколько террористов им про-
тивостоит. В конце концов, появи-
лось сообщение со ссылкой на 
очевидца событий, что двое воо-
руженных людей убежали по кры-
ше находящегося рядом завода по 
сборке немецких машин. Еще 
один прокол силовиков: преступ-
никам не только удалось скрыть-
ся от полицейских, но и избавить-
ся от оружия, оставив его в подва-
ле одного из домов. Сбросив ство-
лы, они легко смешались с толпой 
местных жителей. Однако поли-
ция и прибывший на подмогу 
спецназ с бронетехникой вместо 
того, чтобы искать беглецов, по-
чему-то продолжали операцию по 
штурму «нехорошей квартиры». 
Тем временем власти не знали, 
что делать с толпой паникующих 

людей, в том числе детей из двух 
школ и двух детсадов, которых по-
просили выйти за границу пери-
метра безопасности. Абсурд ситу-
ации придал тот факт, что в эти 
минуты получил ранение еще 
один полицейский.  Причем 
«шальная пуля» прилетела из-за 
этого самого периметра. Вызыва-
ет вопросы и тот факт, что на ней-
трализацию преступника, засев-
шего в квартире, ушло более двух 
часов. При этом помещение за-
брасывали гранатами с газом, в 
доме даже возник пожар, но пред-
полагаемого террориста так и не 
удалось взять живым. При этом 
преступник сопротивлялся до по-
следнего, ранив уже четвертого 
полицейского и приняв смерть с 
«Калашниковым» в руках.

Из всей этой истории напра-
шивается несколько выводов. Та-
кое впечатление, что интернацио-
нальная бригада следствия рабо-
тала «на авось». Без должной ко-
ординации, оперативного обеспе-
чения и, главное, агентурного 
подкрепления. Вдобавок полно-
стью закрывшись от прессы, что 
породило массу слухов и криво-
толков на месте события, парали-
зовав жизнедеятельность целого 
района. Расследование терактов в 
Париже 13 ноября 2015 года, ко-
торые унесли жизни 130 человек, 
выявило, что нападения были 
подготовлены в Бельгии. Один-
надцати фигурантам дела были 
предъявлены обвинения в терро-
ризме. Восемь из одиннадцати че-
ловек взяты под стражу. Но вот в 
случае с главным подозревае-
мым, Салахом Абдесламом, чей 
брат был в числе парижских смер-
тников, у правоохранителей 
сплошные «проколы». Он демон-
стрирует поразительную изво-
ротливость, всякий раз оставляя 
спецслужбы стран Западной Ев-
ропы в дураках. Сначала скрывал-
ся в кустах в районе терактов, ког-
да его ловили все силовики Фран-
ции. Затем спокойно вернулся в 
Бельгию 14 ноября, несмотря на 
тотальный контроль на границах. 
После чего удачно прятался в те-
чение трех недель в квартире в 
Брюсселе, когда спецслужбам 
был дан приказ «поднять на ноги 
всю агентуру». Где в данный мо-
мент находится этот организатор 
парижских терактов, европей-
ские силовики, похоже, толком не 
знают и сейчас. 

СКАНДАЛ

Польский 
телеканал 
уволил около 
50 сотрудников 

ПОСТРАДАЛИ 
ЗА ВЗГЛЯДЫ

Ариадна Рокоссовская

ПОЛЬСКОЕ общественное те-
левидение TVP избавляется от 
инакомыслящих. Как сообщает 
Gazeta Wyborcza, на этой неделе 
с телеканала уволили еще не-
скольких журналистов, которые 
хотели сообщить о массовой де-
монстрации, прошедшей в вы-
ходные в Варшаве.

Акция, в которой, по данным 
варшавской мэрии, приняли 
участие около 50 тысяч человек, 
стала следствием конституцион-
ного кризиса, который продол-
жается в Польше с начала марта, 
когда правительство отказалось 
выполнить свою прямую обязан-
ность — опубликовать невыгод-
ный для властей вердикт консти-
туционного суда. Как говорится 
в сообщении телеканала TVP, не-
сколько сотрудников сочли, что 
столь массовые мероприятия 
«должны быть доминирующим 
событием» в информационной 
программе телеканала. Но на-
значенное новыми властями ру-
ководство общественного теле-
канала придерживалось иного 
мнения. Оно уволило несговор-
чивых журналистов и предложи-
ло тем, кто их поддерживает, 
уйти вместе с ними. Всего же, по 
подсчетам «Журналистского то-
варищества», по политическим 
либо идеологическим причинам 
с января телеканал покинули бо-
лее 50 человек. 

Идеология Латвия боится, что мир узнает о повадках ее элиты?

Гнать и не пущать
Евгений Шестаков

Б
лагообразные дедули, 
прихрамывая шеству-
ющие по улочкам ста-
рой Риги, и их напори-
стые последователи, 

вскидывающие руки в нацист-
ском приветствии, — эти два по-
коления нацистов из прошлого и 
настоящего каждый год приходят 
к памятнику Свободы в центре 
латвийской столицы. Во время 
Второй мировой войны в Латвии, 
как, собственно, и в других при-
балтийских республиках, было 
уничтожено более 90 процентов 
живших там евреев. Занимались 
этим геноцидом не пришлые 
немцы, а тот самый «Ваффен 
СС», чьих престарелых легионе-
ров с таким старанием ежегодно 
ограждает от заслуженных побо-
ев латвийская полиция. 

В среду эти господа вновь по-
явились в центре Риги, хотя в 
любой другой стране Евросоюза 
давно бы отсиживали пожизнен-
ный срок в тюрьме. А начальник 
государственной полиции Лат-
вии объяснял журналистам, как 
будут действовать его подчинен-
ные, чтобы «не допустить физи-
ческих конфликтов». Иными 
словами, как сделать так, чтобы 
местные и специально приехав-
шие в Латвию антифашисты не 
схлестнулись с бывшими эсэ-
совцами. Это в устах главы лат-
вийского МВД называлось «убе-
речь наших жителей и государ-
ство в целом от нежелательных 
провокаций».

Уберегают близких их сердцу 
престарелых последователей 
фюрера латвийские власти ча-
сто применявшимися во време-
на нацистской Германии метода-
ми — не пускают в страну поли-
тических противников. Предсе-
датель Ассоциации жертв на-
цистских режимов профессор 
Гамбургского университета 
Корнелия Герт собиралась при-
нять участие в митинге против 
марша легионеров. Но оказалась 
в «черном списке» лиц, которым 
Рига запретила въезд. Женщина 
узнала о наличии такого списка 
с ее фамилией в аэропорту Гам-
бурга, когда садилась на рейс 
«Эйр Балтик». Но пятерым кол-
легам Герт не повезло. Они лете-
ли другой авиакомпанией из 
Берлина и были арестованы сра-
зу по прибытии в Ригу, посколь-
ку, будучи гражданами ЕС, отка-
зались добровольно покинуть 
страну, к слову, входящую в 
Шенгенскую зону. По словам 
Корнелии, связавшейся с ними 
по телефону, ее коллег продер-
жат под арестом два дня, после 
чего депортируют. Ни фрау Герт, 
ни ее единомышленники не со-
вершили на территории мнящей 
себя демократической Латвии 
никаких правонарушений. Но 
они, с точки зрения официаль-
ной Риги, стали персонами нон-

грата лишь потому, что выступа-
ют против поощряемой на выс-
шем уровне неонацистской иде-
ологии, и собирались объяснить 
жителям Латвии какие «живот-
ные», на самом деле, скрывают-
ся под сединами марширующих 
легионеров. Ведь в рамках за-
планированных антифашистами 
мероприятий должна была со-
стояться выставка и «круглый 
стол» на тему «Об опасности ре-
абилитации Ваффен СС».

Но выяснилось, что сегодня 
немецкие антифашисты, как, 
впрочем, и любые иные, угрожа-
ют безопасности Латвии не 
меньше, чем 70 лет назад они уг-
рожали национальной безопа-
сности нацистской Германии. 
Для того чтобы легионеры могли 
вновь тряхнуть кровавым прош-
лым, официальная Рига даже 
пошла на откровенное наруше-
ние закона. Дело в том, что заяв-
ка на проведение своей демон-
страции в Риге Латвийский анти-
фашистский комитет подал еще 
за четыре месяца до мероприя-
тия. И согласно местному зако-
нодательству городские власти 
должны были отказать национа-
листам в проведении шествия, 
поскольку в Латвии запрещают-
ся мероприятия противополож-

ной политической направленно-
сти в одном и том же месте. А 
приоритет имела заявка, подан-
ная антифашистами. Но любовь 
латвийских властей к последова-
телям Третьего рейха оказалась 
куда сильней буквы закона — в 
итоге легионерам разрешили 
пойти по традиционному мар-
шруту к памятнику Свободы, а 
антифашистов отправили ми-
тинговать на задворки, подаль-
ше от престарелых эсэсовцев.

Попавшая после распада Со-
ветского Союза по американ-
ской разнарядке в состав еди-
ной Европы Латвия по-прежне-
му остается страной, где к сво-
боде слова и совести относятся 
сугубо утилитарно: они допу-
скаются только в том случае, 
если совпадают с официальной 

точкой зрения. Так совпало, что 
накануне марша легионеров 
официальная Рига не допустила 
на территорию страны юристов 
агентства «Россия сегодня». Те 
прилетели, чтобы выступить на 
суде, который рассматривает 
дело о запрете на регистрацию в 
Латвии представительства 
агентства. И собирались дать 
показания, чем будут занимать-
ся российские журналисты, 
если им разрешат работать в 
стране. Но на латвийском по-
гранконтроле у прилетевших на 
суд юристов (имевших все необ-
ходимые визы) отняли паспор-
та, после чего они узнали, что их 
депортируют с бессрочным за-
претом на въезд в Латвию. В ка-
честве причины для отказа во 
въезде прозвучало такое же, как 

и в случае с немецкими антифа-
шистами, типичное для офици-
альной Риги объяснение — «уг-
роза национальной безопасно-
сти». Чем могли угрожать Лат-
вии приехавшие для участия в 
суде юристы, никто им объя-
снять не стал. Маленькая и весь-
ма трусливая, когда речь идет о 
свободе на распространение ин-
формации — неважно, о настоя-
щем или прошлом, Латвия боль-
ше всего боится, что ее истинные 
далекие от демократических 
норм политические гримасы ста-
нут достоянием общественно-
сти. И если бы только Латвия…

Недавно Литва выслала из 
страны двух журналистов теле-
канала Россия-24, чья вина за-
ключалась в том, что, будучи не-
аккредитованными, они пыта-
лись снимать на форуме, органи-
зованном российской несистем-
ной оппозицией. В любой евро-
пейской стране в случае подоб-
ного нарушения служба охраны 
попросила журналистов уда-
литься, и инцидент был бы ис-
черпан. В конце концов, охра-
нять — это задача местных секью-
рити. Но Литва депортировала 
российских телевизионщиков, 
посчитав, что своими камерами 
и интересом к российским оппо-

зиционерам те угрожают нацио-
нальной безопасности государ-
ства. Одна из этих несистемных 
оппозиционеров, видимо, желая 
похвалить литовских правоохра-
нителей, написала в соцсети, что 
они реагировали довольно жест-
ко, «как хуторяне». Невозможно 
не согласиться, что это весьма 
точная характеристика того 
уровня провинциального «сель-
скохозяйственного» мышления, 
присущего латвийским и литов-
ским властям, которые устано-
вили на своих маленьких «ху-
торках» собственные порядки и 
категорически отказываются 
жить по европейским законам. 
Больше 100 лет назад в одном 
известном сатирическом произ-
ведении Салтыков-Щедрин пи-
сал: задача чиновника или гра-
доправителя состоит в том, что-
бы «гнать» и «не пущать». С эти-
ми старыми задачами сегодняш-
ние литовские и латвийские 
власти, чьи страны, кстати, в 
прошлом входили в состав Рос-
сийской империи, справляются 
отменно. С чем их и поздравля-
ем. Гены, знаете ли…  

Бывший легионер «Ваффен СС» 
за спинами полицейских вспомина-
ет погибших товарищей. А пора бы 
покаяться.

Один подозреваемый в совершении терактов был убит при задержании, еще двое скрылись, четверо полицейских ранены — таков итог спецоперации.

Акцент

 Немецкие антифашисты, 
как, впрочем, и любые иные, 
стали угрозой 
для безопасности Латвии

Политическое буду-
щее Сирии должен 
определить сам 
сирийский народ 

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1234172
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намерен ли и даль-
ше украинский 
электорат поддер-
живать агрессив-
ные планы своего 
президента?
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АКТУАЛЬНО Забронировать 
льготные путевки 
в летние лагеря москвичи 
смогут на месяц раньше

Подумай о море 

Александр Мелешенко 

ЗАЯВОЧНАЯ кампания на получение льготных путевок 
в детские лагеря в этом году стартует в Москве на месяц 
раньше обычного – она начнется уже 26 марта. С этого 
дня родители смогут зайти на портал городских услуг 
pgu.mos.ru и забронировать подходящие путевки, рас-
сказал вчера глава департамента культуры столицы 
Александр Кибовский. 

По его словам, несмотря на кризис, столичные власти 
не только не стали сокращать закупки путевок, но, на-
против, увеличили их объем. Если в прошлом году за 
счет городского бюджета отдохнули более 117 тыс. де-
тей, то сейчас путевки закуплены для 122,6 тыс. ребят. 
Все дети, которые будут отдыхать в приморских лагерях, 
впервые доберутся к морю не поездами, а самолетами. 
Для этого будет организовано около 600 чартерных рей-
сов. 

— В прошлом году нам пришлось менять железнодо-
рожные маршруты на юг в связи с тем, что они проходи-
ли через территорию Луганской области, — пояснил Ки-
бовский. — В результате отправляли детей через Волго-
град, и путь у них занимал по 52 часа. Теперь дорога на 
самолете займет всего 2,5 часа. 

Путевки, которые в полном объеме, включая дорогу, 
оплатит столичное правительство, могут получить дети 
11 льготных категорий. Полный список доступен на пор-
тале госуслуг и сайте «Мосгортура» mosgortur.ru. Дети-
лауреаты различных олимпиад и конкурсов, а также 
участники творческих коллективов при городских учре-
ждениях, смогут получить компенсацию — 90% стоимо-
сти путевки оплатит город, а оставшиеся 10% и расходы 
на дорогу лягут на плечи родителей. Всего для отдыха мо-
сковских детей отобрано более 30 лагерей. География са-
мая обширная. К примеру, в лагеря Краснодарского края 
отправится больше 24 тыс. детей, Крым ожидает 10 тыс. 
ребят, 6 тыс. путевок отложены для баз средней полосы 
России, а 1600 детей поедут в Беларусь. 

Через неделю, 23 марта «Мосгортур» обещает пре-
зентовать первый Всероссийский рейтинг детских лаге-
рей — с его помощью родителям будет проще выбрать 
площадку для летнего отдыха детей по всей стране. 

АРКТИКА Международная 
арктическая станция 
может начать работу 
в следующем году

МКС на полюсе

Юрий Снегирев, обозреватель

В МОСКОВСКОЙ штаб-квартире Русского географи-
ческого общества представили проект Международной 
арктической станции. Что-то вроде МКС, но на Северном 
полюсе. Известный полярный путешественник из Норве-
гии Инге Солхейм считает, что, основываясь на россий-
ских арктических технологиях, станция может зарабо-
тать уже в 2017-м году.

Инге Солхейма укусила полярная муха (так говорят в 
Норвегии) 16 лет назад. Он бросил прибыльную работу 
финансиста и оправился в Арктику. В процессе работы бок 
о бок с русскими полярниками у него родилась идея Ме-
ждународной арктической станции.

— Станция должна работать целый год, считает Инге. — 
Там будут и ученые, и путешественники, и туристы. Пока 
есть руководитель станции. Это я (смеется), но я надеюсь, 
что мой проект осуществится. Это вызов, который я при-
нимаю!

В штате станции 28 человек. Половина — это ученые из 
России, Норвегии, Америки, Великобритании, Канады, 
Швеции, Финляндии, Японии и даже Казахстана. Осталь-
ные — персонал жизнеобеспечения. Вместимость станции 
до 40 человек. Полярным летом на станции будут гости. 
Откроются 4 полевых лаборатории, ВПП для транспор-
тников, две вертолетные площадки. Изюминка станции — 
передвижные модули из сэндвич-панелей. Крыша у них 
выложена солнечными батареями. В полярную ночь кроме 
движков будут работать электроветряки. В специальном 
помещении откроется подводная обсерватория для на-
блюдения арктической фауны. Один из модулей займет 
столовая, в другом будет штаб и кают-компания. В случае 
трещин модули можно будет оперативно перетащить в 
безопасное место.

— Сейчас идут переговоры со спонсорами из России, 
Монако и Норвегии, — подытожил свою презентацию Инге 
Солхейм. — Надеюсь, что крупный капитал не останется в 
стороне. Ведь станция будет приносить доход! Кроме науч-
ной деятельности мы запланировали обучающие програм-
мы и медиаплатформу. На базе станции будут сниматься 
научно-популярные и обучающие фильмы. Кроме того, мы 
запустим реалити-шоу. Аудитория — более 3 миллиардов 
зрителей по всему миру! Согласитесь, шоу о полярниках, 
ежедневно совершающих свой подвиг, интереснее скупых 
включений из космоса. Мы подсчитали, что за год станция 
заработает не менее 20 миллионов фунтов стерлингов.

Я смотрел на отважного Инге Солхейма и вспоминал, 
как сам путешествовал на Северный полюс. Могу заве-
рить: подобная станция, но российская, уже существует! 
Имя ей «Барнео». Правда, функционирует она всего два ве-
сенних месяца в году, но это связано с потоком туристов. 
Только Россия умеет отправлять на макушку мира любите-
лей острых ощущений. А наши знаменитые СП? Но мечта 
Инге имеет право без вреда существовать. Сперва надо 
найти деньги. А там поглядим.

Спецрепортаж Наш специальный корреспондент передает из Сирии

Меняю «Калашников» 
на фотоаппарат
Иван Егоров, провинция Хама, 

Сирия

В 
Сирии при помощи рос-
сийских представите-
лей вчера удалось при-
мирить еще несколько 
крупных сирийских сел, 

которые находились под контр-
олем вооруженной оппозиции. 
Корреспондент «РГ» увидел изну-
три процесс подписания мирного 
протокола, а еще то, как происхо-
дит раздача российской гумани-
тарной помощи.

Дорога в провинцию Хама за-
няла у нас почти три часа и лежала 
через затяжной горный перевал. 
Но зато, если на равнине весь день 
лил проливной дождь, то сразу за 
горами нас встретила хоть и ве-
треная, но солнечная погода.

В деревне Айн Эльбет, что в 
пяти километрах от Хамы, собра-
лись старейшины и главы админи-
страций десятка ближайших сел и 
около 2 тысяч местных жителей. 
Всего в пятнадцати километрах 
отсюда продолжаются бои — не-
сколько крупных населенных пун-
ктов остаются в руках террори-
стических группировок. Кстати, 
именно здесь три дня назад при за-
ходе на посадку был сбит сирий-
ский истребитель МиГ-21. По 
предварительной информации си-
рийской стороны, это мог быть 
пуск «Стингера». 

Причем в США называют око-
павшихся вокруг Хамы террори-
стов «умеренной оппозицией». 
Хотя по факту никакого отноше-
ния ни к оппозиции, ни даже к 
местным жителям эти боевики не 
имеют.  Настоящих оппозиционе-
ров, уже готовых прекратить бое-
вые действия, удалось увидеть на 
подписании документа о мире. 

По сути, все суннитское насе-
ление, проживающее здесь, нахо-
дилось в оппозиции к действую-
щей власти. Многие взяли в руки 
оружие и даже воевали против 
правительственных войск. У мно-
гих в руках оружие так и осталось, 
только теперь это отряды народ-
ного ополчения и самообороны, 
которые защищают свои деревни 
от пришлых террористов. 

Именно по этой причине на 
подписании мирного протокола 
были приняты повышенные меры 
безопасности —  «прилететь» тут 
может с любой стороны не только 
пуля, но даже мина или ракета.

По периметру вокруг деревни 
стояли джипы-пикапы с крупно-
калиберными пулеметами, а сам 
сход охраняли несколько десятков 
вооруженных автоматами и гра-
натометами молодых людей. При-
чем некоторым из них едва испол-
нилось 16, но было заметно, что 
оружие этим пацанам доверили не 
просто так — очень уверенно с ним 
обращались.

«Меняемся» — знаками пока-
зывает и улыбается один из опол-
ченцев на мой фотоаппарат и свой 
калашников. «Не могу», говорю 
ему. Он делает вид, что расстроил-
ся, и просит в качестве компенса-
ции его сфотографировать.  В это 
время в одних шатрах, установ-
ленных прямо посреди централь-
ной улицы, разместились шейхи, 
старейшины и главы сельских ад-
министраций, а в других — женщи-
ны, дети и обычные селяне-бедуи-
ны. За один стол с шейхами сел на-
чальник группы примирения в 
провинции Хама — российский 
офицер Герман Руденко. В его при-
сутствии и состоялось подписа-
ние протоколов. 

На мирную жизнь согласились 
9 деревень общей численностью 
около 10 тысяч человек. По сло-
вам Руденко, главный смысл этих 
документов в том, что старейши-
ны соглашаются с тем, что их насе-
ленные пункты возвращаются под 
контроль официальных властей. 
Государство, в свою очередь, об-
ещает возвратить социальные га-
рантии и восстановить разрушен-
ную инфраструктуру. Естествен-
но, что те, кто не сложил оружие, 
должны его добровольно сложить, 
и тогда им гарантирована амни-
стия. При этом гарантом всех под-
писанных мирных соглашений 
между оппозиционерами и сирий-
скими властями выступает рос-
сийская сторона.

— Мы надеемся, что процесс 
примирения поможет достигнуть 
одной цели — вернуть мир на тер-
ритории всей страны и объеди-
ниться вокруг президента Башара 
Асада, — заявил сразу после подпи-
сания шейх Ахмад Мубарак, кото-
рый возглавляет совет старейшин 
сразу нескольких бедуинских де-
ревень. — А еще мы хотим поблаго-
дарить всех представителей Рос-
сии, которые здесь находятся, а 
также героических русских летчи-
ков, которые помогают изгнать 
террористов, пришедших на нашу 
землю со всего мира.

Сразу после подписания про-

токолов российские военные ста-
ли раздавать гуманитарную по-
мощь — 10 тонн пайков, муки, са-
хара, круп, консервов, а детям еще 

и сладостей. Одновременно с этим 
вели импровизированный прием 
российские военные медики. Ме-
рили давление старикам, обраба-

тывали и бинтовали ушибленные 
и порезанные пальцы мальчиш-
кам, раздавали мази и лекарства 
от простуды женщинам. Люди ра-
довались и искренне благодарили 
русских за помощь. Единственное, 
что их огорчило, — это известие о 
начале вывода российских боевых 
самолетов.

— Без ваших летчиков было бы 
невозможно добиться режима 
прекращения огня и начала пере-
мирия, — заявил корреспонденту 
«РГ» мулла Яхья Абъяд. — Мы всег-
да будем благодарны народу Рос-
сии за то, что приехали защищать 
нас.  

Кстати, с момента начала ре-
жима прекращения огня, с 27 
февраля, наши военные достави-
ли в села, которые подписали 
протоколы, более 150 тонн гума-
нитарки. Общее количество на-
селенных пунктов, с главами ко-
торых заключены договоренно-
сти о примирении, достигло 51. 
Сейчас формируются гумани-
тарные конвои для отправки в 
провинции Алеппо, Дамаск и 
Хомс. Общее число вооруженных 
формирований, которые заявили 
о  выполнении условий прекра-
щения боевых действий, дости-
гло 42. 

В данный момент при участии 
российского центра по примире-
нию враждующих сторон про-
должаются переговоры о прекра-
щении боевых действий с лидера-
ми пяти вооруженных формиро-
ваний, действующих в провин-
ции Алеппо.

Старейшины нескольких сел в про-
винции Хама подписали протоколы 
о мире.

Акцент

 «Меняемся» — знаками 
показывает и улыбается один 
из ополченцев на мой фотоап-
парат и свой калашников

Так будет выглядеть Международная арктическая станция.

Торжественное мероприятие по случаю выполнения задач в Сирии возглавил лично статс-секретарь — замминистра обороны РФ Николай Панков.
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА 

ЗВЕНО ПРИЛЕТЕЛО
Вчера еще две группы самолетов перебазирова-

лись с авиабазы Хмеймим на родные аэродромы 

в России.

Сначала в небо взлетело звено штурмовиков Су-

25СМ «Грач». По заранее утвержденной схеме 

эти машины отправились по маршруту во главе с 

самолетом-лидером Ил-76. Он вез на борту инже-

нерно-технический состав и имущество. В отли-

чие от предыдущей группы (о перелете Су-34 в Во-

ронежскую область «РГ» рассказала в прошлом 

номере) наши штурмовики в сирийском небе со-

провождал истребитель Су-30СМ. 

Такое прикрытие, напомним, стало обязательным 

после предательской атаки турецких ВВС на рос-

сийский самолет. Хотя безопасность полетов в 

Сирии с тех пор серьезно повысилась, правило 

«прикрытия» штурмовиков и бомбардировщиков 

никто не отменял. 

Оно действует и в отношении покидающих Ближ-

ний Восток авиагрупп. Как говорится, для боль-

шей гарантии благополучного перелета.

Надо сказать, что экипажи Су-25 участвовали в ан-

титеррористической операции в Сирии с самого 

первого дня. Количество выполненных ими штур-

мовок позиций и инфраструктуры запрещенной в 

РФ террористической организации ИГИЛ и дру-

гих бандформирований исчисляется тысячами. О 

каждой такой боевой операции напоминают кра-

сные звездочки на фюзеляжах штурмовиков — по 

одной за десять боевых вылетов. 

Какую угрозу нес боевикам каждый такой вылет, 

можно судить по вооружению модернизирован-

ных «Грачей». В нижней носовой части на них 

установлена 30-мм двуствольная пушка ГШ-30-2 

с 250 патронами. Штурмовик может нести до 8 

бомб с лазерным наведением или, к примеру, 32 

100-кг бомбы. Предусмотрено снаряжение само-

лета неуправляемыми ракетами, а также управля-

емыми ракетами «воздух — поверхность» Х-25МЛ, 

Х-29Л и С-25Л. Боевая нагрузка «Грача» может до-

стигать почти четырех с половиной тонны. 

О результатах боевой работы этих самолетов в 

Сирии наша газета сообщала практически каж-

дый день. «Грачи» наносили удары практически во 

всех сирийских провинциях, захваченных терро-

ристами. Ракетами и пушечным огнем уничтожа-

ли их командные пункты и технику, утюжили не-

фтеносные поля возле знаменитой Пальмиры, 

обеспечивая успешное продвижение правитель-

ственных войск Сирии. И вот теперь настала пора 

вернуться домой — без потерь, с чувством четко 

исполненного долга.

А вот среди экипажей бомбардировщиков Су-

24м, которые вчера тоже улетели из Хмеймима, 

потери есть. И чувство утраты боевого товарища, 

ныне известного всей стране Героя России Олега 

Пешкова, для пилотов Су-24 особенно горько по-

тому, что подполковник погиб не в бою, не под зе-

нитным огнем террористов. Его жизнь унесла 

подлая атака в спину. 

Но к этому чувству утраты добавляется вполне за-

служенная гордость его товарищей. Бомбарди-

ровщики наводили шороху по всей территории 

Сирии, где до прихода наших ВКС бандиты чувст-

вовали себя вольготно и безнаказанно творили 

зло. Одни удары корректируемыми авиабомбами 

по укрепленным командным пунктам боевиков 

чего стоят. После точечных атак Су-24 объекты 

террористов взлетали на воздух и под Раккой, и в 

провинции Хомс, и в горных районах Латакии. 

Прежде много раз испытанная в боях «двадцать-

четверка» в Сирии лишний раз подтвердила, что 

на Западе ее не зря прозвали «Фехтовальщик». 

Фронтовые бомбардировщики Су-24м, которые 

работали против террористов в Сирии, прошли 

глубокую модернизацию. Об этом свидетельству-

ет буква «М», дополняющая аббревиатуру в его на-

звании. По оценке экспертов, проведенные на са-

молете работы позволили увеличить его боевую 

мощь в полтора-два раза. Бомбардировщик осна-

щен бортовым комплексом обороны «Карпаты», 

включающим станцию предупреждения о радио-

локационном облучении, систему постановки ак-

тивных помех и устройство отстрела термолову-

шек. 

Весь этот «охранный» арсенал вкупе с очень при-

личной скоростью бомбардировщика — 2400 км в 

час в воздухе и 1400 км в час у земли — и возмож-

ностью забираться на высоту до 11 километров во 

многом делает самолет малоуязвимым для 

средств ПВО, в том числе имеющихся в распоря-

жении боевиков ИГИЛ. Однако, повторимся, от 

предательского удара в спину он спасти Су-24 

Олега Пешкова не мог. 

Подготовил Юрий Гаврилов

Фото спецкорреспондента 
«РГ» с места 
события смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1234381
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Исторический репортаж Как труден путь людей, которые хотят вернуться на Родину

Крым крут
Сергей Шаргунов 

Н
а днях побывал в Се-
вастополе.

Разговор с читате-
лями, ярко освещен-
ный зал. Встреча за-

кончилась, вышел на улицу, что-
бы пройти до гостиницы, сделал 
несколько шагов, и вдруг — тем-
нота. В городе вырубили электри-
чество. Одиночество во тьме.

До сих пор Крым получает 
приветы от бывших хозяев — то, 
что называют ласковым словом 
«блэкаут». В результате — аварии, 
попавшие под колеса пешеходы… 
Когда в конце прошлого года 
были подорваны линии электро-
передачи, оказались обесточены 
роддома, больницы, школы. 
Энергонезависимость от Украи-
ны дается непросто, хватает и 
других тягот, но везде, где я в этот 
раз был (и в самом Севастополе, 
и в музее «Херсонес Тавриче-
ский», и в Симферополе), слы-
шал одно: «Мы — дома»…

Наши нравы
Главная поддержка Крыма — от-

дыхающие. Говорят, этим летом их 
будет не меньше, чем прошлым, то 
есть навалом.

— Ну, цветных вам крымских 
снов! — с многозначительностью 
мультипликационной феи улыба-
лась мне Марина, хозяйка мисхор-
ского отеля. 

Весь этот Крым, конечно, сон — 
крепости, курганы, пещеры, двор-
цы и монастыри… Сон с соснами, 
дубами, пальмами и бесстыдница-
ми, блеском, плеском, клекотом 
чаек над золотым яйцом закатно-
го моря, и желтой алычовой яго-
дой, лопнувшей под моей шлепкой 
на старинной плите в отчаянную 
оранжевую мякоть… Крым с пе-
сочного оттенка крепостью Бала-
клавы, и строгой полуночной це-
почкой корабельных огней Севас-
тополя, и скалой Коктебеля в виде 
ворот, нарисованной еще Пушки-
ным, и нарядным розоватым собо-
ром Александра Невского, и бело-
снежным, как подвенечное пла-
тье, дворцом Ливадии под охра-
ной каменной химеры.

Надо ли ехать сюда? Нет такого 
вопроса.

Наведываться как можно чаще. 
Быть тут, платить тут, делать за-
плывы и селфи, есть дыню, ездить 
в знаменитом троллейбусе — за-
крепляя за своей страной эту зем-
лю и это море.

Материальные и бытовые ми-
нусы крымского вояжа известны. 
Например, дороговизна билетов. 
Если не брать их заранее, дешевле 
отдохнуть в Греции или Турции. 
«Низкая культура сервиса», кото-
рую сердито величают «совком», 
и вообще, отдельные проявления 
первобытной простоты. Напри-
мер, божественно душистый парк 
в Мисхоре не освещался и до вся-
ких блэкаутов, вереницы отдыха-
ющих пробирались во мраке, 
скользя по могучим стволам 
огоньками мобильников…

Глядя на свое, родное, близкое, 
мы исполнены заведомого скепси-
са, запросто переходящего в озло-
бление. Мы думаем о своих дурно. 
И все же жизнь подсказывает, ком-
плекс неполноценности — наш 
странный кривой житейский ком-
пас.  Дважды в двадцатом веке те-
рявшие государство, мы воспале-
ны идеей негатива и, кажется, под-
сознательно нуждаемся в под-
тверждениях. Одно — хотеть ис-
править недостатки, но совсем 
другое — настырный поиск раздра-
жителей.

Московские цены в ялтинском 
гастрономе, прямодушный офи-
циант с его южным «шо», чья-то 
пятка, толкнувшая под водой,  за-
крытый «Макдоналдс» — деталь 
лепится на деталь, и вот мутный 
абсурдный ком застилает и сол-
нце, и море, и горизонт с парусом.

Все прошлое лето поехавшие 
или не поехавшие в Крым, или 
даже некоторые публицисты из 
Крыма в постах в «Фейсбуке» и ав-
торских колонках соревновались 
в описании недостатков тутошне-
го житья-бытья, не замечая, как 
сами толкаются в нелепой очере-
ди, все время срываясь на детский 
визг. Сказать что-то обратное ка-
жется пресным и пошлым.

А сказать надо. Надо сказать.
Слушайте, Крым — крут.
… Но разве может быть крутым 

что-то наше? Ночью в Париже мое-
му приятелю надавали оплеух чер-
нокожие весельчаки, требуя денег, 
а когда он вырвался и побежал, 
вслед полетел нож и вонзился ему 
в рюкзак, с этим ножом в рюкзаке 
он бежал по равнодушному городу. 
Обычная картинка, считайте, он 
бежит сквозь, повторяя Ходасеви-
ча, европейскую ночь, и по Лондо-
ну, и по Брюсселю… Бежит, зады-
хаясь от страха, но все равно млеет 
— «цивилизация». Вы заболеете в 
Нью-Йорке, у вас температура до 
сорока, вызвать врача невозмож-
но,  приехав к доктору на такси, вы 
прошелестите, что вам плохо, вас 
привезут в больницу спустя два 
часа, температура не спадет, и тог-

да, содрав тысячу долларов, пожи-
мая плечами и пластмассово улы-
баясь, вас выставят на улицу под 
дождь — иди помирай, твои пробле-
мы… Но все равно — «цивилиза-
ция»… Наконец, вы отправитесь 
на какой-нибудь раскаленный 
Корфу, где в зале, гулком, как на 
вокзале, над судками с греческим 
салатом давится потная толпа по-
ляков и немцев, и такая же теснит-
ся в воде, а Интернет подается в 
час по чайной ложке, и в номере 
полудохлый кондиционер, но вы 
сладко жмуритесь: нет, тут не ка-
кой-нибудь Крым-совок, загра-
ничное море, Ионическое…

Это и есть настоящий «совок», 
до сих пор не выветрившийся про-
винциализм сознания. Советских 
людей перекормили ужастиками 
про «Их нравы», и «заграница» 
казалась вожделенной, как вол-
шебный десерт. До сих пор некото-
рым неловко похвалить свое или 
усомниться в чужом.

… Непосредственность, лег-
кость, раскрепощенность…

А это что? А это мои ощущения 
от Крыма.

Восстание крымчан
Помните тот день?
Live с площади Симферополя: 

две толпы, закрученные в тяже-
лый водоворот, флаг на флаг, крик 
на крик, кастет на кулак, провор-
ные разбойники в черных кожан-
ках выхватывают, ломают, рвут 
трехцветные флаги. Тогда я, может 
быть, впервые почувствовал этот 
флаг своим. Тогда в столкновении 
погибло двое русских (но кто-то 
предпочел не заметить). 

Тем вечером у подъезда сосед 
сказал, сильно морща лоб, так что 
брови у него поднялись, как две 
водоросли на волнах: « Серега, а 
ведь сейчас… Такая возмож-
ность!». « Крым…» — мгновенно 
понял я.

…И вот — Крым февраля 2014-
го.

Во всех отелях и кафешках 
прильнули к телевизорам: Януко-
вич с невинной физиономией пу-
тался в запоздалых оправданиях — 
каждую его фразу встречали про-
клятьями и матом. И у всех одно и 
то же: «Хоть бы Россия нас забра-
ла!». Помню на ночной улице про-
хожего в трениках, крикнувшего в 
небо нечто бодрое и метафизиче-
ское, что сводилось к суворовской 
формуле: «Я русский, какой вос-
торг!», наверное, он копил это в 
себе давно. Через минуту мимо 
прогрохотал одинокий БТР…

Ветреный рассвет. Дымные ко-
стры, дрова, ружья, насупленные 
казаки в черных папахах с кра-
сным верхом, и камуфляжный па-
цан с автоматом за спиной, немо 
застывший в сторонке  — тот са-
мый «вежливый человек». Обжи-
гающий чай, налитый из котелка, 
и в потоках дыма на пригорке два 
флага: андреевский и красный, в 
чем была известная диалектика 
истории, поскольку все происхо-
дило на Перекопе…

Симферопольское утро: мужи-
ки с серебристыми щитами, окру-
жившие здание СБУ, неброско оде-
тые, с напряженными лицами и 
светящимися от бессонницы гла-
зами.

Днем на шоссе под горой — за-
слон из груды камней и фанерных 
листов плакатов, беглый досмотр, 
как повод обняться. А вот уже и 
Севастополь, город, где, по выра-
жению Льва Толстого, кровь бы-
стрее обращается в жилах.

Вечер. Площадь Нахимова  ме-
стами темная, местами освещен-
ная, заполненная людьми, кото-
рые все прибывают — семьями… 
Несколькими часами ранее была 
стрельба на море. В толпе там и тут 
начинается, обрывается и опять 
продолжается кричалка из одного 
слова. Слово это кричат сами по 
себе то одни, то другие. Как будто 
оно что-то меняет — слово «Рос-
сия» — в составе воздуха, в небе, в 
море, в погоде. Ощутимо потепле-
ло. Женщина со слезами, текущи-
ми по круглым щекам, проситель-
но складывает маленькие ручки: 
«Мальчишки, кричите громче! 
Рос-си-я!». 

Тень истории наползает с моря 
и покрывает народ. Вокруг гулко, 
как в огромной морской ракови-
не.

Это уже перелом…
На краю той почти победной, 

полупраздничной толпы меня по-
знакомили с непрерывно курив-
шим юношей Костей, в котором 
было что-то долговязо-насекомье-
хипстерское, может быть, из-за 
очков в черной оправе. Обстоя-
тельно и иронично он рассказал, 
что в его Севастополе, как и в слу-
чае любой «площади», все нача-
лось с социальных сетей. Он со-
здал кружок для умников, изучаю-
щих историю города, из чего воз-
никла группа ВКонтакте — да,  он 
может собрать в одном месте не-
мало людей, заряженных русской 
солидарностью. Об этом прозна-
ли, и, когда в Киеве стало припе-
кать, на Костю вышла местная 
«Партия регионов», чтобы он от-
мобилизовал им публику на пло-
щадь. Юноша бросил клич в своей 
группе, свистнул в других , пошли 
перепосты и лайки… И люди яви-
лись. Но вместо флагов «Партии 
регионов» (Как они, кстати, вы-
глядели? Синенькие. Да кому это 
теперь интересно…) получали 
трехцветные флаги России. И 
охотно их приняли. Он знал, что 
час придет, и вопреки ворчанию 
домашних хранил в комнате в 
мешках множество триколоров, 
пошитых за свой счет. «Шо ты тво-

ришь? — вопили на Костю органи-
заторы. — Мы на Украине!» А он 
иронично курил в сторонке. Сей-
час он тоже курил в сторонке, не 
рассчитывая ни на какие награды, 
должности и почести. Из-за кост-
лявого Кости 22 лет площадь в Се-
вастополе оделась флагами Рос-
сии и больше не переодевалась. А? 
Каково?

Или было немного не так… Все 
взорвалось в тот день майданного 
торжества, когда в Крым на авто-
бусах спешно прикатили «берку-
товцы» — провонявшие дымом, в 
кровоподтеках, бинтах, в закоп-
ченной амуниции. Понуро шли по 
родной площади, словно бы теле-
портированные из киевского по-
жара, сквозь людской коридор. 
Первый раз в жизни женщины да-
рили им цветы. И эти мужики на-
чали плакать — беззвучно, вслед за 
своими бабами, может быть, толь-
ко теперь почувствовав глубину 
предательства.

Назавтра, 23 февраля, Верхов-
ная рада демонстративно отмени-
ла «закон о языке», а вечером ты-
сячи севастопольцев вышли под 
небо. Они срывали украинские 
флаги. Поднимали русские. Пот-
ный чиновник на ступенях Граф-
ской пристани грозил собравшим-
ся тюрьмой, но ему на голову опу-
стили пластмассовое легкое ведро 
с рваными канцелярскими бу-
мажками, и он бежал в них, обле-
пивших, как куриные перья, и на 
одном перышке читалось длинное 
слово «платоспроможнiсть».

Крепкие парни разбились на 
десятки, зажглись костры, нача-
лись дежурства. И всюду были 
«беркута», отмывшиеся, распря-
мившиеся, злые. Появился пред-
водитель в сером свитере. Он раз-
местил штаб в горадминистрации. 
Ночью к парадному крыльцу при-
была группа захвата СБУ, чтобы 
арестовать человека в свитере. Он 
выбрался в окно с тыльной сторо-
ны здания, ловко слез по пожар-
ной лестнице и растворился в 
ночи, вероятно, укрывшись в не-
драх 35-й легендарной батареи, 
где ему принадлежал музей бое-
вой славы. Но скоро он вернулся 
(народ обратил СБУшников в бег-
ство).

… Февраль 2014-го. Еду из Се-
вастополя обратно в Симферо-
поль. Возле того же заслона под го-
рой в полумраке мелькают нея-

сные фигуры со взмахами рук и 
вскриками — похоже, драка… Ког-
да я приблизился, выяснилось: это 
плясали «беркутовцы», получив-
шие паспорта России.

...Помню каждый раз вздохи и 
ропот в вагоне, потому что — та-
можня, пограничники, треск ра-
ций, фонари, овчарка — все это не 
вязалось с поездкой в Крым… А в 
самом Крыму нужно было нести 
гривны в милицию и вставать на 
регистрацию, но отдыхающие это-
го не хотели. Помню облаву на 
опустевшей Морской улице в 
Ялте, будто снимается фильм из 
какого-то тревожного прошлого: 
хромой старик суетливо запирал 
сарай, кто-то улепетывал вверх в 
гору…

А гривны здесь все упорно на-
зывали рублями…

Здесь добивались права на вы-
бор. « Рано или поздно, — с благого-
вейной хрипотцой говорил старик 
Антонов с лысой продолговатой 
головой-дынькой, у которого я 
снимал комнату. — Я точно знаю. 
Погоди немножко. Дело идет!» Ан-
тонов не дожил.

Вспоминаю: на окраине Гурзу-
фа силуэты в белом проступают из 
душной темени, мать и дочка. Жи-
тельницы соседнего дома. Мать за-
хлебывается словами, по-птичьи 
щебечет о документах на украин-
ском, который она все равно 
учить не будет... А девушка-стар-
шеклассница несколько раз по-
вторяет с нажимом: « Мы — Рос-
сия».

И каждый раз я пытаюсь раз-
глядеть ее губы в темноте. И отве-
чаю ей как бы во сне или вернее, 
преодолевая сон, стремясь про-
снуться: 

— Россия вернется.
... И просыпаюсь в российском 

Крыму…
До него не дожил Круглов. Хо-

рошо бы помнить лучших.
Александр Георгиевич Круг-

лов. Председатель Российского на-
родного вече Севастополя, член 
Союза писателей России и Крыма, 
ветеран Великой Отечественной 
войны. Автор повестей и романов. 
В советское время был близок к 
диссидентам, не мог работать 
журналистом и подвизался еге-
рем. С началом перестройки раз-
вернул массовое движение за вос-
соединение с Россией. Умер 16 
марта 2010 года в возрасте 87 лет.

Московское время
Есть миф, что «русский пере-

вес» возник в Крыму только после 
сталинской депортации татар.

Вот общедоступная статистика 
на 1917 год, когда в Крыму было 
749 800 жителей. Самая большая 
часть населения — русские: 41,2%. 
Крымских татар — 28,7%, украин-
цев — 8,6%, евреев — 6,4%, немцев 
— 4,9%, греков — 2,9%…

Часто можно услышать от буд-
то бы интеллектуалов, правоза-
щитников, политологов: «А чего 
же в Крыму молчали раньше, до 
десанта вежливых человечков?».  
Я перестал удивляться этому во-
просу и этим вопрошающим. 

… Разве хоть один из тех, кто 
поет о свободе, дарованной пере-
стройкой, вспоминает, что пер-
вый референдум на территории 

СССР прошел не где-нибудь, а в 
Крыму 20 января 1991 года. Это 
было голосование о преобразова-
нии Крымской области в Респу-
блику Крым — «как субъекта Сою-
за ССР и участника Союзного до-
говора». В референдуме приняли 
участие 1,441 млн человек (81,3% 
жителей Крыма). Положительно 
ответили 1,343,855 млн человек 
(93,26%). Но никаким субъектом 
Крым так и не стал.

5 мая 1992 года на сессии 
Крымского парламента был при-
нят акт о государственной само-
стоятельности Республики, кото-
рый должен был вступить в силу 
после подтверждения его рефе-
рендумом, назначенным на 2 ав-
густа. Вмешательство Киева не 
дало крымчанам проголосовать. 
Однако 30 января 94-го они из-
брали своего президента Юрия 
Мешкова.  Пророссийский поли-
тик быстро стал популярным. 
Большинство избирателей прого-
лосовали за возглавляемый им 
блок с говорящим названием 
«Россия». На президентских вы-
борах Мешков получил 72,9% го-
лосов. Сразу после избрания он 
заявил: «Крымчане сделали свой 
выбор, проголосовав за единение 
с Россией». Он объявил о входе 
Крыма в рублевую зону. Указом 
№ 1 в Крыму устанавливалось мо-
сковское время.

Можно было бы написать пьесу 
о борьбе под названием «Москов-
ское время»…Весной 96-го Украи-
на заставила Крым перейти с мо-
сковского на киевское. В октябре 
97-го крымский парламент  вер-
нул полуостров в московский ча-
совой пояс. Киев отменил это ре-
шение.

Борьба за время и пространст-
во… За единство пространства и 
времени… За русский хронотоп.

Крым добился московского 
времени только в марте 2014-го, и 
тогда же — Донецк и Луганск. 
Сколько крови там пролито за из-
менение пространства и време-
ни…

Что, продолжим ликбез? 17 
марта 1995 года решением Вер-
ховной рады и президента Украи-
ны Конституция Республики 
Крым была отменена, пост прези-
дента упразднен. Назначенный на 
25 июня референдум о крымской 
Конституции, подразумевавшей 
независимость, опять не дали про-
вести.

17 марта 1995 года — за 19 лет 
до возвращения Крыма в Россию, 

вот она, мистика истории! — на по-
луострове произошел государст-
венный переворот. Высадился ар-
мейский спецназ. Каждый этаж 
Верховного Совета, где находи-
лась резиденция президента, был 
захвачен пулеметчиками. Это и 
была настоящая аннексия. В кон-
це концов украинские власти за-
претили Мешкову въезд в Крым.

22 февраля 2006 Верховный 
совет Крыма назначил на 26 марта 
республиканский референдум о 
статусе русского языка. Украин-
ский Центризбирком запретил 
участковым избирательным ко-
миссиям в Крыму проводить голо-
сование по этому вопросу.

16 декабря 2006  - плебисцит о 
стремлении властей Украины при-
соединить страну к НАТО. Несмо-
тря на то что помещения для голо-
сования не были предоставлены, 
люди вышли голосовать на улицы 
— 98,7%  выступили против курса 
Киева.

Есть те, чья картина мира за-
стыла под тройным слоем лака, и 
русских на этой картине нет. Если 
русские не согласны с Майданом и 
едут в Киев, они продажные «ти-
тушки», их можно стрелять, бить 
битами и ставить на колени (как 
было с крымчанами возле города 
Белая Церковь). Если русские вос-
стали в Севастополе — это сказки 
московской пропаганды и смута 
кучки маргиналов.

И вдруг у них получилось. Они 
могут быть не хуже других. Они 
научились самоорганизации. Со-
знают свои интересы. И тогда зло-
ба крепнет, а обвинения тяжелеют. 

Уж если русский проявил акти-
визм, значит, он бандит и терро-
рист.

Все-таки «Крым наш!» — это 
прежде всего лозунг самих крым-
чан, которые вправе определять 
судьбу своей Республики.

… Древняя смотрительница 
музея Чехова, за девяносто лет, хо-
рошо знавшая еще Марию Пав-
ловну Чехову. Ранним утром она 
спускалась к участку, поскользну-
лась,  перелом руки. В больницу? 
Сначала требовала голосовать. Ее 
внесли на участок. Там с необы-
чайной точностью здоровой левой 
она нарисовала похожую на чайку 
галочку. Потом, в ожидании «ско-
рой», окруженная юными активи-
стами «ялтинского антимайда-
на», а на самом деле ребятами с од-

ного двора, она излагала воркую-
щим голосом: «Мне посчастливи-
лось знать и Ольгу Леонардовну… 
Да-да, вдову Антона Павловича…» 
Отвезли в больницу. И сейчас жи-
ва-здорова. 

Жанровая сценка для соцреа-
листа-передвижника. Или — сюжет 
для «красного Голливуда». Или — 
бело-сине-красного. Но ведь пря-
мая трансляция из жизни, превос-
ходящей любое кино.

… Донбасс ждал «крымского 
сценария». Там тоже валили на ре-
ферендум, выстраивались в оче-
реди, шли, как на праздник, в пла-
тьях и отутюженных костюмах. 
Помню площадь в Донецке, всю в 
триколорах, со страстным, звеня-
щим, неумолкающим: «Рос-си-
я!». Большая боль…

… Вспоминаю лето 14-го, раз-
гар донбасской войны. Вернув-
шись оттуда, стоял среди моля-
щихся у дверей заполненного хра-
ма в Ливадии, где в 1894-м святой 
Иоанн Кронштадтский отпевал 
Александра Третьего.  Я смотрел 
на лица вокруг, и казалось, 19-й 
год: кто-то истово крестился, кто-
то замер в оцепенении, кто-то при-
глушенно переговаривался о по-
следних сводках с фронта… Дети, 
старухи, белые платочки, траур, 
бороды, «идейные», приехавшие 
отдыхать в первое лето российско-
го Крыма (выделялся один поэт-
москвич — рыжий шар), встрево-
женные беженцы, уцелевшие в 
войне… Стриженый парень сидел 
на скамье под платаном, отставив 
вправо стальной костыль, слева 
лежала пилотка с красной звездой. 
Его светлые глаза были сужены та-
кой темной мукой, что на миг по-
казалось: 42-й год, крымский за-
травленный партизан.

Ну как там Крым?
Сразу признаюсь: хочу видеть 

хорошее и рассказать о хорошем.
Сказать, что нынешний Крым — 

земля справедливости и благоден-
ствия, значит лицемерить. Этого 
нельзя сказать и обо всей России. 
Но одно — жесткий и честный 
спрос с начальства любого уров-
ня, другое — внушать людям безна-
дегу. «Улавливающий тупик», — 
предупреждают таблички, когда 
едешь по горам Крыма. Остерегай-
тесь улавливающего тупика. Уго-
див туда, наш человек чувствует 
себя неисправимым неудачником. 
И в порыве самоотречения согла-
шается на утрату всего…А челове-
ка бы ободрить…

Россия сильна прежде всего 
людьми и их возросшей солидар-
ностью, одно из проявлений кото-
рой — массовый поток в Крым во-
преки всевозможным сложно-
стям. Все идет к тому, что после 
Москвы и Питера летний Крым — 
наиболее посещаемое место Рос-
сии.  В аэропорту новые отстроен-
ные свежесверкающие термина-
лы.  Парадокс, но Майдан с его тре-
бованием «быть Европой» (и по-
следующим появлением «вежли-
вых») ускорил европеизацию 
симферопольского аэропорта. 

« Мост ждем» — это я слышу от 
многих. Но главное в «крымском 
факторе» — усилившаяся надежда 
на сожжение моста между россий-
скими «элитами» и тем миром, где 
сердца вперемешку с сокровища-
ми…Говорят: «Крым наш», а над-
еются: «Кремль наш».

В разных местах Крыма я слы-
шал и сетования, и похвалы. Жен-
щина-ялтинка поведала, что под-
руга лежала на сохранении, и ког-
да ее муж пришел к врачу с деньга-
ми, ему сказали: «Нет. Все бес-
платно. Теперь тут Россия». Сева-
стопольский поэт рассказал, что 
его онкобольного отца бесплатно 
прооперировали в Краснодаре, а 
сейчас бесплатно лечат в Ростове. 
«Была бы Украина — пришлось бы 
квартиру продать».

Вспоминаю ялтинскую город-
скую больницу начала нулевых. 
Загремел туда с отравлением. Ржа-
вые от старых пятен крови матра-
сы.  В коридоре над девочкой с вос-
палением легких, привезенной из 
сельской местности, плакала ба-
бушка: не хватало гривен на рен-
тген. И разумеется, «у нас не кор-
мят». Зато пришла сектантка и, 
тем, кто соглашался внимать ей, 
давала кусочки хлеба…Теперь и 
еда, и белье, и лекарства — бес-
платно.

О хорошем. Хочу о хорошем. О 
нормальном, правильном, отрад-
ном. 

Вечером, при закате, иду по 
Ялте. Множество людей идет по 
набережной, и я чувствую себя 
участником демонстрации. Вол-
на солидарности. С этими му-
жичками, которые увлеченно ру-
бятся в шахматы.  Со стариком, 
врубающим на полную катушку 
советские военные песни ... С 
этими белыми зданиями и уходя-
щими вверх улочками,  и множе-
ством флажков-триколоров над 
мачтами . Чувство солидарности 
с этим внезапно упавшим юж-
ным мраком и маяком, чьи раз-
меренные красные мигания об-
ещают цветные и, может быть, 
вещие сны.

Севастополь в декабре 2015-го... 
Город в световой блокаде, 
но по-прежнему не сдается.

Акцент

 А вечером тысячи севасто-
польцев вышли под небо. Они 
срывали украинские флаги. 
Поднимали русские. Потный 
чиновник грозил собравшим-
ся тюрьмой, но ему на голову 
опустили пластмассовое лег-
кое ведро с рваными канце-
лярскими бумажками...

Акцент

 Поехавшие и не поехавшие 
в Крым соревновались в опи-
сании недостатков тутошнего 
житья-бытья. Сказать 
что-то обратное кажется 
пресным и пошлым. А сказать 
надо. Слушайте, Крым — крут 

A
P
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Валерий Кичин 

И
сторический детектив — 
жанр редкий и лакомый. 
Сергей Снежкин — режис-

сер крепкий, одаренный: его 
фильмы «ЧП районного масшта-
ба», «Цвет календулы», «Похоро-
ните меня за плинтусом» живут в 
памяти зрителей. У его новой кар-
тины «Контрибуция», казалось 
бы, есть все основания для успеха. 

Гражданская война, беляки 
выгоняют красных из Перми и 
входят в город изрядно поиздер-
жавшись. Во главе войска 27-лет-
ний генерал Пепеляев (Максим 
Матвеев) с железной поступью и 

стальным взором, с ним при-
мкнувший к нему капитан в 
штатском — писатель, который 
сочиняет ему боевую биогра-
фию. Он и предложит способ най-
ти денег, чтобы экипировать 
обессилевшее войско: пощипать 
местных промышленников и 
банкиров. Среди богатеев зага-
дочная дама — госпожа Чагина (в 
этой роли, как всегда, обворожи-
тельна Елизавета Боярская). Она 
первой сделает вклад в победу 
над большевиками — принесет ал-
маз ценой в железнодорожный 
мост через Каму. Алмаз, понятно, 
исчезнет — здесь и начнется соб-
ственно детектив.

Нового Шерлока Холмса най-
дут в расстрельном списке — это 
будет следователь красной мили-
ции Мурзин. Перед ним дилемма: 
или обнаружит алмаз — или пуля 
в затылок. Ситуация напряжен-
ная, накал страстей в зрительном 
зале можно доводить до любого 
предела. Но накал не возникает и, 

чем дальше, тем чаще приходит 
на ум классическое «не верю!». 
Похоже, в какой-то момент ре-
жиссер перестает управлять им 
же созданным миром, его воля то 
и дело дает осечку.

Все в этом кино, как в театре, 
чересчур: слишком красива по-
стельная сцена под балдахином, 
прерванная канонадой; слиш-
ком напоказ истерикуют акте-
ры, слишком живописен город-
ской сумасшедший, который 
возникнет и исчезнет, так и не 
объяснив, зачем он фильму. 
Слишком кокетлив выстроен-
ный в студии павильон в духе 
венского барокко; слишком де-
коративно явление бриллианта, 
которым в военных условиях об-
щего безденежья вряд ли накор-
мишь солдат. 

Кроме детективной канвы, 
задумана сшибка характеров — 
род психологической драмы. А в 
психологической драме особен-
но важны точность мотивов каж-
дого поступка, логичность реак-
ций на события и, главное, по-
стоянное ощущение их драмати-
ческого контекста — все-таки, на 
секундочку, идет Гражданская 
война всех против каждого. И 
если круг забот персонажей сво-
дится к проблеме исчезнувшего 
алмаза — это переводит сюжет в 
разряд чистой, безвоздушной 
условности. 

Поведение героев становится 
необъяснимым. Перестают чув-
ствовать «сверхзадачу» актеры — 
они существуют в стерильном 
пространстве умозрительной, 
очищенной от посторонних при-
месей детективной модели. Вы-
полняют, этюд за этюдом, зада-
ния режиссера, не очень понимая 
общий ход раздерганного дейст-
ва. И уж совсем не врубаемся мы 
в зрительном зале: сумбурно воз-
никающие «улики» никак не вы-
страиваются в логику следствия. 
Илья Носков в роли Мурзина иг-
рает такую парадную невозмути-
мость, словно его героя не выта-
щили из-под расстрельной пули и 
на карту не брошена его жизнь. 
Даже эффектно сброшенная ма-
ска одного из героев, грохот вы-
стрелов и прыжок из окна не на-
рушат общей вялости — так в теа-
тре играют надоевший спек-
такль, уже не воспринимая про-
исходящее всерьез, не считая 
нужным правдоподобно реаги-
ровать, дозировать эмоции, на-
турально ужасаться или смеять-
ся. Хорошие актеры вдруг стано-
вятся беспомощными.

Акцент

 Нового Шерлока Холмса най-
дут в расстрельном списке

КСТАТИ
Фильм «Контрибуция» снят по 
повести известного писателя Лео-
нида Юзефовича. Он же являлся и 
автором сценария. Однако гото-
вый фильм настолько не понра-
вился сценаристу, что он потре-
бовал убрать свое имя из титров.

Кадры со съемок и трейлер 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1095258

ВЫСТАВКИ  В Лондон 
привезли «золотой век 
русского портрета» 

Меняем 
Толстого 
на Шекспира 

Жанна Васильева

ВЫСТАВКУ лучших портретов из коллекции Третья-
ковской галереи, которая открывается в Лондоне сегод-
ня в рамках перекрестного Года языка и литературы Ве-
ликобритании и России, назвали «Россия и искусство: 
век Толстого и Чайковского». В ответ Национальная пор-
третная галерея везет в Москву 49 знаменитых картин 
XVI — XIX веков — выставку английского портрета «От 
Елизаветы до Виктории» можно будет увидеть в Инже-
нерном корпусе Третьяковки с 23 апреля по 24 июля. 

В этом году и Третьяковская галерея, и Национальная 
портретная галерея в Лондоне отмечают 160 лет со дня 
основания. При этом каждая из них шла своим путем. На-
циональная портретная галерея традиционно акценти-
рует внимание на героях — даже на подписях под карти-
ной вначале упоминается, кто изображен на полотне, и 
лишь потом кто пи-
сал портрет. Для 
Павла Михайловича 
Третьякова портре-
тист и его персонаж 
были равно важны, и 
потому в подписи 
первым указывается 
имя художника.

Британцы во мно-
гом вдохновлялись 
блистательными 
штудиями Томаса 
Карлейля, оставив-
шего вдохновенные 
портреты Данте и 
Гете, Шекспира и 
Шиллера, героев английской и французской революций. 
Для романтика Карлейля история была чередой биогра-
фий великих людей. И сама Национальная портретная 
галерея задумывалась как путешествие в глубь веков 
британской истории, а заодно встреча лицом к лицу с ве-
ликими деятелями прошлого. Время, конечно, подкор-
ректировало замысел. И среди знаменитостей можно об-
наружить, например, Китти Фишер, модную красавицу 
XVIII века, о которой упоминал в своих записках Казано-
ва, ее портрет написал Джошуа Рейнольдс.

Что касается Третьяковской галереи, то, как расска-
зывает Татьяна Львовна Карпова, замдиректора по науке 
и российский куратор выставки «От Елизаветы до Вик-
тории», Третьяков начал заказывать и приобретать пор-
треты «писателей и вообще деятелей по художественной 
части» с конца 1860-х годов. Создание серии портретов 
соотечественников сопровождалось спорами. Напри-
мер, Третьяков хотел по совету Достоевского заказать 
портрет публициста Михаила Каткова, рядом с которым 
и царь иногда выглядел либералом, но эта идея не вызва-
ла восторга ни у Репина, ни у Крамского. Третьяков не за-
казывал портреты царей, военачальников, сановников. 
Его выбор прежде всего деятели русской науки, просве-
щения, культуры. Не позаботься Павел Михайлович, мы 
бы не имели, например, портрета Николая Лескова ки-
сти Серова.

Как взгляд Карлейля на «героев и героическое в исто-
рии» перекликается со взглядами российскими? У нас же 
и Пушкин замечал, что «мы все глядим в Наполеоны, дву-
ногих тварей миллионы для нас орудие одно». И Толстой 
доказывал, что движитель истории не Наполеон или 
Александр I, а народ. Спрашиваю Татьяну Львовну.

«Что касается Толстого, — говорит Карпова, — он дей-
ствительно с подозрением относился к этой концепции. 
Не хотел позировать Крамскому, и художнику с трудом 
удалось уговорить Льва Николаевича. И Верещагин, ду-
маю, был скорее на стороне Толстого, чем на стороне 
Карлейля. Он создал свою галерею портретов, которую 
называл «Незамечательные русские люди». Выпустил 
даже книгу, где портреты мастеровых, нищенки и других 
простых людей сопровождались прямой речью его геро-
ев… Но нельзя сказать, чтобы в России преобладало одно 
мнение. Они сочетались, сталкивались, перемежались». 

Столь ожидаемые выставки портретов из Третьяков-
ской галереи в Лондоне и английского портрета из Наци-
ональной портретной галереи в Москве позволят сопо-
ставить эти разные подходы к человеку, его роли в исто-
рии, посмотреть, как менялись они со временем. 

Среди 26 портретов из Третьяковской галереи в Лон-
доне ни одного проходного. Портрет Мусоргского кисти 
Репина, портреты Ермоловой и Морозова, недавно пока-
занные на выставке Серова, Достоевский работы Перо-
ва. Портрет опального Герцена, написанный Николаем 
Ге во Флоренции (по легенде его ввозили в Россию тай-
ком, с наклеенным поверх библейским персонажем, хотя 
в самой картине, разумеется, не было никакой крамолы).

Из Национальной портретной галереи в Москву при-
будут 49 портретов, в том числе и знаменитый «чандо-
совский портрет Шекспира». Кураторы уверяют, что, 
принимая решение о путешествии Шекспира в Россию, 
они советовались… с самим портретом. Шутка, конечно, 
но в каждой шутке...

В Третьяковскую галерею приедут портреты поэтов 
Джона Мильтона, Роберта Бернса, Байрона, Александра 
Поупа. Их мощный ряд дополнят писатели Джером К. 
Джером и Чарльз Диккенс, Уилки Коллинз и Вальтер 
Скотт. И, конечно, одноглазый адмирал Горацио Нель-
сон, и бескомпромиссный Оливер Кромвель, и бес-
страшный путешественник Джеймс Кук будут с ними.

Театр В «Мастерской Петра Фоменко» поставили пьесу 
шестидесятых годов

Волемиру — мир

Зоя Апостольская 

Ч
ерно-белые стены, черно-
белые одежды, черно-бе-
лые мысли. Это мир Воле-

мира. Нелепого человечка в ко-
ротковатых брючках,  слегка те-
сноватом плаще, чуть-чуть мятой 
шляпе. «Лысеющий жених», — так 
обозвал его сосед. И тут же возни-
кает вопрос: а эта шляпа на Воле-
мире — признак интеллигентно-
сти или она всего лишь прикры-
вает отсутствие волос? А кургу-
зая одежда — это такой футляр? А 
его жена Лиза — это… любовь? 

Спектакль «Волемир» по од-
ноименной пьесе Фридриха Го-
ренштейна поставил Евгений Ка-
менькович. Не на основной сцене 
«Мастерской Петра Фоменко», а 
на малой — тут зритель ближе к 
микроскопу, через который еще в 
1964 году драматург исследовал 
отношения личности и общества. 
Пьесу Горенштейн написал для 
молодой Таганки по просьбе 
Юрия Любимова — но она так ни-
кем и не была поставлена. Много 
раз Петр Фоменко предлагал 
взяться за нее Каменьковичу. Но 
вот теперь режиссер пришел к 
выводу, что жизнь стала доста-
точно абсурдной для того, чтобы 
вывести на сцену Волемира, «ма-
ленького человека» в самых не-
привычных ракурсах.

Волемир всегда скукожен-
ный — и дома, и в гостях. Таким он 
крутит адюльтеры, таким бродит 
по пляжу среди голых тел. Он че-
ловек опасной честности и слож-
ного внутреннего мира. Сенти-
ментальный клептоман, он хра-
нит и целует обрывок каната, ко-
торого касались ступни его жены. 
И переносит камни с места на ме-
сто — чтобы им (камням) не было 
скучно. А признается он в этих 
своих интимных тайных стран-
ностях — неожиданно для себя — 
незнакомцу, человеку из ванной.

Незнакомца застукал голым в 
собственной квартире сосед Во-
лемира. Он же призвал в свидете-
ли Волемира с женой. Многозна-
чительное знакомство вылилось 
в такие же отношения. Правда, 
интерес получился скорее одно-
сторонний — Волемир стал раз-
ыскивать «человека из ванной», 

чтобы понять: как тому удалось 
из него, из Волемира, выпытать 
самое сокровенное? Нашел на 
пляже — и опять стал исповедо-
ваться. И опять нелепо: между 
котлетной «Якорь» и группой 
лиц в полосатых купальниках. И 
снова душу не облегчил. А парал-
лельно вдруг прочел чужое пись-
мо. И… очутился будто между 
двух замочных скважин. В одну 
подглядывают за ним. В другую, 
за другими — он. Ситуация то-
тальной слежки. Круговорот за-
мочных скважин в природе.

Восприятие декораций сце-
нографа Марии Митрофановой 
зависит от угла зрения. Центром 
спектакля она сделала угловатую 
конструкцию, которая частью 
стелется по полу, частью тянется 
к потолку. Вот сложносочинен-
ное пространство принимает 
форму бумажного змея — это кух-

ня (согласно мифологии, средо-
точие советского мира). Кон-
струкция перевернется — и ста-
нет комнатой, залом. Или распла-
стается — и превратится в пляж с 
множеством табличек «не пла-
вать», «не читать», «не пить», 
«не смотреть», «не слушать».

Эта зона огорожена фотогра-
фическими стендами с овальны-
ми прорезями для лиц. Герои «за-
горают» в чужих телах. Но леж-
бище  переворачивают — и оно 
становится доской, где огромную 
репродукцию Микеланджело, 
«Сотворение Адама», залепили 
бумажки объявлений, просьб и 
предложений. Быт, поглотивший 
веру. Щиты ставят боком — они 
становятся секциями в тире. Буд-
то мишени, проплывают бумаж-
ные кораблики. Газета — главный 
материал, из которого сложен 
спектакль.  Хрупкий мир из 
«Правды» и «Труда». Из них — и 
символическая лодка с молодо-
женами, и шапки, и скульптура 
собачки. Из газетных полос вся 
декорация-трансформер.  

Песню «Синий троллейбус» 
здесь поют люди с синими боро-
дами и волосами. В ванне вместо 
душа — фонарь. Подарки — это па-
раллелепипеды в суровой бумаге 
с надписью «подарок». Звонок в 
дверь обозначается самими же 
гостями: кричат «звоноооооок». 

Заходят в квартиру в обнимку, 
перебирая ногами под модный в 
60-х танец сиртаки.

В те же 60-е свою песню «Па-
ломничество» из кантаты для 
хора «Рождество Христово» со-
чинил Ариэль Рамирес. Позже ее 
популяризировал оркестр Поля 
Мориа в виде песни «Жаворо-
нок». Каждый советский человек 
помнит ее по заставке к передаче 
«В мире животных». Эта мелодия 
— лейтмотив спектакля с его сме-
щением смыслов, заданным Го-
ренштейном. Эти смещения, спо-
ры физиков-лириков, борьбу 
правды и лжи Евгений Каменько-
вич как бы обостряет в финале — 
метафизически.

Волемир, прилюдно уличен-
ный в измене, сам становится 
«человеком из ванной». Его ста-
вят на холодильник, как на три-
буну. Дверца распахнута, в не-
драх холодильника — кантиан-
ское звездное небо. Простой во-
прос про категорический импе-
ратив: а если звездное небо не 
над головой, а под ногами, в холо-
дильнике, взятом в кредит, — где 
же тогда искать нравственный 
закон? В каком месте? 

Очевидно, что зрителю при-
дется за Канта ответить.

ПРЕМЬЕРА   На экраны выходит исторический детектив «Контрибуция» 

Следствие под страхом расстрела 

Во главе войска 27-летний генерал Пепеляев (Максим Матвеев) с железной поступью и стальным взором.

Это мир Волемира. Нелепого чело-
вечка в коротковатых брючках 
и чуть-чуть мятой шляпе. 

Акцент

 Много раз Петр Фоменко 
предлагал Евгению 
Каменьковичу взяться 
за эту пьесу

Третьяков не зака-
зывал портреты 
царей, военачаль-
ников, сановников. 
Его выбор — деятели 
науки, просвеще-
ния, культуры

Среди картин, поехавших на Лондонскую выставку, портрет 
М.Н. Ермоловой работы Валентина Серова.

КИНО 

Фильм Алексея 
Учителя 
о Кшесинской 
попал в финал 
конкурса 
европейских 
сериалов 

ТАНЦУЮТ 
НЕ ВСЕ

Сусанна Альперина 

В АПРЕЛЕ в Каннах в рамках  
крупнейшего телерынка MIPTV  
впервые пройдет международный 
конкурс сериалов  MIPDrama 
Screenings. Фильм режиссера 
Алексея Учителя «Матильда» — че-
тырехсерийная телевизионная 
версия — вошел в число финали-
стов этого конкурса. Эксклюзив-
ный показ именно сериальной 
версии картины состоится в Кан-
нах 3 апреля. 

Всего в финал вышли 12 про-
ектов, и организаторы конкурса 
рассчитывают на то, что новин-
ки привлекут внимание 350 спе-
циально приглашенных  закуп-
щиков, представляющих веду-
щие мировые телекомпании. 
Среди тех, кто  составит компа-
нию — конкуренцию сериалу 
«Матильда» в финале — фильмы 
из Польши, Финляндии, Испа-
нии, Германии, Италии, Бельгии, 
Франции. Здесь же и три британ-
ских сериала.

Финалистов определяла отбо-
рочная комиссия, которую воз-
главили известные мировые сце-
наристы и продюсеры сериалов. В 
составе комиссии работала и 
Анна Гудкова, креативный про-
дюсер, главный редактор компа-
нии Art Pictures. Вот что она рас-
сказала:

— Впечатления от увиденного 
очень сильные. То, с чем мы име-
ем дело в мировом контексте, это 
бесконечное уважение к потреби-
телю, понимание того, насколько 
многогранны интересы зрителя и 
насколько он готов к сложному 
разговору на самые разные темы. 
С российскими проектами, пред-
ставленными на отбор, ситуация 

иная. Было несколько качествен-
ных картин, но не совсем вписы-
вающихся в международный кон-
текст… Мы можем производить 
достойный контент — вопрос в 
том, что его нужно адекватно оце-
нивать и правильно упаковывать. 
Что касается «Матильды», то она 
как раз конкурировала абсолют-
но на равных. Проектов уровня 
«Матильды», настолько мощных, 
ярких, увлекательных, в принци-
пе было совсем немного…

В основе сценария «Матиль-
ды» история трагической любви 
наследника престола Николая Ро-
манова и знаменитой балерины 
Матильды Кшесинской. В фильме 
снимались Ларс Айдингер, Луизе 
Вольфрам, Ингеборга Дапкунай-
те, Данила Козловский, Евгений 
Миронов, Галина Тюнина и другие 
артисты. Выход на экраны полно-
метражного фильма «Матильда» 
планируется осенью 2016 года, а 
сериала — еще через год, в 2017-м, 
на Первом канале.

Что же касается конкурса се-
риалов, вручение награды Coup 
de Coeur («Выбор Сердца») состо-
ится 3 апреля.

В основе сценария история любви 
наследника престола и балерины 
Матильды Кшесинской. 
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Алексей Учитель, 
режиссер: 

— Не помню, во всяком случае за по-

следнее десятилетие, чтобы сериал из 

России участвовал в подобном между-

народном конкурсе. Шанс для фильма 

о жизни последнего русского импера-

тора попасть на телеэкраны многих 

стран мира действительно уникаль-

ный. И если комиссия отобрала нас 

для финального питчинга, значит, в на-

шей истории есть и определенная дра-

матургическая линия, которая делает 

картину интересной не только для зри-

телей в России. Плюс уникальные фак-

ты, которые нигде и никогда ранее не 

освещались. Учитывая все это, 

MIPDrama Screenings для сериала — 

это возможность выйти совсем на дру-

гой уровень как с экономической точ-

ки зрения, так и с точки зрения популя-

ризации российского кино.
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СОБЫТИЕ В Олимпийском комитете России вручили призы лучшим спортсменам России

«Лань» догнала чемпионов
Николай Долгополов, 
Павел Зарудный

В
чера в здании Олимпийско-
го комитета России прошло 
торжественное вручение 

престижной премии «Серебря-
ная лань» лучшим спортсменам 
и тренерам России по итогам 
2015 года.

Напомним, что премия «Сере-
бряная лань» является одной из 
старейших в нашей стране и уч-
реждена Федерацией спортив-
н ы х  ж у р н а л и с т о в  Р о с с и и 
(ФСЖР).

С середины 1950-х ведущие 
отечественные журналисты 
определяли голосованием силь-
нейшую десятку спортсменов 
страны, лучшую команду и тре-
нера, а 16 лет назад ФСЖР ре-
шила награждать лауреатов из-
ящным призом, который полу-
чил название «Серебряная 
лань». 

В разные годы церемонию  на-
граждения проводили в Театре 
Эстрады, в Центральном Доме 
кино, на ВДНХ, но последние де-
сять лет двери перед чемпионами 
неизменно распахивает партнер 
Федерации спортивных журна-
листов России — Олимпийский 
комитет России. 

Но вернемся к победителям. 
Среди лауреатов 2015 года — 
представители самых разных 
дисциплин и видов спорта. В от-
личие от прошлых лет, голоса 
спортивных журналистов резко 
разделились: на сей раз среди 
вошедших в число победителей 
не было явного лидера. Навер-
ное, будет правильно назвать 

сильнейших в сугубо алфавит-
ном порядке: Софья Великая 
(фехтование),  Артем Дзюба 
(футбол), Наталья Ищенко (син-
хронное плавание), Яна Кудряв-
цева (художественная гимна-
стика) ,  Павел  Кулижников 
(конькобежный спорт), Мария 
Кучина (легкая атлетика), Де-
нис Тарасов (плавание — пара-
лимпийский спорт),  Евгений 
Тищенко (бокс), Елизавета Тук-
тамышева (фигурное катание), 
Сергей Шубенков (легкая атле-
тика).

Лучший тренер Леонид Слуц-
кий (футбол), сильнейшая ко-
манда — сборная России по син-
хронному плаванию.

Приз за Леонида Слуцкого по-
лучил председатель Объедине-
ния отечественных тренеров Ми-
хаил Гершкович, который поже-
лал нашей команде успешно вы-
ступить на чемпионате Европы 
во Франции этим летом:

— Команда у нас боевая, сопер-
ники по зубам и главное — есть за-
мечательный тренер, в чьем про-
фессионализме никто не усом-
нится. 

А вот чемпионка мира по фи-
гурному катанию 2015 года Ели-
завета Туктамышева приехала за 
своей «Ланью» лично. 

Хочется поблагодарить дав-
них друзей нашей газеты Алексея 
Николаевича и Татьяну Никола-
евну Мишиных, отпустивших 
Лизу, которая сейчас  упорно тре-
нируется, чтобы наверстать упу-
щенное из-за травм.

Елизавета, рады получить такой 
серьезный приз?

ЕЛИЗАВЕТА ТУКТАМЫШЕВА: Что вы! Ко-
нечно! Мне приятно, что мои за-
слуги оценили так высоко. Внима-
ние журналистов к своей персоне 
очень ценю — это дорогого стоит, 
постараюсь соответствовать.

Травмы, наверное, надоели?
ЕЛИЗАВЕТА ТУКТАМЫШЕВА: Не то слово, 
надеюсь, что проблемы останут-
ся позади. Я очень соскучилась 
по выступлениям.

Слышали, что в апреле вы собра-
лись на первый в истории меж-
дународный турнир 
TeamChallengeCup в США?
ЕЛИЗАВЕТА ТУКТАМЫШЕВА: Главное, 
чтобы было здоровье. Надеюсь, 
успею восстановиться, посколь-
ку очень хочется поехать на этот 
турнир. Это все-таки в первый 
раз, и любопытно посмотреть 
своими глазами, что же это будет. 

Много внимания журналисты 
уделили и генеральному секрета-
рю Всероссийской федерации 
легкой атлетики (ВФЛА) Михаи-
лу Бутову, у которого пытались 
узнать — выступят ли наши легко-
атлеты на Олимпийских летних 
играх 2016 года в Рио-де-Жаней-
ро?

Бутов так прокомментировал 
ситуацию:

— Наверное, вы понимаете, как 
ребята переживают из-за сло-
жившейся ситуации с допингом. 
Но мы не сдаемся и будем биться 
до последнего. Уверен, что мы вы-
ступим на Олимпиаде в Рио.

Напомним, что вопрос о допу-
ске российских легкоатлетов на 
Игры в Рио до сих пор не решен.  
По итогам доклада независимой 

комиссии Всемирного антидо-
пингового агентства (WADA) 13 
ноября 2015 года Совет IAAF вре-
менно отстранил ВФЛА от сорев-
нований под своей эгидой. Это 
решение пока остается в силе. 
Окончательно ситуация может 
проясниться на майском заседа-
нии совета IAAF.

Но призы вчера достались не 
только лауреатам «Серебряной 
лани», но и нашим коллегам. 

Не секрет, что  уже несколько 
лет Международная федерация 
самбо сотрудничает с ФСЖР и 
Международной ассоциацией 
спортивной прессы (АИПС). При 
АИПС даже создана комиссия 
самбо, которая ведет большую 
пропаганду по продвижению 
этого вида спорта, который, как 
мы все верим, вскоре будет 
включен в олимпийскую семью. 
Серьезная группа журналистов 
России, работающая вместе с 
Федерацией самбо и Федерацией 
спортивных журналистов, нема-
ло пишет об этом увлекательней-
шем и, главное, очень понятном 
для всех для нас виде спорта. Уси-
лия Международной федерации 
самбо и наших журналистов не 
остались незамеченными. На 
своем последнем конгрессе в 
феврале этого года Международ-
ная федерация самбо за актив-
ное сотрудничество со спортив-
ными журналистами награжде-
на специальным призом. А «Се-
ребряное перо» ФИАС вручено  
корреспонденту ТАСС Веронике 
Советовой. 

НОВОСТИ

«Металлург»
вышел 
в полуфинал
Кубка
Гагарина 

СИЛА 
«МАГНИТКИ» 

Иван Ильин

ВЧЕРА состоялись два матча 
второго раунда плей-офф Конти-
нентальной хоккейной лиги, по 
итогам которых определился 
первый финалист Восточной 
конференции. 

Предыдущий поединок меж-
ду новосибирской «Сибирью» и 
магнитогорским «Металлур-
гом» ознаменовался судейским 
скандалом. Сибиряки пытались 
доказать, что оппоненты забро-
сили решающую шайбу после 
нарушения численного состава. 
Но все, чего они смогли добить-
ся, — пятиматчевая дисквалифи-
кация собственного основного 
вратаря Александра Салака. 
Столь суровое наказание он по-
лучил за толчок арбитра после 
матча. Что же касается апелля-
ции «Сибири», то ее предсказуе-
мо отклонили.

Эта история теоретически 
могла мобилизовать команду 
Андрея Скабелки, но на практи-
ке все получилось куда прозаич-
нее. Уже в первом периоде заняв-
ший место в воротах «Сибири» 
Беспалов пропустил две шайбы. 
Сначала он попросту не увидел 
бросок Криса Ли в большинстве. 
А затем блеснул техникой Сер-
гей Мозякин. В середине третье-
го периода новосибирцы сокра-
тили счет до минимума — Шалу-
нов первым оказался на добива-
нии и подарил гостям надежду. 
Но на этом голевые подвиги «Си-
бири» и закончились. «Метал-
лург» в концовке не дрогнул и 
празднует выход в полуфинал 
Кубка Гагарина.

Следующим соперником 
«Магнитки» станет победитель 
пары «Авангард» — «Салават 
Юлаев». Уфимцы могли вчера за-
кончить серию в свою пользу, но 
«ястребы» на домашнем льду та-
кого удовольствия им не доста-
вили. В каждом из периодов оми-
чи забили по разу — голы на счету 
Лекомцева, Зубова и Лемтюгова. 
Но «Салават» смог вернуться в 
игру, когда на 50-й минуте раз-
ницу сократил Вишневский, а за 
четыре минуты до сирены отли-
чился Григоренко — 3:2. И все-та-
ки «Авангард» это шаткое преи-
мущество удержал. Счет в серии 
теперь тоже 3:2, только в пользу 
«Салавата». 

ШАХМАТЫ

Карякин 
лидирует
на турнире 
претендентов

АНАНД 
ПОД УДАРОМ

Павел Петровский

В МОСКВЕ, в здании централь-
ного телеграфа, продолжается 
турнир претендентов, победи-
тель которого получит право 
сыграть в матче за шахматную 
корону с Магнусом Карлсеном. 

Напомним, что матч за зва-
ние чемпиона мира намечен на 
ноябрь. Призовой фонд предсто-
ящего в Нью-Йорке поединка со-
ставит более миллиона долла-
ров, из которого победитель по-
лучит солидный куш — 60 про-
центов. 

Соперник Карлсена станет 
известен уже скоро — 29 марта, 
когда восемь сильнейших грос-
смейстеров планеты закончат 
турнир в Москве. Пока у россий-
ских любителей шахмат есть по-
вод порадоваться за Сергея Ка-
рякина. По итогам пяти туров 
наш мастер единоличный лидер 
претендентского турнира, на-
брав 3,5 очка. 

Накануне Карякина ждало се-
рьезное испытание — он играл с 
экс-чемпионом мира Вишвана-
таном Анандом. Интересно, что 
до этого наш гроссмейстер ни 
разу не выигрывал в «классику» 
у Мадрасского Тигра и имел на 
своем счету два поражения. Но 
все бывает в первый раз, и Сер-
гей, проявив свои лучшие каче-
ства, смог добиться важнейшей 
победы. После завершения пар-
тии Карякин так прокомменти-
ровал свой успех в интервью ак-
кредитованным журналистам:

— Знаете,  больше всего меня 
радует то, что я выиграл первую 
в жизни классическую партию у 
Виши Ананда. Это очень здорово 
и эмоций скрывать от вас не 
хочу! За счет чего удалось побе-
дить? Здесь отмечу два ключе-
вых момента. Во-первых, Ананд 
допустил грубую ошибку в дебю-
те партии. Дальше шла довольно 
ровная игра, но в концовке он 
«зевнул» и я смог этим просче-
том воспользоваться сполна. Это 
действительно очень важное со-
бытие в моей карьере. Что каса-
ется моего лидерства и каких-то 
перспектив... я бы не стал сейчас 
это комментировать. Поймите — 
не прошло даже и половины тур-
нира, поэтому все может не раз 
измениться. Но при этом задачи 
перед собой я ставлю самые вы-
сокие, можете в этом даже не 
сомневаться!

Вчера на турнире прошли 
встречи пятого тура. Соперни-
ком Сергея Карякина был Весе-
лин Топалов. Партия получилась 
тяжелая и завершилась вничью, 
равно как и оставшиеся поедин-
ки игрового дня.

В турнирной таблице следом 
за Карякиным идет Левон Ароян, 
у которого три очка. Вишванатан 
Ананд, Петр Свидлер, Фабиано 
Каруана, Аниш Гири набрали по 
два с половиной балла, Хикару 
Накамура — да, а замыкает вось-
мерку Веселин Топалов с 1,5 бал-
лами в активе.

Тем временем стало известно, 
что международная ассоциация 
интеллектуальных видов спорта 
хочет включить игру го, шахма-
ты, шашки и бридж в программу 
зимних Олимпийских игр.

С такой инициативой высту-
пил возглавляющий эту ассоциа-
цию президент Международной 
шахматной федерации (ФИДЕ)  
Кирсан Илюмжинов.

Глава ФИДЕ на пресс-конфе-
ренции в Москве отметил, что  
делает все возможное, чтобы 
пробиться в олимпийскую се-
мью:

— Хочу напомнить, что Меж-
дународный олимпийский ко-
митет признал шахматы видом 
спорта в 1999 году после огром-
ной работы, проделанной в этом 
направлении Международной 
шахматной федерацией. Над-
еюсь, что мы двигаемся в пра-
вильном направлении, и над-
еюсь, что усилия не пропадут 
даром.

До ЧМ-2016 
по хоккею
осталось 
50 дней

БИЛЕТЫ 
НАРАСХВАТ

Кирилл Ветров

ВЧЕРА в продажу поступили би-
леты на отдельные матчи чемпи-
оната мира по хоккею, который 
ровно через 50 дней стартует в 
Москве и в Санкт-Петербурге. 

В честь этого события в сто-
личном Парке легенд, где распо-
ложена главная арена будущего 
ЧМ,  торжественно открыли сте-
лу, на которой установлены 
часы, ведущие обратный отсчет 
времени до начала чемпионата. 
Параллельно стартовали прода-
жи билетов на отдельные матчи 
турнира.

Напомним, что схема прода-
жи билетов трехступенчатая. И 
еще осенью прошлого года бо-
лельщики могли купить абоне-
менты либо на матчи конкрет-
ной команды, либо на игры всего 
группового этапа и плей-офф. На 
втором этапе можно было забро-
нировать абонементы на кон-
кретный игровой день. Теперь же 
появился шанс приобрести би-
леты на конкретные матчи.

Сразу разочаруем — попасть 
на поединки с участием сборной 
России, по крайней мере сейчас, 
не получится. В продаже таких 
билетов нет, что неудивитель-
но — игры хозяев традиционно 
вызывают повышенный спрос. 
Впрочем, и отчаиваться не сто-
ит — билеты поступают в прода-
жу частями, поэтому имеет 
смысл регулярно посещать сайт 
официального билетного агента 
турнира. Тем же, кому интересно 
просто подышать атмосферой 
большого праздника, есть смысл 
присмотреться к матчам других 
команд. Их в продаже еще доста-
точно, так что можно даже вы-
брать самые удобные места. 
Цена на игры группового этапа — 
1875, 3000 либо 4500 рублей, в 
зависимости от категории. 

Футбол  «Атлетико» выиграл по пенальти и вышел в четвертьфинал Лиги чемпионов 

За Мадрид сыграла 
перекладина 

Илья Зубко 

В
чера в матчах «Бава-
рия» — «Ювентус» и 
«Барселона» — «Арсе-
нал» определились по-
следние участники чет-

вертьфиналов Лиги чемпионов. 
Эти встречи завершились уже 
после подписания номера «РГ» в 
печать. А накануне в восьмерку 
сильнейших пробились мадрид-
ский «Атлетико» и английский 
«Манчестер Сити». 

Этот игровой день войдет в 
историю как наименее результа-
тивный в Лиге чемпионов. Собст-
венно, результативность в нем 
была нулевой — в обоих матчах 
команды с игры не смогли забить 
ни разу. Вот только обстоятельст-
ва и последствия этих ничьих 
были разными.

«Манчестер Сити» свои про-
блемы в дуэли с киевским «Дина-
мо» решил еще по итогам перво-
го матча, когда выиграл на вы-
езде со счетом 3:1. И форвард 
украинского клуба Андрей Ярмо-
ленко признал, что после такого 
результата игры в Киеве дина-
мовцам было трудно на что-то 

рассчитывать в ответной встрече 
в Манчестере. Да и у болельщи-
ков «горожан» приезд украин-
ского клуба не вызвал особого 
ажиотажа. Как выяснилось, спра-
ведливо. Это был тот самый слу-
чай, когда лучше остаться дома и 
посмотреть футбол по телевизо-
ру. Потому что зрелище команды 
выдали на редкость унылое и от-
бегали 90 минут практически без 
моментов. 

В итоге «Манчестер Сити», 
пусть и без блеска, но оформил 
первый в истории выход в чет-
вертьфинал Лиги чемпионов. 
Вместо восторгов команда полу-
чила шквал критики от болель-
щиков за слишком осторожную 

игру против «Динамо». А самые 
вдумчивые наблюдатели бы-
стренько подсчитали, сколько 
стоил арабским владельцам 
«Сити» этот успех. За восемь лет 
в команду было вложено более 
миллиарда евро, но даже супер-
звездный по именам состав дол-
гое время не добивался ничего 
серьезного именно на междуна-
родном уровне. С учетом воз-
можностей «горожан» попада-
ние в четвертьфинал Лиги чемпи-
онов, где также представлены та-
кие клубы, как «Вольфсбург» или 
«Бенфика», вроде бы не выглядит 
экстраординарным событием. 
Но качество игры команды Ману-
эля Пеллегрини вызывает се-

рьезные вопросы, и в преддверии 
жеребьевки следующей стадии 
богатые англичане выглядят чуть 
ли не аутсайдерами.

В параллельном матче в Мад-
риде счет также не был открыт, 
но это были совсем другие 0:0. 
Здесь «Атлетико» старательно и 
профессионально терзал оборо-
ну голландского ПСВ даже не 90, 
а 120 минут, с учетом дополни-
тельного времени. У испанцев 
были хорошие шансы не дово-
дить дело до овертайма, но ребя-
та из Эйндховена показали, что 
не зря вышли из группы, оставив 
за бортом московский ЦСКА. 
ПСВ в чемпионате Голландии 
пропускает в среднем меньше 
мяча за матч, и на фоне «Атлети-
ко» эта отлично организованная 
защита тоже не дрогнула ни разу. 
Парадоксально, но при ощути-
мом преимуществе испанского 
клуба самый опасный момент со-
здали как раз гости, когда во вто-
ром тайме после удара Локадии 
голкипер «матрасников» Ян Об-
лак  изменил траекторию полета 
мяча, и тот ударился в штангу. 
Как выяснилось позже, это был 
не последний подарок хозяевам 

от каркаса ворот стадиона «Ви-
сенте Кальдерон».

Серия пенальти, где все и ре-
шилось, стала полной противо-
положностью собственно мат-
чам этих команд. Здесь как раз 
футболисты били без промаха, 
как по заказу. Пару раз вратарь 
ПСВ Йерун Зут был близок к 
тому, чтобы удары отразить, но 
не повезло. 14 пенальти подряд 
игроки реализовали. И тут глав-
ный тренер «Атлетико» Диего 
Симеоне, пока к удару готовился 
голландец Нарсинг, принялся 
размахивать руками и заводить 
болельщиков. И без того шумная 
торсида «матрасников» подняла 
такой шум, что форвард ПСВ 
дрогнул и пробил в перекладину. 
А Хуанфран в ответной попытке 
принес испанцам столь трудную 
победу — 8:7.

Интересно, что голкипер ма-
дридского клуба Ян Облак стал 
первым вратарем, выигравшим 
две серии пенальти в Лиге чемпи-
онов подряд — год назад на стадии 
1/8 финала «Атлетико» таким же 
образом прошел леверкузенский 
«Байер». Правда, на этот раз за-
слуги словенца в успехе немного 

— ни одного удара с «точки» он 
парировать не смог. И тем не ме-
нее вошел в историю. 

— Мы не тренировали пеналь-
ти перед игрой, поскольку в этом 
нет никакого смысла, — признал-
ся после матча журналистам 
главный тренер испанского клу-
ба Диего Симеоне. — В прошлом 
году в серии пенальти против 
«Байера» бьющих определял мой 
ассистент Херман Бургос. Сейчас 
мы не стали ничего менять, так 
что нужно поздравить его с этим 
выбором. Год назад нам было 
трудно. Было трудно и сейчас — 
это как игра в шахматы. И я хочу 
отдельно поблагодарить наших 
болельщиков за невероятную ат-
мосферу. Мы ни на секунду не пе-
реставали верить в успех.

Отметим, что «Атлетико» по-
падает в восьмерку сильнейших 
команд Европы в третий раз под-
ряд. Уже в пятницу в Ньоне состо-
ится жеребьевка четвертьфи-
нальной стадии. Начало церемо-
нии — 14.00 по московскому вре-
мени.

Вратарь ПСВ Йерун Зут несколько 
раз был близок к тому, чтобы 
отбить пенальти, но не повезло.

Фигуристка Туктамышева приехала в Москву специально за «ланью».

Акцент

 Четырнадцать пенальти 
подряд забили игроки ПСВ 
и «Атлетико», после чего 
дрогнул голландец Нарсинг

Сергей Карякин — главная надежда 
российских болельщиков на турни-
ре претендентов в Москве.

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560
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